
Há 400 anos, o homem já 
planejava visitar a Lua
No século 17, o reverendo John Wilkins, amante da ciência, 
idealizou a construção de um veículo e calculou quanto 
tempo demoraria para tocar o solo lunar. Página 17
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Depois de percorrer 11 cidades, a Caravana, que leva atendimento e capacitação profissional, chegou ontem a Mamanguape. Amanhã será a vez de Itabaiana.   Página 8

Rede Cuidar atende mais de mil crianças

Foto: Secom/PB

Governo abre agenda de 
inaugurações de obras
Em Sertãozinho e Bayeux, foram entregues projetos nas áreas de pavimentação, urbanismo e iluminação pública. Páginas 3 e 4

Turismo em João Pessoa
A capital paraibana está entre os dez destinos brasileiros mais procurados pelos viajantes no 
primeiro semestre do ano. Os dados são do buscador online de passagens aéreas Voopter. Página 8
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Hoje levantamos o otimismo com os 
ensaios do algodão orgânico consorciado 
ao milho, ao feijão, somando 211 
toneladas, dois terços a mais que no 
ano passado. Foi o que ouvi da menina 
bonita da tevê numa roça do Ingá, onde 
a filmadora colhe algumas sacas em 
meio ao peleiro geral do agreste.
E leio que o governador João 
Azevêdo vai entrar determinado 
nesse apoio redentor.    Página 2

Vá nessa, 
doutor João!

Gonzaga Rodrigues

Sábado de música na capital  Retrohollics e Funkeria se apresentam hoje na General Store, 
a partir das 17 horas. No Espaço Cultural, o projeto Bailaço terá discotecagem de Jambo Jones Página 9
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Últimas

Diversidade

Justiça mantém prisão de 5
investigados na Xeque-Mate

Governadores emitem nota 
contra ataques de Bolsonaro

Entre os presos está o ex-prefeito de Cabedelo Leto 
Viana. Juíza entendeu que não há garantias de que os 
investigados não irão manipular provas. Página 13

Após o presidente insinuar que pode retaliar os estados 
do Nordeste, governadores divulgaram nota conjunta 
em defesa da Federação e da Democracia. Página 4

Políticas

Clima é de tensão no jogo de 
hoje do Belo contra o ABC
Botafogo está há quatro partidas sem vencer e encara o 
jogo deste sábado, no Almeidão, como decisivo. Mesmo 
com a vitória, a equipe pode não voltar ao G4. Página 24

Esportes



Há uma cultura da espera ou da 
dependência que persiste, em maior 
ou menor grau, em todas as socieda-
des do globo. A maioria esmagadora 
das pessoas - para usar um pleonas-
mo ou lugar-comum – se conduz para 
atender exclusivamente os seus inte-
resses. Ou seja, é individualista em 
excesso.

Por agir assim, essa maioria ali-
menta-se da expectativa de que os 
governos vão solucionar todos os pro-
blemas, porque cabe tão somente aos 
que foram eleitos remover os obstá-
culos que impedem a vida de ser me-
lhor. Votam, depois dão às costas, ou 
seja, não acompanham os mandatos 
de seus representantes.

O que é pior, criticam aqueles que 
tomam a iniciativa de melhorar, por 
exemplo, uma praça de seu bairro, 
plantando e regando árvores, acon-
selhando os munícipes a não depre-
darem aquele importante patrimô-
nio público e, nos casos mais graves, 
denunciando vândalos ao estado ou à 
prefeitura.

Felizmente, há pessoas que doam 
um pouco de seus dotes e bens à co-
munidade, como uma forma de agra-
decimento por tudo o que conquista-
ram, embora por esforço próprio. Têm 
consciência – e difundem essa certeza 
- de que em um mundo regido pela so-
lidariedade é muito melhor de se viver.

Há voluntários que, sem fazer 
alarde, prestam vários tipos de servi-
ços gratuitos em asilos, escolas e hos-
pitais. Que percorrem a cidade à noi-
te, alimentando indigentes e cuidando 

de suas feridas físicas e psicológicas. 
Que passam horas a fio diante de um 
aparelho telefônico, para impedir que 
alguém se suicide.

Há profissionais que lançam mão 
de terapias alternativas, utilizando 
espaços públicos e privados, com o in-
tuito de melhorar a qualidade de vida 
de crianças, jovens, adultos e idosos, 
sem cobrar um tostão por isso. Aulas 
gratuitas de ioga são cada vez mais 
frequentes, inclusive aqui, na capital 
paraibana.

Enfim, são muitos os bens e ser-
viços oferecidos de maneira desinte-
ressada, às vezes, claro, suprindo de-
mandas que deveriam ser atendidas 
pelo poder público. A urgência motiva 
o bom coração, e uma coisa é feita sem 
que a outra seja negligenciada. Uma 
filosofia: primeiro repartem, depois 
reivindicam.

Boa parcela desses samaritanos e 
samaritanas age no anonimato, por-
tanto não gosta de publicidade. Se se 
trabalha gratuitamente por vontade 
própria, não há motivo para estam-
par isso nos “jornais nacionais” da 
vida. Pode parecer promoção pesso-
al, ou ensejar alguma espécie de inte-
resse político. 

O zelo, porém, é questionável. Em 
um mundo movido pelo egoísmo, o 
exemplo é pedagógico. Sendo assim, 
as pessoas fechadas em si mesmas 
precisam saber, com a maior clare-
za possível, que existe quem rompe 
o casulo e doa um pouco do que tem 
ou sabe, simplesmente para que haja 
mais felicidade no mundo.
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Doar-se

 Vá nessa, doutor João!
Continuamos fazendo 

com as mãos o que Mato 
Grosso, com imensos capitais, 

faz no automático   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Lindbergh Farias tem uma tese: se Lula 
tivesse se tornado ministro da Casa Civil, 
talvez não tivesse ocorrido o impeachment 
de Dilma. “Eles gravaram a conversa de-
les e jogaram a gravação na Rede Globo, 
de forma ilegal, somente o STF poderia 
autorizar a gravação de um presidente. E 
aquilo virou o jogo. Os caras foram para o 
tudo ou nada. Deltan Dallagnol e Sergio 
Moro participaram de tudo”.

“Não vislumbro garantia de 
que soltos manterão a higidez 
da colheita probatória ou dei-
xarão de exercer algum tipo 
de manipulação, destruição ou 
ocultação de provas materiais 
de crimes em processos ainda 
passíveis de instrução”. Da juí-
za Higyna Simões de Almeida, 
ao decidir manter as prisões 
preventivas de cinco réus no 
caso da Operação Xeque-Mate, 
entre os quais o ex-prefeito de 
Cabedelo, Leto Viana.

Para Lindbergh Farias, “A Lava Jato atuou 
com timing político, não só para impedir Lula 
de ser candidato, mas também para eleger 
Jair Messias Bolsonaro”. Para ele, houve co-
laboração entre o Departamento de Justiça 
dos Estados Unidos com promotores e juízes 
de primeira instância. “A Lava Jato surgiu 
de uma decisão do Departamento de Justiça 
norte-americano”, disse.

“Timing políTico”

prisão manTida

HelTon sobre pcdob: “Tudo pode aconTecer, inclusive nada”

inTeresse geopolíTico dallagnol

lindbergH Farias: eua conspiraram para prender lula

Citando documentos – que mos-
tra em sua página no Facebook 
– Lindbergh Farias afirma que 
os Estados Unidos deram as car-
tas para a criação da Lava Jato: 
“Eles dizem lá: vamos organizar 
a força-tarefa. Nós agora vamos 
ter de escolher três lugares [para 
deflagrar a operação] e dão 
a sugestão: São Paulo, Mato 
Grosso do Sul ou Curitiba. Eles 
querem beneficiar as empresas 
norte-americanas, são interes-
ses geopolíticos e comerciais”.

E por falar no coordenador da 
Lava Jato, Deltan Dallagnol, a 
imprensa nacional registra que 
ele vem sendo aconselhado 
por procuradores a afastar-se 
do comando da operação, mas 
vem resistindo. Sua atuação 
tem sido questionada após os 
vazamentos de diálogos entre 
ele e o ex-juiz Sergio Moro. 
Membros do Ministério Público 
estariam dispostos a acionar o 
Conselho Nacional do órgão 
para investigá-lo.    

Ontem, numa emissora de televisão, o vereador licenciado Helton Renê foi indagado se pretende sair do PCdoB, 
partido que faz oposição à gestão de Luciano Cartaxo (PV), em João Pessoa, gestão da qual ele é secretário: 
“Tudo pode acontecer, inclusive nada. Sou conciliador por natureza e isso me dá sangue frio para discutir coisas 
dessa natureza [saída ou não da legenda]”. E admitiu: “Pode haver algum tipo de constrangimento [para ele 
e o partido]”, por causa das eleições de 2020, uma vez que o PCdoB é aliado ao PSB, em nível estadual. “Se eu 
sair, quero sair numa boa, pois só amigo da direção do partido”, afirmou.  

“Tudo ou nada”

Paraibano de João Pessoa, o ex-
-senador da República Lindbergh Fa-
rias (PT) está em solo paraibano. Na 
quinta-feira, em jantar com amigos, 
fez uma espécie de palestra informal 
sobre temas caros aos recentes acon-
tecimentos políticos do Brasil, entre os 
quais o processo de impeachment de 
Dilma Rousseff, a prisão de Lula e a 
eleição de Jair Bolsonaro, reportan-
do-se a opiniões que havia emitido no 
‘Canal à Esquerda’, de sua página no 
Youtube. Para o ex-senador, esses três 
momentos formam um processo que teve a participação direta do governo dos Estados Unidos. 
“O Departamento de Justiça dos Estados Unidos ditaram passo a passo o ritmo do processo de 
impeachment da Dilma, não tenho nenhuma dúvida sobre isso”, afirma. O senador vê uma espé-
cie de reedição intervencionista dos norte-americanos do que ocorreu em 1964, no Golpe Militar. 
“Em 1964, a participação norte-americana no golpe só ficou conhecida em 1976, num furo de 
reportagem do jornalista Marcos Sá Correa. Ele esteve na biblioteca de Lyndon Johnson, que era 
o presidente na época, e tinha uma vasta correspondência diplomática mostrando que em 1964 
um porta-aviões e 11 navios americanos se dirigiram ao Brasil. Eles estavam preparados para 
intervir, inclusive militarmente, se fosse preciso”.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Alexandre Macedo
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A propaganda do 
agronegócio (Agro é 
vida) me deixa no espan-
to, lambendo os beiços, a 
me perguntar, “o que foi 
que houve  se no Ceará 
dá, dá no Piauí, na Bahia... e por que é 
tão fraquinho na Paraíba, que já foi um 
dos maiores produtores nacionais?”  

Aflui na lembrança a seara antoló-
gica dos dias em que Celso Mariz pôde 
escrever pomposamente o que se pas-
sava na Paraíba entre 1934 e 1940, 
abrindo os olhos cobiçosos do truste 
internacional:

“A Sanbra é a Bunge & Born, que se 
estende de Buenos Aires à Paraíba e 
incorpora o que encontra, dilatando-
-se em nove grandes usinas e prensas 
de alta densidade, nas várias zonas 
do Estado. (...) Ainda mais que a San-
bra, o advento de Anderson, Clayton 
& Company faz tremer os paraibanos. 
Parecia o polvo de mil tentáculos a 
absorção, o aniquilamento inevitável 
das firmas locais.(...) O comércio ex-
portador chegou a dirigir-se em co-
movido memorial ao governo sobre o 
perigo que nos ameaçava”. E vieram 
as usinas e usinas arrepanhando o 
trabalho de mais de 800 descaroça-
dores pequenos. 

Hoje levantamos o otimismo com 
os ensaios do algodão orgânico con-
sorciado ao milho, ao feijão, somando 
211 toneladas, dois terços a mais que 
no ano passado. Foi o que ouvi da me-
nina bonita da tevê numa roça do Ingá, 
onde a filmadora colhe algumas sacas 
em meio ao peleiro geral do agreste.

A grande queixa, além da praga 

do bicudo, vinha sendo 
a pobreza de capitais 
e, consequentemente, 
de tecnologia. Outra é 
que nossas terras não 
se prestam à maqui-

naria exigida pela agricultura avan-
çada destes novos tempos. Continua-
mos fazendo com as mãos o que Mato 
Grosso, com imensos capitais, faz no 
automático. 

Mesmo assim eu me animo. E leio 
que o governador João Azevêdo, neer-
landez de Cruz das Armas, vai entrar 
determinado nesse apoio redentor. 
Digo re-den-tor porque vi com meus 
olhos de menino de interior a transfor-
mação viva, súbita da minha terra de 
lavouras históricas num celeiro de ple-
no emprego e de manifesta melhoria 
social com a adesão de grandes e pe-
quenos ao cultivo da agave. Agave que 
não era comer mas que levou comida 
a quem o desfibrasse no campo ou pe-
gasse no pinhão das cordoarias da ci-
dade. E era o mundo todo.  Já descrevi 
e reescrevi esse fenômeno da minha 
particular experiência. Agave, como 
o algodão, era uma planta de renda 
mais bem distribuída. Mesmo com o 
truste arrepanhando tudo, dava para 
seu Oscar e seu Virgílio triplicarem os 
estoques de suas lojas com a clientela 
que antes passava ao largo. Negro que 
botava água de cacimba, que nunca 
vestira paletó ou calçara um pisante 
de loja, passeava igual aos coronéis. A 
mão de obra do algodão, como o va-
queiro, ficava menos distante da casa 
grande. E há mercado de sobra. Vá 
nessa, doutor João!  
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Governador João Azevêdo entregou à população do município a travessia urbana e a pavimentação de várias ruas

O governador João Azevê-
do inaugurou, ontem, a traves-
sia urbana e a pavimentação 
de diversas ruas no município 
de Sertãozinho, no Brejo parai-
bano, dando início à agenda de 
inaugurações previstas até se-
tembro de um pacote de obras 
com investimentos de aproxi-
madamente R$ 52 milhões. As 
obras de mobilidade urbana 
em Sertãozinho totalizam re-
cursos superiores a R$ 612,8 
mil, oriundos do Tesouro Esta-
dual, e beneficiam diretamen-
te cinco mil paraibanos, além 
de motoristas que trafegam 
pelas rodovias da região.

A obra de travessia urba-
na de Sertãozinho foi execu-
tada pelo Departamento Es-
tadual de Estradas e Rodagem 
(DER-PB) e tem 640 metros 
de extensão, representando 
um investimento de R$ 294,5 
mil. As ruas beneficiadas com 
recapeamento asfáltico foram 
Sabiniano Maia, João Pessoa, 
Nossa Senhora de Fátima e 
Rua da Vitória. Já os serviços 
de pavimentação de ruas fo-
ram realizados pela Superin-
tendência de Obras do Plano 
de Desenvolvimento do Esta-
do (Suplan), com recursos de 
R$ 318,2 mil, e contemplam as 
Ruas João Travessa de Freitas 
Mousinho, Projetada e as Tra-
vessas João Felipe Neto, José 
de Aprígio dos Santos e Presi-
dente João Pessoa.

A solenidade foi presti-
giada pelo deputado federal 
Gervásio Maia, pelo deputado 

Inauguração de pacote de 
obras começa em Sertãozinho

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde, efetuou, 
ontem, o pagamento das 
rescisões dos contratos 
dos colaboradores do Hos-
pital Estadual de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em 
João Pessoa, cumprindo 
o compromisso firmado 
pelo governador João Aze-
vêdo durante conversa 
que manteve com os fun-
cionários da unidade em 
visita realizada no final do 
mês de junho. 

Com o fim do contrato 
com a Cruz Vermelha Bra-
sileira, a SES, em conjunto 
com a Procuradoria Geral 
do Estado, buscou alter-
nativas junto à Justiça do 
Trabalho para garantir o 
pagamento dos profissio-
nais que atuam no Hospi-
tal de Trauma. Desta for-
ma, foi realizado depósito 
em uma conta judicial no 
dia 9 de julho. Foram pa-
gas verbas rescisórias, que 
correspondem ao último 
salário, férias indenizadas 
e 13º proporcional. Além 
disto, também foi efetuado 
o pagamento da produti-
vidade dos efetivos, nessa 
quinta-feira (18).

O funcionário da ins-
tituição, Daniel do Nasci-
mento, estava satisfeito 
com o pagamento da res-
cisão. “Uma alegria imen-

sa acordar com o dinheiro 
na conta. Nunca deixei de 
acreditar na promessa do 
governador que iríamos 
receber nossos direitos. 
Esse dinheiro veio no 
momento certo e o que é 
melhor continuarei traba-
lhando na unidade hos-
pitalar dando o meu me-
lhor”, frisou. 

Para o secretário de 
Saúde, Geraldo Medeiros, 
essa é mais uma oportu-
nidade de ratificar a con-
fiança que o servidor do 
Estado tem com relação 
ao atual governo. “Esse 
é o governo que tem a 
confiança do servidor”, 
salientou. 

A partir deste mês de 
julho, o Instituto Acqua as-
sumiu a administração do 
Hospital de Trauma, por 
meio de licitação, após o 
fim do contrato com a Cruz 
Vermelha Brasileira – filial 
Rio Grande do Sul.

Estado paga rescisão dos 
colaboradores do Trauma

Modernização

Fapesq inicia processos de diretrizes de 
atuação a curto, médio e longo prazo

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq), inicia o processo 
de Planejamento Estratégico 
para a elaboração do Plano 
de Ação que estabelecerá as 
diretrizes de atuação a curto, 
médio e longo prazo. O tra-
balho é uma recomendação 
do governador João Azevêdo, 
visando a modernização da 
Fapesq diante de um cená-
rio no qual a mesma passa a 
ter vínculo com a Secretaria 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT), e, as-
sim, otimizar a execução das 
políticas educacionais e o 
atendimento à comunidade 
científica.

A Fapesq gerencia proje-
tos acadêmicos e de desenvol-
vimento regional, em parce-
ria com o Governo do Estado 
da Paraíba, o Governo Fede-
ral e instituições de fomento, 
e faz a interlocução com os 
coordenadores dos projetos. 
O presidente da Fapesq, Ro-
berto Germano, considera 
que “em um momento em 
que o Governo Federal faz 
contingenciamentos no orça-
mento da Educação Superior, 
o Governo da Paraíba pisa 
no acelerador porque enten-
de que o desenvolvimento 
científico e tecnológico trará 
avanços para o Estado o que, 
no final, resulta na melho-

ria das condições de vida da 
nossa população. Quer dizer, 
estamos investindo mais em 
pesquisas voltadas à busca de 
soluções para problemas que 
os paraibanos enfrentam”, ex-
plica Germano.

O Planejamento Estraté-
gico na Fapesq é conduzido 
pelo consultor, professor Dr. 
Vinícius Farias Moreira, es-
pecialista em estratégia em-
presarial, desenvolvimento 
regional e inovação, e integra 
todos os colaboradores da 
Fapesq, além da interlocução 
com os parceiros, como o Sis-
tema S, as agências de fomen-
to, as Secretarias de Ciência e 
Tecnologia, a Embrapa, o Ins-
tituto Federal, as universida-
des públicas e privadas. “Ire-
mos aplicar metodologias já 
conhecidas e eficazes, como a 
‘Análise de SWOT’, como tam-

bém novas técnicas, a exem-
plo do ‘Modelo Canvas Seto-
rial’ e o OKR, sigla em inglês 
para ‘Objetivos e Resultados 
Chave’, criada há algumas dé-
cadas, mas se tornou famosa 
quando usada nos proces-
sos da Google. Nossa meta é 
avançar a partir do que já tem 
sido feito até agora; otimizar 
os recursos, acelerar e trazer 
mais eficiência ao trabalho”, 
esclarece o consultor.

As ações da Fapesq es-
tarão voltadas a seis grandes 
temas: Fomento à Pesquisa; 
Inovação e Empreendedoris-
mo; Políticas Educacionais; 
Desenvolvimento Regional 
e Sustentável; Cooperação 
Internacional; e Gestão Ins-
titucional. Roberto Germano 
destaca que essa estratégia 
torna as políticas de Ciência 
e Tecnologia cada vez mais 

integradas às necessidades 
da comunidade científica e da 
população.

“O Planejamento Es-
tratégico é um marco para o 
fortalecimento institucional, 
através do reconhecimento de 
seus valores, da construção da 
sua missão perante a socieda-
de paraibana. Iremos reforçar 
a identidade institucional da 
Fapesq e modernizar os pro-
cessos”, informou Germano. 

A modernização já co-
meça a ser executada. Está 
em implementação o “Siste-
ma e Gestão de Projetos da 
Fapesq” (SIGFapesq) que irá 
sistematizar todos os proje-
tos e bolsas executados por 
meio da Fapesq. Esta ação 
consiste em uma revolução 
para instituição, que execu-
tava, até então, seu fluxo de 
processos manual.

Trabalho é uma recomendação do governador, visando a modernização da Fapesq que passa a ter vínculo com a SEECT

Foto: Divulgação/Fapesq

O compromisso firmado 
pelo governador João 

Azevêdo com 
os funcionários do 

Hospital de Trauma no 
final de junho 
foi cumprido

estadual Ricardo Barbosa, pre-
feitos, vereadores e lideranças 
da região, além de auxiliares 
do Governo da Paraíba.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
a satisfação de celebrar a con-
clusão de obras importantes 
para o município. “A minha 
alegria é muito grande por es-
tar nesses seis meses e meio 
de governo comemorando 

tanta coisa, porque o Estado 
está preparado para continuar 
se desenvolvendo e aproveito 
para reafirmar meu compro-
misso porque o nosso objetivo 
é melhorar a qualidade de vida 
da população”, enfatizou.

Ele também afirmou que 
o Governo do Estado traba-
lha para garantir a segurança 
hídrica da região. “A Cagepa 
está estudando a parte técni-

ca e é isso que interessa. Esse 
governo tem avançado e dado 
passos firmes e fortes com a 
certeza do que estamos conse-
guindo fazer”, acrescentou.

A superintendente da 
Suplan, Simone Guimarães, 
destacou a importância dos 
investimentos no município. 
“É uma obra importante para a 
mobilidade urbana e para me-
lhorar a condição de vida das 

pessoas porque esses serviços 
evitam poeira e lama em frente 
às casas e facilita o ir e vir tanto 
dos pedestres, quanto dos mo-
toristas”, frisou.

O prefeito de Sertãozinho, 
Antônio de Eloi, agradeceu ao 
Governo do Estado por asse-
gurar ações relevantes para 
a cidade. “Nós estamos cele-
brando o sonho que o povo de 
Sertãozinho tanto esperava. 

Acredito muito no trabalho 
dessa gestão e estamos dis-
postos a colaborar porque 
confio no governo”, disse.

A travessia urbana e a 
pavimentação de ruas de 
Sertãozinho visam melhorar 
a infraestrutura viária da ci-
dade, a qualidade de vida da 
população local e reduzir aci-
dentes de trânsito e o tempo 
de viagem. Os principais servi-
ços executados no local foram 
recuperação de calçamento, 
dispositivos de drenagem, 
recapeamento em concreto 
betuminoso usinado a quente 
(CBUQ), sinalização horizon-
tal e vertical, terraplanagem, 
pavimentação em paralelepí-
pedo, assentamento de meio-
fio e calçada de passeio.

O mecânico José Valdo-
miro aprovou a ação do Go-
verno do Estado no município. 
“Eu gostei muito porque traz 
desenvolvimento econômico 
para a nossa cidade e facilita a 
circulação de motos e carros”, 
comentou.

A comerciante Fátima da 
Silva também parabenizou a 
gestão estadual por investir no 
município. “Melhorou bastan-
te a nossa mobilidade e estou 
satisfeita com a obra que ago-
ra foi concretizada”, falou. 

À noite, em Bayeux, João 
Azevêdo entregou a Praça de 
Esporte e Cultura Vereador 
Franco e a iluminação do aces-
so ao Aeroporto Castro Pinto. 
Leia mais sobre essa inaugura-
ção na página 4 desta edição.

As obras de mobilidade urbana em Sertãozinho totalizam recursos superiores a R$ 612,8 mil, oriundos do tesouro estadual, beneficiam 5 mil paraibanos, além de motoristas

Foto: Secom-PB
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Gestores assinam carta criticando comportamento do presidente, que deixou a entender que pretende retaliar adversários políticos

Os nove governadores do 
Nordeste assinaram, na noite 
de ontem uma carta critican-
do o comportamento de Jair 
Bolsonaro (PSL) após o pre-
sidente deixar a entender que 
pretende retaliar estados nor-
destinos não aliados. 

Sem saber que seu áudio 
estava aberto em uma trans-
missão ao vivo, Bolsonaro dis-
se ao ministro da Casa Civil, 
Onyx Lorenzoni: “Desses go-
vernadores de ‘paraíba’, o pior 
é o do Maranhão. Não tem que 
ter nada pra esse cara”, afir-
mou o presidente.

Na carta, os governado-
res dos nove estados do Nor-
deste dizem que receberam 
com espanto a manifestação 
do presidente e que esperam 
respeito ao pacto federativo, 
onde é exigido que os gover-
nos mantenham diálogos e 
convergências, a fim de que 
metas administrativas sejam 
concretizadas.

A nota pede esclareci-
mentos por parte do presi-
dente em relação ao conteúdo 
divulgado além de reiterarem 
a defesa da Federação e da de-
mocracia.

Mais cedo por meio de 
suas redes sociais Flávio Dino 
afirmou que independente da 
postura do presidente conti-
nuará mantendo postura de di-
álogo institucional com repre-
sentantes do Governo Federal.

Resposta da Paraíba
O governador da Paraí-

ba, João Azevêdo, se manifes-
tou através das redes sociais, 
condenando “toda e qualquer 
postura que venha ferir os 
princípios básicos da unidade 
federativa e as relações insti-
tucionais deles decorrentes”.

João ressaltou ainda 
que “a Paraíba e seu povo, 
assim, como o Maranhão e 
os demais estados brasilei-
ros, existem e precisam da 
atenção do Governo Federal, 
independentemente das di-
ferenças políticas existentes”.

Ele continuou afirman-
do que “estaremos, nesse 
sentido, sempre dispostos a 
manter as bases das relações 
institucionais junto aos en-
tes federativos, vigilantes à 
garantia de tudo aquilo a que 
tem direito. Pelo seu povo. E 
pela sua história.”

Luciano Nascimento 
Especial para A União

Governadores rechaçam ataque 
de Bolsonaro à região Nordeste

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Governador entregou a Praça de Esporte e Cultura, em Bayeux, onde foram investidos R$ 813 mil, e a iluminação do acesso ao eroporto, com  investimento de R$ 500 mil

Foto: José Marques/Secom-PB

Cálculo do frete mínimo

Agência Nacional de Transportes 
Terrestres publica as novas regras

A Agência Nacional 
de Transportes Terres-
tres (ANTT) publicou as 
novas regras para o cál-
culo do frete mínimo de 
transporte de cargas. Com 
as alterações publicadas 
anteontem (18), a nova 
resolução sobre o tema 
prevê que o cálculo do 
frete mínimo passará a 
considerar 11 categorias 
na metodologia coeficien-
tes dos pisos mínimos. A 

resolução também amplia 
os itens levados em consi-
deração para o cálculo.

Segundo a norma, o 
cálculo do piso mínimo 
de frete levará em consi-
deração o tipo de carga e 
serão aplicados dois coe-
ficientes de custo: um en-
volvendo o custo de des-
locamento (CCD) e, outro, 
de carga e descarga (CC), 
que levará em conside-
ração o número de eixos 
carregados. A resolução 
determina ainda que será 
levada em consideração a 

distância percorrida pelo ca-
minhoneiro.

A resolução da ANTT 
detalha a multa para quem 
contratar o serviço abaixo 
do piso mínimo. A pena a ser 
aplicada é de duas vezes a 
diferença entre o valor pago 
e o piso devido, sendo que é 
de no mínimo R$ 500 e de, no 
máximo, R$ 10.500. Já quem 
ofertar contratação do trans-
porte de rodoviário de carga 
abaixo do piso mínimo pode 
ser multado em R$ 4.975.

No final de maio, a agên-
cia reguladora anunciou o 
fim da aplicação de multa 
aos caminhoneiros que des-
cumprissem a tabela ou de-
nunciassem a empresa que 
não paga valor mínimo do 
frete. De acordo com a ANTT, 
a aplicação de penalidades 
aos caminhoneiros acabava 
desmotivando os motoris-
tas a denunciar as empresas 
que estavam pagando o pre-
ço abaixo da tabela. Com a 
alteração, nenhum caminho-
neiro autônomo pode ser 
multado caso esteja trans-
portando cargas no valor 

abaixo do piso mínimo de 
frete estabelecido.

De acordo com a ANTT, a 
medida estabelecida na reso-
lução desmotivava os moto-
ristas a denunciar as empre-
sas que estavam pagando o 
preço abaixo da tabela, pois 
eles recebiam o mesmo tipo 
de punição aplicada às em-
presas embarcadoras. Com 
a alteração, nenhum cami-
nhoneiro autônomo pode ser 
multado caso esteja trans-
portando cargas no valor 
abaixo do piso mínimo de 
frete estabelecido.

A ANTT informou ain-
da que vai aprofundar, até 
janeiro do próximo ano, os 
estudos para tratamento de 
cargas especiais - vidros, ani-
mais vivos, guincho para re-
boque de veículos, produtos 
aquecidos, logística reversa 
de resíduos sólidos, granéis 
em silo, entre outros -; trata-
mento específico de cargas 
fracionadas e para transpor-
te dedicado voltando vazio. 
A agência vai analisar ainda 
o destaque do diesel na fór-
mula do piso mínimo.

Foto: Arquivo/Agência Brasil

O governador João Aze-
vêdo entregou, na noite de 
ontem, a Praça de Esporte e 
Cultura Vereador Franco, em 
Bayeux, onde foram investi-
dos R$ 813 mil, e também a 
iluminação do acesso ao Ae-
roporto Castro Pinto, que re-
cebeu recursos na ordem de 
R$ 500 mil. As ações integram 
um pacote de inaugurações 
anunciado pelo Governo do 
Estado para os meses de julho 
a setembro, representando 
cerca de R$ 52 milhões de in-
vestimentos. Estiveram pre-
sentes na solenidade o pre-
feito de Bayeux, Berg Lima, 
o deputado federal Gervásio 

Maia, deputados estaduais, 
vereadores, auxiliares do Go-
verno e outras autoridades.

Para o governador João 
Azevêdo, a praça é além de 
uma área de lazer, um am-
biente de convergência so-
cial, onde as pessoas podem 
se encontrar para interagir. 
“Espaços como este sempre 
foram pedidos pela popula-
ção. A praça é uma grande 
sala de estar, onde as pessoas 
se encontram com os amigos 
e podem conversar e debater 
diversos assuntos. Um am-
biente qualificado como este 
é muito importante e já esta-
mos tratando também de ou-

tra praça para Bayeux, lá no 
Jardim Aeroporto. Este é um 
espaço do povo, conservem os 
equipamentos e cuidem bem 
desse local”, falou.

O governador também 
destacou a relevância da en-
trega da iluminação do acesso 
ao Aeroporto, frisando que o 
local é bastante movimentado 
e as luzes trarão mais segu-
rança a quem passa pela área. 
“Acendemos a iluminação 
daquele acesso, por onde 
passam muitos veículos e 
que serve também de local 
de caminhada para muitos 
moradores de Bayeux. Com 
uma boa iluminação há me-

nos riscos de acidentes e o 
povo pode andar com mais 
tranquilidade pelo local”, 
afirmou.

O presidente da Câmara 
Municipal de Bayeux, verea-
dor Jeferson Kita, parabeni-
zou as ações do Governo do 
Estado e agradeceu em nome 
do povo pelos benefícios. “Fi-
camos muito felizes com a 
conquista dessa praça públi-
ca. Fizemos um pleito, fomos 
atendidos e hoje estamos aqui 
nessa inauguração. É algo de 
grande importância para o 
povo, bem como a iluminação 
do trecho que dá acesso ao 
Aeroporto”, disse.

O juiz Jailson Shizue 
Suassuna, da Comarca de 
Bananeiras, condenou uma 
mulher a 1 ano e dois meses 
de detenção e 23 dias-mul-
ta, por de ter danificado a 
cerca elétrica da cadeia pú-
blica local quando tentou 
promover a entrada de um 
aparelho telefônico celular, 
sem autorização. Ela foi 
incursa nas penas dos ar-
tigos 163, parágrafo único, 
inciso III (deterioração de 
coisa alheia) e 349-A, c/c 
artigo 14, inciso II (facili-
tação de entrada de apa-
relho celular em estabele-
cimento prisional), todos 
do Código Penal. A senten-
ça foi proferida nos autos 
da Ação Penal 0000054-
64.2016.815.0081.

De acordo com a de-
núncia, a ré foi presa em 
flagrante no dia 8 de janei-
ro de 2016. Em depoimen-
to na polícia, ela afirmou 
que são verdadeiras as im-
putações que lhe foram fei-
tas. Disse que o celular era 
para chegar as mãos de seu 
namorado e apenado, mas 
que os planos deram er-
rado. Na tentativa, acabou 
danificando parte da cerca 
elétrica da cadeia, sem que 
o celular conseguisse cair 

dentro do estabelecimento 
prisional. Já em juízo apre-
sentou nova versão não 
condizente com as demais 
provas.

Em audiência de ins-
trução e julgamento fo-
ram ouvidas testemunhas 
que confirmaram o delito 
praticado pela ré. “A ma-
terialidade e autoria estão 
perfeitamente demonstra-
das, conforme os autos de 
prisão em flagrante, bem 
como os demais documen-
tos que instruem a peça 
inquisitorial”, destacou a 
sentença.

A pena aplicada pelo 
juiz foi substituída por 
prestação de serviços à 
comunidade durante o 
prazo da condenação, por 
sete horas semanais e 
prestação pecuniária de 
um salário mínimo.

Condenada mulher por 
dano a cerca de cadeia

Bayeux também recebe obras do 
pacote do Governo da Paraíba

Na tentativa, a mulher 
acabou danificando 

parte da cerca elétrica da 
cadeia, sem que o celular 
conseguisse cair dentro do 
estabelecimento prisional

ABAixo o iNTEiro TEor dA CArTA: 

Carta dos Governadores do Nordeste
19 de Julho de 2019

Nós governadores do Nordeste, em respeito à Consti-
tuição e à democracia, sempre buscamos manter produtiva 
relação institucional com o Governo Federal. Independente-
mente de normais diferenças políticas, o princípio federativo 
exige que os governos mantenham diálogo e convergências, 
a fim de que metas administrativas sejam concretizadas vi-
sando sempre melhorar a vida da população.

Recebemos com espanto e profunda indignação a de-
claração do presidente da República transmitindo orientações 
de retaliação a governos estaduais, durante encontro com a 
imprensa internacional. Aguardamos esclarecimentos por par-
te da presidência da República e reiteramos nossa defesa da 
Federação e da democracia.

O cálculo do piso mínimo de frete levará em consideração o tipo de carga
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Saúde da criança
Caravana da Rede Cuidar já atendeu mais de mil crianças nas 
11 cidades por onde passou, desde o último dia 8. Mamanguape 
e Itabaiana ainda receberão os profissionais.  Página 8
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Aprenda o passo a passo para a liberação de crédito
No programa Momento Em-

preender, veiculado ontem na Rádio 
Tabajara, o secretário de Empreen-
dedorismo, Fabrício Feitosa, deu 

início a uma série de edições sobre 
as etapas do processo de concessão 
de crédito do Empreender Paraíba. 
Dicas, detalhes sobre taxas de juros, 

carência e linhas de crédito dispo-
níveis foram explicadas pelo subge-
rente de projetos do Programa Em-
preender, Itamar Medeiros. 

É necessário que a conta fornecida esteja ativa e apta para 
receber o valor do crédito. Caso isso não ocorra, a inscrição 
pode ser cancelada e o empreendedor não terá acesso ao re-
curso. Itamar Medeiros explica que são aceitas contas corren-
tes de qualquer banco. Há uma exceção e um cuidado maior 
quando o assunto são as contas-poupança. “Elas precisam 
ser da Caixa Econômica Federal. De preferência, aberta numa 
agência da Caixa. Porque já foi observado que quando se abre 
uma conta poupança na lotérica, ela vem com uma limitação 
de depósito. Quando isso acontece e vamos realizar o paga-
mento, o dinheiro volta. E quando volta, nós não conseguimos 
realizar um novo pagamento”, explica.

 1. Leia com bastante atenção o edital; 
 2. Toda a documentação anexada deve ser em PDF, anexada no 
ato da inscrição;
 3.  Se houver qualquer tipo de problema, guarde o seu número 
de protocolo junto com o CPF; 
 4. É necessário ter uma internet disponível e estável para que 
não haja nenhuma inconsistência;
 5. Inicie o cadastro em horário pontual, utilize notebook ou 
computador, de preferência no navegador Chrome;
 6.  É importante que no fim do processo a inscrição seja salva. 
É mais importante salvar a inscrição do que, até mesmo, o nú-
mero de protocolo.

As condições de financiamento também são diferencia-
das, tanto na taxa de juros quanto na carência. A pessoa físi-
ca, por exemplo, pode tirar crédito de até R$ 15 mil, com taxa 
de juros de 0,64% ao mês e seis meses de carência, podendo 
pagar em até 36 meses já contando com a carência. Já o Em-
preender Juventudes, que também oferece R$ 15 mil em crédi-
to, tem uma taxa de juros menor, de 0,55% ao mês, e carência 
um pouco maior, de até 10 meses. E o pagamento pode ser fei-
to em 40 parcelas, totalizando 50 meses.

A linha Profissional Liberal tem as suas especificidades. 
“Por exemplo, uma advogado que vai abrir o seu escritório, 
precisa de documentos a mais que as outras linhas, como a 
carteira da OAB. Como também a aplicabilidade do recurso: 
tem que ser obrigatoriamente dentro da sua área de formação. 
É uma linha que vai até R$ 30 mil, porém a taxa de juros é igual 
à da pessoa física como também a carência”, explicou Itamar. 

Cuidados e informações extras

Confira outras dicas para não 
errar no momento da inscrição: 

Condições de financiamento

As inscrições normalmente são abertas por município ou 
por região. Geralmente há 30 vagas para cada cidade devido à 
capacidade de atendimento do programa. As exceções são aber-
tas de acordo com a necessidade da região. Em João Pessoa, por 
exemplo, foram abertas 100 vagas devido à grande demanda.

Este ano, mais de 120 municípios já foram atendidos, 
mas o número deve aumentar até dezembro. Itamar Medei-
ros ressalta que, para se inscrever no programa, é necessário 
ser pessoa física ou jurídica, maior de 18 anos, residente na 
Paraíba há mais de seis meses e ter pretensão de abrir um 
negócio ou ampliar um já existente. Em alguns casos, não é 
necessário ter CNPJ no momento da inscrição, no entanto, 
isso pode facilitar o processo.  As inscrições são realizadas 
através do site empreender.pb.gov.br.

O Empreender PB possui linhas 
de crédito para pessoa física ou jurí-
dica, como: Empreender Juventudes, 
Artesanato, Cultural, Motociclista Pro-
fissional, Profissional Liberal, Profis-
sional Liberal Juventudes, Inovação 
Tecnológica, Cooperativas e Empreen-
der Mulher.

Em todas as linhas de crédito é 
preciso apresentar RG, CPF, compro-
vante de residência e conta bancária. 
Na linha Juventudes, que vai dos 18 aos 
29 anos, é necessário mostrar certifica-
ção escolar.

Como se inscrever no programa? Linhas de crédito

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 1190, Torre, João Pessoa. n Redes sociais: @empreenderpb n Telefone: 36129250

Foto: Evandro Pereira
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Anúncio feito pela Prefeitura já causa polêmica e divide opiniões entre ambientalistas e frequentadores da orla

Todos os arbustos e mu-
das de castanholas existen-
tes nas praias de Tambaú e 
Cabo Branco serão retirados 
da orla de João Pessoa pela 
Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente. A explicação é que 
esses arbustos estão se re-
produzindo de maneira indis-
criminada. 

O chefe da Divisão de Ar-
borização e Reflorestamento 
da Semam, o engenheiro agrô-
nomo Anderson Fontes, refor-
çou ontem que não será reti-
rada nenhuma árvore da orla, 
apenas os arbustos e as mudas 
de castanholas que estão se 
reproduzindo em cima da ve-
getação fixadora de dunas. 

Sobre esse trabalho que 
a Prefeitura da capital está 
pretendendo fazer, a pesqui-
sadora da Universidade Fede-
ral da Paraíba, Maria Regina 
Barbosa, alertou que se a in-

tenção é fazer um projeto de 
recuperação da vegetação na-
tiva, a Semam terá que retirar 
todas as espécies invasoras. 
“Entretanto, esse trabalho 
tem que ser feito com muito 
critério porque existem vá-
rias espécies nativas de dunas 
que se assemelham a plantas 
invasoras, a exemplo do cac-
tus, que deve ser preservado 
e mantido no local”, alertou a 
pesquisadora.  

O engenheiro Ânderson 
Fontes explicou que todas 
as árvores que estão dando 
sombra serão preservadas, e 
que a vegetação fixadora de 
dunas é protegida por lei fe-
deral e também serve de abri-
go para diversas espécies ani-
mais e vegetais, a exemplo de 
aves migratórias que fazem 
pousos neste tipo de vegeta-
ção para descansar.

Os arbustos que serão 
retirados da orla são a palma 
forrageira e a pata de vaca, 
além das mudas da castanho-

Arbustos e mudas que crescem 
em praias de JP serão retirados

la. A medida não se estende 
às árvores que dão sombra, 
apenas às mudas das espécies 
que se reproduzem desorde-
nadamente causando danos 

as áreas de preservação. 
Na opinião do guia de 

turismo Geraldo Marcos da 
Costa, a Prefeitura não de-
veria retirar essa vegetação 

porque as mudas de casta-
nhola darão mais sombra aos 
frequentadores das praias da 
capital num futuro próximo. 
Já a turista Bernadete Mace-

do acha que a Prefeitura não 
deveria mexer nos arbustos 
nem nas mudas de castanho-
las, porque elas deixam essas 
praias mais belas. 

Mudas de árvores como castanholas serão arrancadas porque atrapalham a vegetação que fixa as dunas, segundo explicou engenheiro da Prefeitura

Foto: Ortilo Antônio

José Alves
zavieira2@gmail.com

As inscrições podem ser 
feitas no site do programa: 

empreender.pb.gov.br
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Moradores reclamam que a via está intransitável há seis meses e eles estão impedidos de entrar e sair de casa 
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Metralhas e lama obstruem rua 
no Jardim Cidade Universitária 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Os moradores da Rua Juiz 
Arnaldo Ferreira Alves, no 
Jardim Cidade Universitária, 
estão indignados, e não é para 
menos. Há cerca de seis meses, 
um trecho da via se transfor-
mou em um verdadeiro depó-
sito de metralhas; a lama toma 
conta do local, obstruindo a 
passagem e impedindo mora-
dores de entrar e sair de casa. 

Segundo Marcelo Mesqui-
ta, que mora no prédio mais 
prejudicado com a situação, 
tudo começou quando um edi-
fício foi construído em uma es-
quina próxima. “A construtora 
precisou calçar aquele pedaço 
onde fica o prédio e sobrou 
para a gente, porque disseram 
que esse trecho seria calça-
do, passaram uma máquina 
cavando a rua e nunca mais 
voltaram”, conta revoltado. 

Ricardo Porto mora há 
mais de 10 anos no lugar e 
conta que é a primeira vez que 
passa  por uma situação como 
essa. “Além do prédio da es-
quina, foi construído outro na 
nossa rua, os dois fizeram seus 
calçamentos e esse trecho fi-
cou sem”. O autônomo lembra 
que os moradores pensaram 
em pagar pelo calçamento do 
trecho restante, mas a obra 
não seguiu. “Aí, a construtora 
já tinha mandado passar a má-
quina que desnivelou muito a 

rua, gerando todo esse trans-
torno”, desabafa. 

O desnivelamento do tre-
cho, além de impossibilitar a 
entrada e saída de veículos 
dos moradores, formou uma 
verdadeira piscina no local. 
A rua, em plena manhã de sol, 
quando a equipe de reporta-
gem esteve no local, estava 
cheia de lama. “Mosquitos, 
muriçocas e outros insetos 
estão invadindo nossas casas”, 
reclamou Cacilda Gonçalves, 
que mora há sete anos no bair-
ro. A dona de casa está usan-
do a garagem vizinha para 
guardar o veículo enquanto o 
problema não se resolve. “Mas 
tem morador estacionando na 
rua; se o meu vizinho pedir a 
vaga, meu carro vai ter que ir 
pra rua também”.

Até os veículos maiores 
estão tendo dificuldades para 
atravessar o trecho. “O cami-
nhão do gás ficou atolado um 
dia desses, imagine os carros 
pequenos?! Alguns veículos 
estão subindo a calçada do 
nosso prédio para não passar 
pela lama”, desabafa Zilda Ma-
ria, que mora há 14 anos na 
Juiz Arnaldo Ferreira Alves. Os 
moradores contam que já en-
traram em contato com a Se-
cretaria de Infraestrutura do 
Município (Seinfra) e também 
com a Engemax, construtora 
responsável pelo desnivela-
mento da rua e por depositar 
entulhos no local, mas até ago-

ra não obtiveram sucesso. “A 
gente só quer que a rua volte a 
ser como era, de terra mesmo, 
mas com possibilidade de trân-
sito, sem lixo e sem entulhos”, 
finalizou Ricardo.

O jornal entrou em con-
tato com a Seinfra municipal, 
que orientou os moradores a 
entrarem em contato com a 

Secretaria de Planejamento 
do Município (Seplan), res-
ponsável por fiscalizar esse 
tipo de irregularidade e que, 
por conseguinte, cobraria da 
construtora a retirada dos en-
tulhos. 

Quanto à pavimentação 
do trecho da via, ainda segun-
do a Seinfra, é preciso que os 

moradores participem das ple-
nárias do Orçamento Partici-
pativo do bairro ou utilizem do 
IPTU Cidadão (com a Emlur). 
No caso dos serviços de ter-
raplanagem, a secretaria in-
formou que a solicitação pode 
ser feita pelo 0800 031 1530 e 
adiantou que o serviço só pode 
ser executado com solo seco. 

A Engemax informou que 
os montes de aterro que es-
tão obstruindo a rua foram 
colocados pela construtora e 
que, assim que as chuvas ces-
sarem, serão feitas a distribui-
ção e compactação do material 
para que o trecho volte ao nível 
normal. 

O Projeto ‘Conhecen-
do o Judiciário’, idealizado 
e coordenado pelo desem-
bargador Leandro dos 
Santos no Poder Judiciário 
estadual, deverá ser reto-
mado a partir de agosto. 
Na próxima semana, será 
realizada uma reunião para 
definir o calendário de visi-
tas e de abertura das inscri-
ções aos interessados em 
participar da iniciativa. Na 
oportunidade, também, se-
rão discutidas as novidades 
para este semestre. 

De acordo com o de-
sembargador Leandro dos 
Santos, a pretensão é levar 
o projeto a outras cidades 
paraibanas. “Queremos in-
teriorizar, ou seja, sair do 
próprio Tribunal de Justiça 
em algumas situações, para 
permitir que aqueles que 
não podem vir ao TJ co-
nheçam o projeto. A ideia é 
visitar cidades do interior, 
começando por Campina 
Grande, onde vou ministrar 
uma palestra na Escola Es-
tadual da Prata”, afirmou.

O projeto teve início 
em 2013 e tem o objetivo 
de aproximar o Poder Ju-
diciário da população por 
meio de visitas feitas às 
dependências do TJPB por 
órgãos e entidades da so-
ciedade civil, como escolas, 
universidades, ONGs, asso-
ciações, entre outros. Des-
de o início do ‘Conhecen-
do o Judiciário’, até o ano 
passado, foram realizadas 
88 visitas, contemplando 
4.151 pessoas.

TJPB decide  
retomar o 
‘Conhecendo 
o Judiciário’

Construção, arquitetura e movelaria

Eventos vão movimentar a capital em agosto

Três grandes eventos 
que mexem com a economia 
da Paraíba serão realizados no 
período de 8 a 10 de agosto, no 
Centro de Convenções de João 
Pessoa, com a participação de 
palestrantes nacionais e inter-
nacionais. São a Construcon, 
Feira de Negócios da Cons-
trução Civil, que deve receber 
mais de 15 mil visitantes; o 4º 
Conaced,  Congresso de Enge-
nharia e Arquitetura, que terá 
a participação dos grandes 
nomes nacionais da Engenha-

ria, Arquitetura e Urbanismo, 
com mais de 2,5 mil pessoas 
já inscritas, e o 1º Conemov - 
Congresso Nordeste da Indús-
tria Moveleira, que tem como 
público-alvo os empresários do 
setor e promete revolucionar a 
indústria moveleira na Paraíba. 

Os três eventos acontece-
rão com palestras exclusivas 
para convidados, workshops, 
rodada de negócios, encontros 
setoriais e eventos para star-
tups, entre outras ações. Com 
foco nos profissionais, constru-
tores, engenheiros, arquitetos 
e empresários da indústria 
da construção civil, a Cons-

trucon será aberta ao público 
em geral. Na oportunidade, os 
participantes poderão visitar 
50 estandes com mais de 100 
marcas fornecedoras da indús-
tria da construção civil, além 
de espaços de entidades e re-
presentantes governamentais.

“A cadeia produtiva da 
construção civil tem fundamen-
tal importância na geração de 
empregos e no desenvolvimen-
to do país. Apesar das oscila-
ções e dificuldades econômicas 
sofridas nos últimos tempos, 
a previsão para este ano é de 
crescimento. Nossa missão com 
a realização desses eventos é a 

promoção do debate e a apro-
ximação das marcas com seus 
públicos-alvo”, explica Will Fon-
seca, diretor da Luz Criações, 
empresa responsável pela or-
ganização dos eventos.

Conaced
O 4º Congresso Nacional 

de Construção de Edifícios (Co-
naced) traz uma programação 
acadêmica com 20 palestran-
tes nacionais, com foco voltado 
para o mercado de trabalho. O 
evento terá como tema princi-
pal “Casos Práticos de Soluções 
em Arquitetura e Engenharia”, 
que destaca os novos métodos 

e tecnologias em projetos e os 
desafios da construção atual.

O evento conecta universi-
dades, construtoras, indústria e 
comércio, objetivando o inter-
câmbio de conhecimento, em 
busca da geração de inovação 
e eficiência no setor da Cons-
trução Civil e Arquitetura. O Co-
naced, que deve receber 3 mil 
participantes, é voltado para 
profissionais e estudantes das 
áreas de arquitetura, engenha-
rias, paisagismo e urbanismo. 
As inscrições podem ser feitas 
no site do evento, com valores 
de R$ 245 a R$ 490, válidos até 
o dia primeiro de agosto. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Novidades e tecnologia no segmento de móveis 
O 1º Congresso Moveleiro do 

Nordeste (Conemov) vai apresen-
tar aos empresários as principais 
novidades em gestão e tecnologia 
no segmento de móveis, bem como 
suas tendências, além de discutir as 
transformações no mercado mo-
veleiro nacional. Para participar, os 
interessados podem fazer as inscri-
ções a partir de R$ 75 (acadêmico) 
a R$ 150 (profissional), valores váli-
dos até 20 deste mês. O congresso 
terá a participação de palestrantes 
de todo o Brasil com a missão de 
elevar o nível da indústria moveleira 
da Paraíba e do Nordeste. 

O objetivo, segundo o coor-
denador do evento, Will Fonseca, 
é mostrar as tendências, além 
de discutir as transformações no 
mercado moveleiro nacional. O 

engenheiro alemão Martin Häcker 
confirmou presença no evento e vai 
falar sobre a indústria 4.0, que re-
presenta o que há de mais moderno 
na indústria moveleira, que são as 
revoluções tecnológicas que estão 
acontecendo no setor. 

Para o superintendente do Se-
brae, Walter Aguiar, o Congresso 
tem uma grande importância para 
a economia do Estado. “O Estado 
conta atualmente com cerca de 300 
empresas do setor, que geram cerca 
de 2 mil empregos diretos. É um 
setor muito importante na Paraíba, 
que inclusive tem um papel de lide-
rança na região Nordeste. A meta 
é atingir mercados internacionais”, 
revelou Walter Aguiar.

Adeildo Pereira, da SS Indústria 
de Móveis, disse que a tendência 

é que os móveis sejam cada vez 
mais personalizados ao desejo e a 
vontade de cada pessoa. “Do ponto 
de vista de processos, as empresas 
terão que se adaptar para conse-
guir atender essa demanda dos 
móveis personalizados, sem perder 
qualidade e produtividade. Afinal, é 
muito fácil produzir em grade esca-
la com produtos repetitivos, mas ter 
grande produtividade com produtos 
únicos é muito difícil. É quase como 
um trabalho artesanal e o segmen-
to 4.0, que nasceu na Alemanha, 
já chegou ao Brasil despertando o 
interesse dos empresários paraiba-
nos”, observou. 

O Conemov terá como pales-
trantes: João Paulo Ferreira - Ad-
ministrador com MBA em gestão 
empresarial pelo Unipê, sócio-

-fundador e diretor administrativo 
da Real Marcenaria, com 16 anos 
de atuação no setor moveleiro; 
Valdir Moreira Palitot - empresário 
com 33 anos de atuação no se-
tor moveleiro, sócio-fundador da 
Commart Ind. e Com. de Móveis 
Artesanais; José Osmar Cabral de 
Araújo - Empresário com 16 anos 
de atuação no setor moveleiro e 
sócio-fundador do Grupo Araújo 
Móveis e Metais.

A Construcon, o Conaced e 
o Conemov são uma realização 
da Luz Criações e do Sebrae/PB, 
com patrocínio e apoios da UFPB, 
Antac, Amap, Sinduscon/JP, Crea/
PB, Coopcon/PB, Secovi/PB, Senac, 
ACL, CAU/PB, Mútua.

Informações: (83) 99122-9110 
/ comercial@luzcriaçoes.com.br

Foto:  Roberto Guedes

De acordo com os moradores da Rua Juiz Arnaldo Ferreira Alves, o local ficou desnivelado depois da construção de dois edifícios nas proximidades 
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Produção de programas jornalísticos também esteve na pauta da reunião, que aconteceu no gabinete da Reitoria

Construir futuras parce-
rias entre a Universidade e o 
Governo do Estado, envol-
vendo a impressão, publi-
cação de livros e produção 
de programas jornalísticos, 
foi o objetivo da reunião do 
reitor da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
Rangel Júnior, com a dire-
toria da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), que 
congrega a Rádio Tabajara e 
o Jornal A União. O encontro 
do reitor com as jornalistas 
Naná Garcez, diretora-pre-
sidente da EPC, e Albiege 
Fernandes, diretora de Mí-
dia Impressa, aconteceu na 
última quarta-feira (17), 
no gabinete da Reitoria, no 
Campus de Bodocongó, em 
Campina Grande. 

Durante a reunião, que 
teve ainda as presenças do 
coordenador de Comuni-
cação da UEPB, jornalista 
Hipólito Lucena, e do di-
retor da Editora Universi-
tária (EDUEPB), professor 
Luciano Nascimento, foram 
abordadas questões que en-

volvem a formatação de par-
ceria entre a EDUEPB, EPC e 
A União. O professor Luciano 
Nascimento explicou que o 
acordo de cooperação tem 
diversas faces, sendo que a 
primeira delas visa possibi-
litar que os livros editados 
na Editora da UEPB sejam 
impressos na gráfica do Jor-
nal A União. A ideia é que 
os livros sejam impressos 
em selo duplo da EDUEPB e 
União Editora. 

A parceria estabele-
ce que os livros de autoria 
de professores da UEPB 
receberão um tratamento 
diferenciado no que se re-
fere aos custos para sua im-
pressão. Quando os livros 
forem de autores externos, 
de outras instituições, será 
cobrado o preço de merca-
do. “A União não fará pre-
ços de mercado quando os 
livros forem de professores 
e autores da UEPB. Essa é 
uma das perspectivas acor-
dadas no Termo de Coope-
ração”, observou o profes-
sor Luciano. 

Chico José
chicodocrato@gmail.com

EPC e UEPB firmam parceria 
para a publicação de livros 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição:  Denise Vilar

O acordo prevê ainda 
que os produtos oriundos da 
Editora União, como livros e 
cadernos do Jornal A União, 
estejam expostos para venda 
nas livrarias da Editora Uni-
versitária da UEPB, no cam-

pus de Bodocongó, no Museu 
de Arte Popular (MAP), no 
campus de Patos e na Livra-
ria da Fesp, no Manaíra Sho-
pping, em João Pessoa. Em 
todos os produtos vendidos, 
os valores serão devolvidos 

integralmente para A União. 
Também está previsto 

no convênio a publicação de 
livros digitais - os denomi-
nados e-books - com selo 
duplo. Em outra perspectiva 
do acordo, foi aberta uma ja-

nela para construção de uma 
parceria no campo da Comu-
nicação Social, envolvendo a 
Rádio Tabajara e a Coordena-
doria de Comunicação (Code-
com) da UEPB para produção 
de programas jornalísticos. 

Diretoras da EPC, Naná Garcez e Albiege Fernandes, se reuniram com o diretor da Editora Universitária da UEPB, Luciano Nascimento, e o reitor Rangel Júnior 

Foto: Codecom-UEPB

Jornada Galápagos

Estudante representa Paraíba em evento nacional 
  

 O estudante Francisco 
Marques de Souza Bisneto, 
22, do curso de Jornalismo 
da Universidade Estadual da 
Paraíba, vai representar a ins-
tituição na Jornada Galápagos 
de Jornalismo. O evento, de 
âmbito nacional, começa nes-
ta segunda-feira, 22 de julho, 
e vai até o dia 1º de agosto, 
em São Paulo. Ele é o único re-
presentante da Paraíba nesta 
jornada, que reúne concei-
tuados nomes do jornalismo 
brasileiro e de empresas de 
comunicação, como Google 
News Lab, Twitter, Facebook, 
Amazon Kindle e Linkedln. 
Em todo o país, ele foi um dos 
30 selecionados para partici-
par dessa capacitação.  Fran-
cisco concorreu com cinco 
mil estudantes de Jornalismo 
de todo o Brasil.

À reportagem de A 
União, ele destacou a impor-
tância de sua participação 
no evento, na condição de 
pré-concluinte de graduação 
e para o seu futuro profissio-
nal. “A participação na Jor-
nada Galápagos, representa, 

sobretudo, a oportunidade de 
agregar conhecimento. O jor-
nalismo é uma profissão inte-
lectual, não é uma profissão 
técnica, mecanizada. Então, 
a gente consegue evoluir, ser 
um profissional melhor, mais 
preparado, a partir da expe-
riência com outras pessoas, 
em outros estados”, disse.

 Para o jovem Francisco 
Marques de Souza Bisneto, 
a Jornada Galápagos é muito 
importante para a conclusão 
do seu curso de Jornalismo. 
“Já estou chegando à fase fi-
nal da graduação na Univer-
sidade Estadual da Paraíba. 
Então, é uma oportunidade 
de amadurecer ainda mais, 
o que eu penso enquanto 
jornalismo, o que é notícia, o 
que eu penso enquanto pos-
sibilidade de contribuir com 
a sociedade, porque essa é a 
verdadeira função social do 
jornalismo. Eu acho que esse 
curso chega em um momento 
muito  propício para mim”.

Ele também disse que 
não esperava ser escolhido 
para participar da Jornada 
Galápagos de Jornalismo. “Eu 
não esperava. Quando soube 
das inscrições abertas, fiz a 

minha inscrição, e fui sendo 
aprovado a cada fase. A ficha 
só começou a cair quando eu 
participei da entrevista por 
vídeo, que foi com a repórter 
Tatiana Vaz, de renome na-
cional, então foi muita felici-
dade perceber que as coisas 
estavam bem encaminhadas”, 
comemorou.

Melhor reflexão  
Francisco Marques acre-

dita que ao retornar da Jor-
nada estará em condições 
de contribuir para uma me-
lhor reflexão do jornalismo. 
Ele lembrou que é cearense 
de nascimento, mas pelas 
emoções que vivenciou em 
Campina Grande, se consi-
dera hoje um paraibano de 
coração. Marques é natural 
de Aracati, uma cidade do Li-
toral Leste do Ceará, próxima 
à divisa com o Rio Grande do 
Norte.

Para ele, poder parti-
cipar da Jornada Galápagos 
é uma oportunidade im-
portante para seu currículo 
profissional, uma vez que o 
evento reúne profissionais de 
grandes empresas de mídia.  
O universitário entende que 

pode trazer as experiências 
adquiridas na Jornada para 
Campina Grande, uma cidade 
que ele considera vanguar-
dista. “Fico muito feliz de po-
der levar o nome de Campina 
Grande para todo o Brasil”, 
afirmou.

O professor Orlando Ân-
gelo destaca a importância da 
participação de um estudante 
da instituição numa Jorna-
da de estudos de Jornalismo 
como a Galápagos. “É muito 
importante ter um estudan-
te do nosso Departamento 
de Comunicação selecionado 
para a Jornada Galápagos de 
Jornalismo. Trata-se de um 
evento nacional e isso é mui-
to importante, não só para o 
nosso aluno, mas também 
para o Decom e para a pró-
pria UEPB, uma vez que traz 
visibilidade e mídia não só 
para o aluno, mas para a Uni-
versidade como um todo”.

Orlando destacou a im-
portância da presença de 
Marques na Jornada, que reú-
ne grandes nomes da mídia 
e por isso mesmo possibilita 
um grande aprendizado. Ele 
entende que um evento como 
esse gera grandes oportuni-

dades para o futuro profissio-
nal do estudante da UEPB.

Aulas digitais 
Com o título “Galápagos 

Newsmaking – Jornalismo 
Evolucionário”, o curso nacio-
nal contará com a participa-
ção de profissionais a exem-
plo de André Petry, ex-diretor 
de Redação da Veja; Caco Bar-
cellos, repórter da TV Globo 
e apresentador do programa 
Profissão Repórter; Carlos 
Maranhão, jornalista e escri-
tor; Elio Gaspari, articulista 
de O Globo e da Folha de S. 
Paulo; Mônica Bergamo, co-
lunista da Folha de S. Paulo e 
da BandNews; e Walcyr Car-
rasco, jornalista, escritor e 
dramaturgo.

O treinamento vai du-
rar 80 horas e constará de 
aulas digitais e palestras, 
abordando temas como 
“Transparência na produ-
ção”, “Justiça e liberdade de 
imprensa”, “O compromisso 
ético”, “O impacto do jorna-
lismo: dos grandes furos aos 
buracos de rua”, “O Google e 
a notícia”, “A importância do 
Twitter para jornalistas”, en-
tre outros temas.

Francisco Marques Bisneto 
concorreu com 5 mil estudantes 
de Jornalismo de todo o país e 

foi um dos 30 selecionados para 
participar da capacitação

Foto: Divulgação

A Rua Motorista Aldo-
vandro Amâncio, localiza-
da em frente à Central de 
Polícia, no Geisel, passou 
desde ontem a funcionar 
em mão dupla. A mudança, 
realizada pelas equipes da 
Superintendência Executi-
va de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob-
JP), tem como objetivo fa-
cilitar o acesso à Central 
de Polícia.

Com a alteração na via, 
quem trafega no trecho da 
rua que passa em frente às 
redes atacadistas poderá 
seguir em frente até a en-
trada principal da Central 
de Polícia. Já quem vem da 
Avenida Valdemar Nazia-
zeno (principal do Geisel), 
poderá continuar entrando 
à direita normalmente para 
tomar a BR-230 no sentido 
Cabedelo.

Para realizar as mu-
danças, a Semob-JP alterou 
toda a sinalização vertical 
e horizontal da via. Agen-
tes de mobilidade urbana 
estarão presentes nos pri-
meiros dias para orientar 
os condutores e organizar 
o trânsito.

Via em frente 
à Central de 
Polícia passa a 
ser mão única 

Com a alteração, 
os motoristas que 

trafegam no trecho 
da rua que passa 

em frente às redes 
atacadistas poderão 
seguir até a entrada 

principal da Central de 
Polícia 
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Projeto começou no dia 8 deste mês em Monteiro e já passou por mais 11 municípios, com atendimento e capacitações

A Caravana da Rede Cui-
dar atendeu 1.006 crianças 
em Guarabira na quinta-feira 
(18). A expectativa é que com 
o atendimento nas duas últi-
mas cidades, Mamanguape 
e Itabaiana, esse número ul-
trapasse as 1.200 crianças. 
O projeto iniciado no último 
dia 8, já passou por Montei-
ro, Princesa Isabel, Itaporan-
ga, Cajazeiras, Sousa, Catolé 
do Rocha, Pombal, Patos, Es-
perança e Picuí. O objetivo da 
ação é realizar a busca ativa 
de crianças com cardiopa-
tias; qualificar a assistência 
hospitalar à gestante e ao 
neonato de risco, sendo exe-
cutadas por 60 profissionais 
voluntários.

Por onde a Caravana pas-
sa, vivencia histórias de vida 
envolventes. Como a de Ab-
ner Augusto, um menino de 
sete anos, que chegou à Ca-
ravana de Guarabira encan-
tando a todos. Ele foi operado 
logo que nasceu, por conta de 
um problema cardíaco. Após 
um ano da cirurgia, passou 
a ser atendido na Caravana. 
Este ano, foi acompanhado do 
pai, Robson Santos e da mãe, 
Elizabeth Bronzeado.

 “É só gratidão o que te-
mos a dizer pela qualidade 

dos profissionais que aten-
dem na Caravana. Meu filho 
está ótimo e isso é graças à 
atenção que recebe aqui. Não 
só ele, mas toda nossa famí-
lia”, disse a mãe, que voltou 
para casa feliz por saber que 
está tudo bem com o filho.

Elielma Pereira veio de 
Araçagi com Emanuela Maria, 
com apenas 15 dias. “Minha 
filha tem um sopro. Estou 
vindo pela primeira vez a um 
cardiologista e o meu senti-
mento é de que vai dar tudo 
certo”, falou entusiasmada.

Também é a primeira 
vez para Saulo Costa na Cara-
vana. De advogado do Arlin-
da Marques, onde trabalha 
há três anos, para o Cadastro 
e Recepção do projeto. 

“É uma experiência 
muito diferente e como não 
sou da área de saúde, tudo 
é novidade. Mas, o mais im-
portante é a forma diferen-
te como passei a enxergar o 
outro. No dia a dia, trabalho 
muito com papel que diz res-
peito aos pacientes e vir para 
a Caravana me proporcionou 
perceber que do outro lado 
há gente com lindas histórias 
de superação. Com certeza, 
voltarei para casa outra pes-
soa”, concluiu.

Lara Dantas, uma das 
cardiologistas pediátricas da 
Caravana, também é uma en-
tusiasta do projeto. Ela disse 
que um dos momentos mais 
emocionantes que vem acon-
tecendo no projeto é a alta 
para alguns pacientes. “Os 
pais são pegos de surpresa e, 
por isso, ficam muito emocio-
nados”, declarou.

O secretário de Estado 
da Saúde, Geraldo Medeiros, 
visitou a Caravana, em Guara-
bira. “O trabalho da Caravana 
é fundamental, pois o diag-
nóstico precoce é muito im-
portante para que haja a cura, 
sem contar a importância de 
levar a saúde ao interior do 
Estado”, disse.

Números
Somando os primeiros 

11 dias de Caravana, foram 
realizados 3.469 procedi-
mentos (dentista, serviço 
social, enfermagem, psicolo-
gia, ecocardiogramas), capa-
citados 671 profissionais da 
área onde a Caravana chega 
e entregues kits nas materni-
dades, nas cidades por onde 
o projeto passa, sendo um 
para hemorragia pós-parto; 
outro para pré-eclâmpsia e o 
terceiro para prematuridade.

Caravana da Rede Cuidar 
atende mais de mil crianças

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Dados da Voopter

João Pessoa integra lista dos 
10 destinos mais procurados

O buscador online de 
passagens aéreas Voopter 
apontou que João Pessoa 
foi o 10º destino brasileiro 
mais procurado pelos via-
jantes em consultas feitas 
no período de 1º de janeiro 
a 16 de julho deste ano. Os 
dados apontam ainda que 
São Paulo liderou o núme-
ro de buscas para o Destino 
Paraíba, seguido pelo Rio de 
Janeiro, Brasília, Porto Ale-
gre e Goiânia. O menor ticket 
médio das passagens aéreas 
foi o de Brasília (R$ 683,62), 
enquanto que o mais caro foi 
o de Goiânia (R$ 864,59).

De acordo com a pre-
sidente da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), 
Ruth Avelino, os dados do 
primeiro semestre indicam 
que as ações de capacita-
ções de agentes de viagens 
e operadores de turismo, 
intensificadas desde o final 
de 2018 até a semana pas-
sada, estão tendo resultado 
bastante positivo. “Fizemos 

um trabalho muito forte 
junto aos profissionais de 
vendas das agências de 
viagens dessas cidades e 
temos que comemorar o re-
sultado”, disse Avelino. 

Os números do busca-
dor Voopter refletem os da-
dos apurados pela Diretoria 
de Economia e Fomentos da 
PBTur, referente ao período 
de janeiro e junho deste ano, 
comparados com o mesmo 
período de 2018. O Esta-
do de São Paulo foi o maior 
emissor de turistas para a 
Paraíba, com um crescimen-
to de 13,82%. Porém, Paraná, 
com 18,20% e Rio Grande 
do Sul, com 10,76%, foram 
os estados que registraram 
maior crescimento no envio 
de turistas para a capital pa-
raibana no período.

Ruth Avelino enfatiza 
que os dados devem ser ain-
da melhores nos próximos 
meses, tendo em vista o tra-
balho realizado a partir de 
março até julho deste ano 

nas principais operadoras 
de turismo do país, a exem-
plo da CVC, Visual e FRT. As 
ações da PBTur, em parceria 
com a Associação Brasileira 
da Indústria Hoteleira, sec-
cional Paraíba (ABIH-PB), 
Fecomércio e hoteleiros, 
passaram por estados como 
São Paulo, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Sul, Minas Gerais, 
Goiânia, entre outros.

Outro ponto que pode 
estar diretamente relaciona-
do ao crescimento do núme-
ro de consultas de passagens 
para João Pessoa são as ações 
de incentivo às mídias es-
pontâneas, com a publicação 
de diversas reportagens so-
bre os roteiros pela Paraíba, 
produzidas por jornalistas 
que estiveram no Estado a 
convite da PBTur.  “Tivemos 
reportagens excelentes nos 
principais veículos de comu-
nicação, como a Folha de São 
Paulo, UOL, O Globo, além de 
diversos sites especializados 
na área”, indica Avelino.

PBTur e UFPB oferecem cursos gratuitos
Começam segunda-feira (22) 

as inscrições para cursos gratuitos 
destinados para áreas vinculadas 
ao turismo. O Governo do Estado, 
por meio da Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), e o Departamento 
de Turismo e Hotelaria da UFPB, 
firmaram convênio para a realiza-
ção de quatro cursos previstos no 
projeto “Capacitação da Cadeia 
Produtiva da Hospitalidade nos 
municípios turísticos do Litoral da 
Paraíba”.  Estão sendo oferecidas 
80 vagas nas áreas de Atendimento 
em Hospitalidade (20), Noções de 
Garçom (20), Liderança em Hos-
pitalidade (20) e Boas Práticas de 
Fabricação (20).

De acordo com a presidente da 
PBTur, Ruth Avelino, a parceria en-
tre o Governo do Estado e a UFPB 
ocorre desde 2013, e visa qualifi-
car trabalhadores que já atuam no 
setor e também para aqueles que 
buscam uma vaga no mercado de 
trabalho. “Os cursos serão realiza-
dos nas dependências da PBTur, em 
nossa sala da Diretoria Adjunta. 

É uma oportunidade ímpar para 
quem busca se qualificar para o 
mercado de trabalho ou mesmo 
se reciclar”, explicou.

Inscrições
Para fazer a inscrição em um 

dos quatro cursos, o interessado 
deve se dirigir ao Centro Turístico 
de Tambaú, em João Pessoa, no 
Box de Informações Turísticas da 
PBTur, no período diurno. Basta 
apresentar os documentos pes-
soais e preencher um formulário. 
São destinadas 20 vagas para cada 
um dos cursos. As aulas ocorrerão 
entre as 18h30 e 22h.

CuRsos E datas 
n Atendimento em Hospitalidade:
12/8 a 16/8
n Noções de Garçom:
19/8 a 23/8
n Liderança em Hospitalidade: 
26/8 a 30/8
n Boas Práticas de Fabricação: 
2/9 a 6/9

Abner Augusto, de 7 anos, foi 
operado logo que nasceu por 
conta de um problema cardíaco 
e hoje é atendido na Caravana

Foto: Secom-PB
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Repertório é um mix de tropicalidade e regionalismo, com muito forró em comemoração ao centenário de Jackson do Pandeiro

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
realiza, neste sábado (20), 
mais uma edição do projeto 
Bailaço. O evento terá apre-
sentações de Alecsandra 
Mathias, Kháris Belly Trio, 
Vanessa Lira e B-boy Bronx.

A lista de apresenta-
ções também conta com in-
tegrantes do Cearte de Ca-
bedelo, Casa Pequeno Davi, 
Ruan Cabral, Zen Spa, Grupo 
Gypsy Fire, Grupo de Dança 
Oriental Caminhos Dançan-
tes, Escola de Dança JV, Sin-
tony Of Synchrony.

O evento começa às 
20h, no Teatro de Arena, 
com as apresentações. Em 
seguida, das 21h até meia-
noite, acontece o baile. A 
discotecagem é por conta do 
DJ Jambo Jones e o host da 
noite é Vant Vaz. O acesso é 
gratuito.

Jambo Jones (Diogo Ro-
cha) é multi-instrumentista 
alagoano (radicado na Paraí-
ba há 14 anos) e integra di-
versos projetos musicais em 
João Pessoa, como as bandas 
Vermelho Marte, Borborema 
Boombox, Na Surdina, Aya-
bass, Nação Nativa, Meiofree 
e Sex On The Beach. Ultima-
mente vem atuando na pro-
dução do disco da cantora 
Jamila e em seu projeto pes-
soal, Jambo Jones.

Nesse show, o repertó-
rio terá um mix de tropica-
lidade e regionalismo, con-
forme o DJ, buscando toda 
a energia do forró em come-
moração ao centenário de 
Jackson do Pandeiro, até as 
suas origens na música ára-
be/africana.  O setlist tam-

bém contará com o swing da 
música latina, se misturando 
com os ritmos quentes do 
Norte/Nordeste brasileiro.

Bailaço é um projeto 
da Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba realizado 
com o apoio do Fórum Per-
manente de Dança de João 
Pessoa. A noite começa com 
apresentações de grupos de 
danças da cidade. Em se-
guida, um DJ assume o co-
mando e a pista é aberta ao 
público para liberar a criati-
vidade ao som do seu ritmo 
preferido.

O objetivo do evento é 
dar espaço e visibilidade à 
arte da dança. O Bailaço é 
um espaço de encontro e 
integração das diferentes 
linguagens da dança onde a 
intenção é criar um momen-
to de diversão, no qual cada 
pessoa possa interagir com 
bailarinos da sua e de outras 
linguagens.

Bailaço de hoje terá shows e 
discotecagem de Jambo Jones

Fole mapeado
Associação Balaio Nordeste encerra trabalho em 
parceria com o Iphan de mapeamento de artistas que 
utilizam o fole de oito baixos na Paraíba.  Página 12
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SERVIÇO 
n Bailaço
n Data: 20/07, às 20h
n Discotecagem: DJ 
Jambo Jones
n Apresentações: 
Alecsandra Mathias, 
Kháris Belly Trio, Vanessa 
Lira, B-boy Bronx, Cearte 
de Cabedelo, Casa 
Pequeno Davi, Ruan 
Cabral, Zen Spa, Grupo 
Gypsy Fire, Grupo de 
Dança Oriental 
Caminhos Dançantes, 
Escola de Dança JV, 
Sintony Of Synchrony.
n Host: Vant Vaz
n Entrada: Gratuita

Multi-instrumentista alagoano 
é radicado na Paraíba há 

14 anos e integra diversos 
projetos musicais em João Pessoa

Foto: Divulgação

Retrohollics e Funkeria

General Store prepara noite de ‘parar’ o Centro de JP
A partir das 17h  de 

hoje, na General Store, as 
bandas Retrohollics e Fun-
keria prometem fazer uma 
festa inigualável para o pú-
blico de João Pessoa, com 
muito rock and roll e muita 
black music, e com entrada 
pelo preço de R$ 15. 

Com releituras e mash-ups, 
a banda Funkeria, formada 
no início de 2017 procu-
ra fazer o público dançar 
da primeira à última nota, 
sendo convidada para tocar 
em eventos particulares e 
também lotando pubs e ca-
sas de show de João Pessoa, 
com um show performático 
e com muita energia. Para 
isto, a trilha inclui muito 
groove, com clássicos das 
soul e dance music dos anos 
70 e 80, hits do pop que 
atravessaram o milênio e 
outros bem atuais – James 
Brown, Marvin Gaye, Stevie 
Wonder, Michael Jackson, 
Bruno Mars, Tim Maia, Fat 
Family, Prince e Beyoncé 
são só alguns dos nomes 
que permeiam o setlist.

A banda Funkeria é 
composta por Matheus Pi-
menta (voz), Manu Lima 
(voz), Ucla Botelho (guitar-
ra), Danilo Di Oliveira (bai-
xo), Saulo Soares (bateria), 
Leo Noronha (teclados e 
sintetizadores) e Rivaldo 
Dias (saxofone).

RetroHollics
A banda RetroHollics 

Classic Rock, foi criada por 
caras viciados no bom e ve-
lho Rock And Roll. Ela surge 
em 2006 pra tocar a melhor 
fase do rock dos últimos 
tempos que foi do período 
do final dos anos 50 até o 
começo dos anos 90.

O repertório desta ban-
da está recheada por: Led 
Zeppelin, Pink Floyd, Rolling 
Stones, Iron Maiden, The 
Beatles, Creedence Clearwa-
ter Revival, The Doors, The 
Who, Jimi Hendrix, AC/DC, 
Deep Purple, Steppenwolf, 
Rush, Eric Clapton, KISS, 
Ramones, Guns n´Roses, Me-
tallica, Nirvana, Pearl Jam, 
entre outros.Formada no início de 2017, a banda Funkeria procura fazer o público dançar da primeira à última nota e já tem conquistado uma legião de fãs 

Foto: Divulgação



O “Doutor”, segundo Lourdinha, estava a me 
esperar lá em cima. Subi, com Gilson Guedes de lado, 
a escadaria que dava acesso ao apartamento amplo e 
ventilado, dois janelões abrindo-se ao horizonte azul 
e trazendo o verde do mar para dentro de casa. Senta-
do na cadeira de balanço de palhinha, um pedaço de 
tábua lisa para recostar o corpo e prevenir problemas 
de coluna, ali estava à minha frente o Ministro José 
Américo de Almeida, ex-quase tudo neste país.

A saudação que então me fez, além de surpreen-
dentemente generosa, me deixou vaidoso e imodesto 
a ponto de hoje me permitir reproduzi-la:

- “Foi preciso um Governo esquecê-lo para que 
aparecesse o jornalista inteligente...”

Meio encabulado, eu que nem o sabia leitor das 
coisas que escrevia diariamente  em O Norte, no final 
da década de 70, refeito do susto inicial, relembrei o 
meu tempo de  menino de calças curtas, andando com  
meu pai, mão na mão, indagando e sabendo que ali 
naquele belo Palácio da Praça João Pessoa, morava o 
Governador José Américo que,numa memorável elei-
ção, tinha derrotado outro grande da política paraiba-
na, o campinense Argemiro de Figueiredo.

E foram perpassando pela minha memória o José 
Américo falando às multidões diante do esquife de 
João Pessoa, o José Américo falando a Carlos Lacerda 
e botando abaixo Getúlio Vargas e seu Estado Novo, o 
José Américo saindo do Governo pra ser Ministro do 
mesmo Getúlio, o José Américo fundando a Universi-
dade que um dia alguém chamou de “Caixa-prego” e 
hoje aí está como uma das melhores do Nordeste, o 
José Américo chorando a morte dolorosa do seu filho 
querido, o José Américo solitário em Tambaú aos 93 
anos, mais lúcido do que muita gente aos 40. E de um 
espírito jovem que não envelheceu jamais.

Conversamos quase u´a manhã inteira, ele sabendo 
de tudo da política paraibana, da política nacional e in-
cursionando na área internacional. Com respostas para 
quantas interpelações lhe fossem feitas, o “Doutor” 
esbanjava autenticidade e me fez confidências sobre os 
políticos da época que nunca passei pra ninguém.

Ao deixar a sua casa, quase meio-dia daquele 
sábado, 29 de setembro de l979, senti-me mais forte, 
mais apoiado e sobretudo muito gratificado por 
saber que as mal traçadas linhas que eu diariamente 
oferecia ao público leitor, entravam nos aposentos 
do Ministro, aposentos que voltei a freqüentar, na 
manhã da segunda-feira 10 de março de 1980, um 
belo dia de céu azul com um sol de verão autentica-
mente nordestino. Desta feita não pude ouvi-lo, pois 
desde as 6 e meia o Ministro já não falava mais com 
este mundo.

A casa, espaçosa e limpa, janelas abertas aos 
ventos que sopravam do mar, já não abrigava a inteli-
gência e a cultura do grande homem público. Quando 
muito, lá em cima, sobre a cama em que dormiu sua 
última noite, agasalhava o corpo inerte do estadista. 
Naquele quase silêncio com que se homenageava o 
“Doutor”, veio-me à memória um momento inesquecí-
vel que me prendeu a José Américo, do qual ele nunca 
chegou a saber. Fui um daqueles que, encostados no 
carro preto do Palácio, foram levá-lo a pé e correndo 
em 1955 quando – com mais prestígio e apoio po-
pular do que quando entrara – descia as escadas do 
Palácio da Redenção, entre palmas, abraços e choro 
do povo. Segurei no pára-choque do carro e só fui lar-
gá-lo defronte à Igreja de Lourdes quando não supor-
tei mais os empurrões daqueles outros que, como eu, 
queriam a todo o custo, ver mais de perto o sempre 
Governador da Paraíba.

Esta semana, passando pela avenida  Cabo Bran-
co, detive-me em frente à sua casa e  me lembrei que 
lá no quintal existe um pomar. E no pomar há uma 
sombra que ficou ali para sempre. Como era do desejo 
daquele grande paraibano e brasileiro que se foi  há 
39 anos.

Publico, hoje, esta crônica, também, em homena-
gem póstuma ao grande médico, amigo, generoso e 
abnegado Gilson Guedes que nos deixou há 30 dias e 
que, em vida, sempre tratou com carinho e desvelo, 
o “Doutor”. Com certeza, Deus o recebeu na paz e lhe 
concedeu descanso eterno. Grande Gilson! 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Revisitando Dorgival Terceiro Neto em “Ta-
peroá, crônica para sua história” encontrei o 
padre Theodomiro de Queiroz Mello o quarto 
sacerdote nascido nas terras da antiga Fazenda 
Batalhão, depois batizada de Taperoá, ou Taper
-uá para os indígenas, morador das taperas ou 
aldeia abandonada em tradução registrada por 
José Leal Ramos, jornalista caririzeiro que fez 
nome na imprensa tabajarina. Não precisei ir 
em busca do meu batistério para saber que foi 
o padre Theodomiro que sacramentou o meu 
batismo na Igreja da Paróquia de Serraria, onde 
chegou a partir de 1927 e alguns anos depois foi 
promovido a cônego. Seu nome ficou na minha 
lembrança de menino, repetido pela minha mãe.

Em alentado estudo sobre as origens da Pa-
róquia de Nossa Senhora da Conceição de Tape-
roá, Dorgival inclui em ordem cronológica os re-
ligiosos nascidos naquela terra que também foi 
o seu berço. O primeiro deles, Galdino da Costa 
Vilar, nascido na fazenda Carnaúba, chegou a go-
vernar a Paraíba. Primeiro, em um Junta Gover-
nativa, e depois, como Presidente da Província 
após ter exercido o mandato de Deputado Geral. 
Pertencente à família Vilar, igualmente a Dorgi-
val, foram os dois, os únicos filhos de Taperoá 
que governaram este Estado.

O segundo padre foi Paulino Vilar dos San-
tos Barbosa ordenado no Seminário de Olinda 
em 1840. Era neto do português que fundou a 
Fazenda Carnaúba e sobrinho do Padre Galdi-
no. Não era vigário da Paróquia mas praticava 
esporadicamente atos religiosos, notadamente 
nos seio da família, a exemplo dos batismos de 
Dorgival Vilar de Carvalho e de Melquiades Vi-
lar, avô e pai de Dorgival.

O terceiro padre, Abel Alves Pequeno era so-
brinho do Padre Paulino e foi contemporâneo de 
José Américo de Almeida no Seminário Diocesa-
no da Paraíba no inicio do século passado. Bem 
apessoado,  não perdia uma vaquejada e se metia 
na política enquanto exercia as funções de coad-
jutor do tio padre. A convivência entre os dois 
durou até o momento em que o padre mais jo-
vem passou a assediar as namoradas e amantes 
do padre velho. O padre Paulino batizava os pró-
prios filhos mas nunca registrou a  paternidade 
deles. Desses “órfãos de pai” muitos descenden-
tes povoaram Taperoá.

Padre Abel ficou famoso pelos seus destem-
peros não apenas verbais, mas chegando às vias 
de fato. Certo dia mandou para o inferno um su-
jeito com quem discutia. O atrevido retrucou: 
Se o senhor me ensinar o caminho... Não teve 
dúvida. Entrou em casa e munido de um rifle 
“papo amarelo” voltou ao terreiro e mandou 
bala. Enquanto o homem corria ele gritava: o 
caminho do inferno é por aí mesmo, seu safado! 
E depois justificou para as testemunhas: Atirei 
só para assustar...

Conta Dorgival: “Quem conheceu padre Abel 
dá conta de suas presepadas. Eis mais uma: dan-
do confissão na Igreja de Taperoá, uma mulher 
lhe narrava suas culpas temporais. Deixou esca-
par um flato, cujo mau cheiro foi direto às nari-
nas do confessor, que logo se levantou e indagou 
da confidente se ia fazer o “serviço” ali mesmo, 
pois não iria ser perdoada. Envergonhada, a mu-
lher retirou-se apressadamente”.

O padre Theodomiro, que me batizou em 
Serraria, foi o quarto padre nascido nas terras 
banhadas pelo rio Travessia. Chegou a ser pro-
fessor do Seminário Diocesano. Vigário de Ta-
peroá entre 1923 a 1926 foi para a paróquia de 
Serraria que englobava  Pilões, Arara e Borbo-
rema, onde nasci. Faleceu em 1958. Era filho do 
primeiro matrimonio do pai do desembargador 
Manoel Taigy, do nosso Tribunal de Justiça.

Sempre releio Dorgival Terceiro Neto quan-
do me interesso em mergulhar na Paraíba de an-
tanho. No dizer do historiador Armando Souto 
Maior, Dorgival revelava uma virtude rara - a de 
como se  fazer história com humor. Essas pince-
ladas de um dos seus trabalhos, servem-me de 
inspiração para o  discurso de posse no Institu-
to Histórico Paraibano. A cadeira que ocuparei, 
a partir do dia 25 deste, tem como patrono Os-
valdo Trigueiro de Albuquerque Melo e fundador 
Dorgival Terceiro Neto. Ambos, ex-governadores 
da Paraíba. Tremo com a responsabilidade.

O solitário de Tambaú

Padres de 
Taperoá

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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A feira de animais de Taperoá é 
a maior da América Latina. E a me-
lhor: dos Andes ao Atlântico não há 
nada igual. E não podia ser diferen-
te, pois é promovida e organizada 
por quem mais entende de campo e 
de gado no Brasil: doutor Manelito 
Dantas Vilar, o Sábio do Sertão. Eu 
não estou exagerando: quem diz 
são os doutores que vão lá, aqueles 
que ultrapassam a cancela preta da 
Carnaúba, a linde entre o Brasil e o 
Primeiro Mundo.

Parece até ficção de Ariano 
Suassuna, enredo de um 
romance do autor d’A Pedra 
do Reino e do Rei Degolado 
nas Caatingas do Sertão. 
Não é de se estranhar que 
as pessoas achem que estão 
visitando um mundo irreal, 
povoado por espécimes de 
animais selecionados, aptos 
para serem as matrizes e 
reprodutores de belos re-
banhos. Criadores de todo 
o Brasil vem buscar esses 
animais para melhorar 
suas cepas. E as cada ano 
a festa aumenta e torna-se 
mais rica, tudo feito com 
recursos próprios, a par-
tir do prêmio literário que Ariano 
ganhou com seu romance a‘A pedra 
do Reino.

Pode chamar a exposição d’A 
Festa do Reino, sem medo de errar. 
Não é só bois, bodes e ovelhas que 
Vossa Excelência vai encontrar por 
lá. Mas ainda uma mostragem do 
muito que se faz em artes plásticas 
e artesanato por esse Brasil aden-
tro, em madeira, couro, metais, 
argila e outros primários.

Eis um dos segredos do sucesso 
da feira de Manelito: sua exposição 
é feita com recursos próprios, sem 
a intervenção de funcionários do 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A Feira de Taperoá

governo. Uma feira feita por profis-
sionais e pela experiência do Cate-
drático do Cariri, como também é 
chamado por seus sempre surpresos 
admiradores. Os críticos ligeiros da 
história de 1930 chamam de “capi-
talismo tardio” ao panorama econô-
mico que serviu de contexto ao golpe 
daquela década. Mas o formidável 
sucesso da experiência de Manelito 
vem mostrar que essa expressão é 
equivocada, pois a Carnaúba é a con-
tinuidade da experiência paterna.

Se você é um dos que não 
acreditam que o homem foi à Lua, 

visite a feira da Carnaúba. Ela é um 
exemplo de que o Semiárido é viável 
e superável, desde que trabalhado 
com uma estratégia coerente com o 
meio e de antecipação à seca. Isso 
significa a criação de espécies e 
raças vocacionadas para o Caaclima. 
Isso é o que você entendeu: o clima 
da Caatinga. Aí se entende as espé-
cies vegetais e animais, e as reservas 
aqüíferas para os estios – e não para 
os desperdícios da irrigação.

Ir à Lua é mais difícil, e o homem 
diz que foi, há meio sécu-
lo. Todo ano o homem diz 
que foi e que vai à Carnaú-
ba. Pois que vá. E leve seu 
aparelho celular-fotográfico 
para documentar a expe-
riência notável, seja ou não 
criador. Se não for, é capaz 
de mudar de idéia e voltar 
cantando os aboios de Ma-
nelito. Mesmo que vá sem 
dinheiro, poderá adquirir 
alguns daqueles indivíduos 
premiados em exposições 
daqui e de alhures, pois são 
financiáveis a longo prazo – 
como são longos os chifres 
dos bois do Piauí, a primeira 
raça bovina brasileira, e a 

ais adaptada ao nosso clima, raça que 
Vossa Excelência poderá ver na feira 
da Carnaúba.

Se não reservou hotel em Tape-
roá, pode fazê-lo nas cidades vizi-
nhas como Teixeira, Patos e Cam-
pina Grande, e até nas cidades de 
Pernambuco, próximas à divisa com 
a Paraíba, ou mesmo com cidades 
do Rio Grande do Norte. As rodovias 
são boas, e a feira dispõe de restau-
rante e barracas de petiscos onde se 
pode comer queijos e outras igua-
rias. Bom apetite.

(Terça, quinta, sábado.)

Se você é um dos 
que não acreditam 
que o homem foi à 
Lua, visite a feira 

da Carnaúba
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No último domingo estive na Veneza Bra-
sileira para uma missão singular, acompanhar 
meu pai, Paulo Roberto, em evento muito espe-
cial, o Encontro das Turmas Papa I, II e III da Es-
cola de Aprendizes Marinheiros de Pernambuco, 
da qual ele fez parte.

Desde tenra idade, desde quando “me enten-
do de gente” (como dizemos no Mundo-Sertão), 
que ouço as histórias dos tempos em que Papai 
serviu à Marinha do Brasil. Época marcante 
(aproximadamente cinco anos) que deu régua e 
compasso aquele jovem de origem humilde que, 
arrimo de família, se esmerava em não deixar 
nada faltar para sua mãe e oito irmãos após, anos 
antes, ter perdido seu pai em um assalto dentro 
de casa na periferia do Recife. São histórias que 
hoje sei de cor, muitas delas usadas como ensi-
namento. Dos percalços vividos pelo jovem Pau-
lo vieram exemplos e valores que constituíram 
nossa educação familiar.

Chovia desde a quinta-feira, esse inverno 
não tem sido fácil para os recifenses. Alagamen-
tos sucessivos mexiam no âmago da vida urbana. 
Porém, o domingo não foi chuvoso, um sol tímido 
até apareceu, como que para aquecer os corações 
que iriam se encontrar na churrascaria Boi e 
Brasa na Imbiribeira. Esse bairro é histórico! Por 
ali os holandeses escaparam até o Monte Guara-
rapes onde foram derrotados e, numa história 
mais recente, marinheiros envolvidos na Revolta 
da Armada (setembro de 1893), contrários aos 
dois primeiros governos republicanos, foram fu-
zilados.   

Às onze horas chegamos. Descemos do veí-
culo, fomos recebidos pelo gerente e nos identi-
ficamos. A área reservada era o último salão a 
leste, um pouquinho distante do salão principal. 
Cada passo era vencido e motivado pela ansie-
dade. Deu trabalho acompanhar meu velho, vi o 
desassossego dele. Enfim chegamos ao reserva-
do, sorrisos largos nos receberam. Sgto Luna, o 
organizador do evento, veio de imediato saudar 
Papai, abraço forte, demorado, coração acelerado 
que parecia contar os 41 anos que os separaram 
e que as redes sociais fizeram a gentileza em rea-
proximar. Um a um e os cumprimentos eram os 
mais afáveis. Olhavam para mim: “rapaz, tu é a 
cópia dele...”; “olha, teu pai tinha um cabelo ca-
cheado que vinha aqui (altura dos olhos)”; “Tu é 
Paulo Jr né, rapaz, teu pai é demais, que amigo!”. 
Pensei saber a importância do encontro, impres-
são dada pelo convívio com Papai, mas não tinha 
ideia de que a mais dilatada de minhas impres-
sões era miúda demais diante do que vi. A sensa-
ção era de estar diante daqueles jovens de qua-
tro décadas atrás. As brincadeiras, as histórias 
os levaram para uma espécie de transe coletivo 
pautado por uma harmonia que de tão genuína 
era emocionante. A robustez da juventude revi-
vida ali em cabelos pintados pela tinta branca 
dos anos – como diria o poeta Dedé Monteiro – 
ou na ausência deles.

Eles iam formando pequenos grupos de dis-
cussão, que se espalhava pelo salão. Se mistu-
ravam, relembravam, gestos e acenos compuse-
ram uma atmosfera encantada; bebida e comida, 
coadjuvantes, passaram incólumes. Ali, alguns 
aposentados pelo próprio engajamento na Ma-
rinha, outros que sequer embarcaram (ficaram 
só na EAMPE); uns que constituíram família no 
sul do país (e lá vivem), outros que retornaram 
para o nordeste (caso de Papai), histórias em co-
mum. Um deles me revelou: “a primeira água ge-
lada que minha mãe bebeu em casa foi por minha 
causa e pela Marinha, somos sete irmãos e vivía-
mos com dificuldade”. Relatos parecidos, vidas 
suburbanas semelhantes, amizades forjadas nas 
dificuldades da vida. 

Foi uma das experiências mais belas que 
tive, os papéis ali pareciam se inverter. Tirei 
fotos, acompanhei diligente, testemunhei se-
gredos, observei com cuidado a alegria daquele 
velho marujo que mantém a alma sempre jovem, 
como no tempo dos aprendizes. 

No tempo dos 
aprendizes
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“Comecei a pintar por puro deses-
pero. Daqueles que pegam a gente pelas 
pernas e que nos impedem de respirar. 
Quem nunca? No começo era apenas 
um exercício, um tipo de arte e terapia 
comigo mesma”, diz Eugênia Correia, 
artista plástica que abrirá a exposição 
“Impressões”, às 19h do dia 25 de julho 
no Casarão dos Azulejos com a curado-
ria de Robson Xavier. Nos últimos anos, 
entretanto, a artista passou a encontrar 
outras pessoas com as mesmas inquie-
tações. Seja pessoalmente ou pela in-
ternet. Nessa caminhada, conheceu e 
estreitou relações com Hiroshi Matsu-
moto, Hirondino, Violette, artistas que 
moram em outros continentes e com os 
quais foi construindo uma grande afini-
dade.

Graduada em Psicologia pela UFBa, 
com mestrado em Filosofia da Educa-
ção na Unicamp e doutorado na UnB, 
Eugênia traz para o Casarão dos Azule-
jos, onde hoje funciona a sede do Pro-
grama de Inclusão Através da Música e 
das Artes, do Governo do Estado, uma 
exposição que dialoga diretamente com 
os abismos do nosso tempo. Indagada 
pela escolha do tema e do título da expo-
sição, Eugênia responde sem titubear: 
“essa imagem me acompanha há anos. 
O interesse por maçanetas, trincos, do-
bradiças, constrói metonímias para o 
desespero já citado, atualizando uma in-
fância difícil, uma adolescência corajosa 
e toda uma história de vida marcada por 
mudanças. Já morei em 8 cidades dife-
rentes. ‘Minha casa” me parece sempre 
provisória e esses artefato tão banais, 
as portas nossas de todo dia, são aqui 
homenageadas, como agradecimento 
às pessoas que tantas vezes me deixa-
ram sentir com nitidez que em um ‘inte-
rior’ havia lugar para mim”.

Eugênia nasceu em Teresina-PI e 
reside há 15 anos em João Pessoa. Pro-
fessora universitária aposentada pela 

Eugênia Correia usa arte para 
dialogar com suas inquietações 

UFPB, é psicóloga e fez 
doutorado na UnB desen-
volvendo um método te-
rapêutico para crianças e 
adolescentes em situação 
de rua. Sua área de traba-
lho é a interface Arte/Psi-
canálise. Em Paris fez cur-
so no museu do Louvre 
sobre a questão do espaço 
cênico em exposições e vi-
sitas guiadas. Multiartis-
ta, Eugênia Correia possui 
dois Eps disponíeis no 
Youtube (Eugênia trilhas 
de apartamento e Eugê-
nia Cirandas do silêncio), 
música e letra da sua au-
toria. Como escritora tem 
participado de coletâneas 
do Mulherio das Letras e 
está escrevendo um texto 
para teatro sobre o tema 
“alienação parental”.

“O mundo se acabando e 
você aí pintando aquarelas?”  
“Essa frase me deu um 
susto”, diz Eugênia. “Uma 
amiga ‘revolucionária’ exigia minha 
presença na manifestação contra Bolso-
naro e lá fomos nós. O resultado foram 
outras pinturas feitas. Inclusive na som-
bra das árvores do Liceu. De fato, pinto 
como um tic nervoso. É um jeito de me 
acalmar e me animar. Acho que há uma 
dimensão estruturante no gesto de re-
cortar o espaço e deixar ali uma marca. 
Quem está organizado minimamente 
em seus pensamentos e emoções, pode 
se posicionar com mais clareza. Portan-
to é justo afirmar que a tal sublimação 
freudiana é um fato incontestável na 
busca por um mundo melhor. Entendo, 
como Foucault, em ‘O que é um autor?’ 
que a pessoa que desenha, compõe ou 
escreve, tem a impressão de escolher e 
misturar as cores e notas, quando, de 

fato, é do outro, no espaço entre a pes-
soa e uma outra pessoa, que a autoria se 
efetiva”, conclui. A artista aceita vender, 
trocar, negociar suas obras, também no 
sentido de afirmar a importância das 
pessoas, naturalmente, compartilhar 
um lugar no mundo.

Oficinas
Durante o mês de agosto Eugênia 

realizará quatro oficinas em torno do 
tema da exposição. Serão oficinas de 
pintura, livro artesanal, desenho livre e 
música. Todas oferecidas gratuitamente 
para agentes multiplicadores. As vagas 
são limitadas e as inscrições deverão ser 
feitas pelas redes sociais do Casarão dos 
Azulejos e do PRIMA, ou presencialmen-
te no Casarão. 

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz
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• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Obras da artista serão expostas no Casarão dos Azulejos, na capital

O REI LEÃO (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é 
fiel ao seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma maneira. Scar, 
irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 
próprios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a aju-
da de dois novos e inusitados amigos, Simba terá 
que crescer e voltar para recuperar o que é seu 
por direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, Cinép-
olis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.        

HOmEm-ARAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 
pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões 
que surgem em cidades-símbolo do continente, a 
exemplo de Londres Paris e Veneza, e inclusive 
a aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis 
Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shop-
ping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

TuRmA DA mÔnIcA – Laços (BRA): Floquinho, 
o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve 
um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para 
isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Floquinho de vol-
ta para casa. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping..        

TOy STORy 4 (EUA): Agora morando na casa 
da pequena Bonnie, Woody apresenta aos ami-
gos o novo brinquedo construído por ela: Forky, 
baseado em um garfo de verdade. O novo pos-
to de brinquedo não o agrada nem um pouco, 
o que faz com que Forky fuja de casa. Decidi-
do a trazer de volta o atual brinquedo favorito 
de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no 
caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive 
em um parque de diversões. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Cen-
terplex e Tambiá Shopping.        

PETS – A VIDA SEcRETA DOS BIcHOS 2 
(EUA): A animação continuará o sucesso de 2016 
sobre as vidas que nossos animais de estimação 
levam quando saímos para o trabalho ou para a 
escola todos os dias.  Cinépolis Manaíra Shopping, 

ATEnTADO AO HOTEL TAj mAHAL (EUA): 
Uma história real de humanidade e heroísmo, 
baseada nos ataques terroristas ao famoso Hotel 
Taj Mahal em Mumbai, na Índia. Entre os sobre-
viventes, estão o renomado chef Hemant Oberoi 
(Anupam Kher) e o garçom Arjun (Dev Patel), 
que escolhem arriscar suas vidas para proteger 
as demais vítimas. Em meio ao caos, um casal de 
hóspedes (Armie Hammer, Nazanin Boniadi) se 
vê forçado a lutar por sobrevivência para salvar a 
vida de seu filho recém-nascido. MANAÍRA (LEG) 
20h45. Cinépolis Manaíra Shopping, 

AnnABELLE 3 - De volta para casa (EUA): Os demo-
nologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a impe-
dir Annabelle de causar mais estragos, levam a boneca 
possuída para a sala de artefatos trancada em sua casa, 
colocando-a “em segurança” atrás do vidro sagrado e 

da santa bênção do padre. Mas uma noite profana de 
horror acontece quando Annabelle desperta os espíritos 
malignos na sala e todos eles se voltam para um novo 
alvo - a filha de 10 anos dos Warrens, Judy, e suas ami-
gas.  Cinépolis Manaíra Shopping.
 
O mISTéRIO DE HEnRI PIck (FRA) - Em 
uma estranha biblioteca no coração da Bretanha, 
uma jovem editora descobre um manuscrito ex-
traordinário que imediatamente decide publicar. 
O romance se torna um best-seller. Mas seu au-
tor, Henri Pick, um bretão fabricante de pizza que 
morreu dois anos antes, nunca teria escrito nada 
além de suas listas de compras, segunda a viúva. 
Convencido de que se trata de uma fraude, um fa-
moso crítico literário decide liderar a investigação. 
Cinépolis Manaíra Shopping, 

ESTRAngEIRO  (BRA) - Elisabete (Cecilia 
Retamoza) viveu sua infância com seus pais na 
paradisíaca praia de Tabatinga, no nordeste do 
Brasil. Distante do contato com outras crianças, 
tinha em Daniela (Bruna Belmont) sua única 
amiga. Devido a um misterioso trauma, Elisabete 
abandona o seu lar e nunca mais permanece em 
um só lugar. Aos trinta anos, Elisabete anseia por 
uma identidade. Ela não se sente confortável em 
sua própria pele, uma estrangeira em seu mundo. 
Cine Banguê.

DIVInO AmOR (BRA) - Brasil, 2027. Uma devo-
ta religiosa usa seu ofício num cartório para tentar 
dificultar os divórcios. Enquanto espera por um si-
nal divino em reconhecimento aos seus esforços é 
confrontada com uma crise no seu casamento que 
termina por deixá-la ainda mais perto de Deus. 
Cine Banguê.
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Projeto da Associação Balaio Nordeste em parceria com o Iphan busca preservar a tradição deste instrumento 

Um evento que se realiza 
neste sábado (20), com café 
da manhã previsto para ser 
servido às 7h, na sede da As-
sociação Cultural Balaio Nor-
deste (ACBN), localizada na 
cidade de João Pessoa, e que 
se estenderá até a noite, mar-
cará o encerramento do Ma-
peamento do Fole de 8 Baixos 
na Paraíba. Trata-se de pro-
jeto de iniciativa da própria 
entidade, em convênio com o 
IPHAN, que conseguiu regis-
trar os sanfoneiros que tocam 
esse tipo de instrumento mu-
sical no Estado. A programa-
ção inclui diversas atividades, 
a exemplo de exposição de 
40 imagens do fotógrafo Guy 
Joseph retratando os músi-
cos pesquisados, exibição de 
vídeo documentário sobre o 
fole de 8 baixos, além de ho-
menagens que serão presta-
das a foleiros que vão estar 
presentes na ocasião. 

“Foram quase quatro 
anos de pesquisa com esse 
projeto, com o objetivo de 
tentar resgatar, pelo mapea-
mento, a existência dos folis-
tas de 8 baixos na Paraíba e 
como eles vivem”, disse para 
o Jornal A União o fotógra-
fo paraibano Guy Joseph. Na 
galeria da Associação Balaio 
Nordeste, ele vai expor 40 fo-
tos coloridas, impressas em 
sistema digital, todas medin-
do 30cm x 40cm. Mais de 20 
sanfoneiros foram captados 
pelas suas lentes, registra-
dos em situações diversas, 
a exemplo do momento em 
que tocam o fole. “Basica-
mente, são closes, pois havia 
a determinação do projeto de 
identificação da figura. Mas 
também há registros traba-
lhando na oficina, porque al-
guns também são afinadores, 
consertadores de sanfona”, 
observou ele, que também 

Guilherme Cabral 
guipb_Jornalista@hotmail.com

Evento encerra mapeamento 
do fole de oito baixos na PB 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

exibirá um slide show com 
fotos dos sanfoneiros. O ma-
terial já foi entregue ao Iphan, 
que avaliará como proceder 
com tal pesquisa. 

Guy Joseph considera 
que o evento vai acontecer 
neste sábado num clima de 

“festa”, por marcar a con-
clusão de uma pesquisa que 
envolveu não apenas fotó-
grafo, mas toda uma equipe 
que incluiu audiovisual, bem 
como pesquisadores da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
como músicos e etnólogos. 
“Havia muita gente envolvida 
e o mais importante é que se 
conseguiu coletar o material”, 
ressaltou ele, destacando o in-
centivo da Associação Balaio 
Nordeste, cuja sede se localiza 
na Praça Antenor Navarro, nº 
23, no bairro do Varadouro, 
no Centro Histórico de João 
Pessoa. 

O profissional, que é na-
tural da cidade de João Pes-
soa, já havia circulado para 
registrar imagens por toda a 

Paraíba e pelo Brasil. “Me con-
sidero um fotógrafo de via-
gem”, confessou Guy Joseph, 
tendo lembrado que, por meio 
do seu trabalho, já fotografou 
pontos existentes no Estado 
na época ainda desconhecidos 
do próprio paraibano e que 
hoje são considerados turís-
ticos, a exemplo da Pedra da 
Boca, Pedra de Ingá e o Lajedo 
de Pai Mateus, que atraem a 
mídia. Ele mencionou ter lan-
çado dois livros com fotos, um 
deles em 2006, intitulado Ter-
ra da Gente Paraíba, por meio 
da 2ª edição do FIC (Fundo de 
Incentivo à Cultura) Augus-
to dos Anjos, do Governo da 
Paraíba, já esgotado; a outra 
obra, denominada Instante 
70, publicada em 2008 e parte 

integrante de projeto apoia-
do pela Fundação Cultural de 
João Pessoa, através do Fundo 
Municipal de Cultura (FMC), 
que ainda incluiu exposição 
homônima que celebrou, na 
ocasião, suas sete décadas de 
vida, completadas em 2017. 
“Desta vez o foco foi diferen-
ciado, voltado especificamen-
te para o fole de 8 baixos e que 
desconhecia, mas é sempre 
prazeroso”, confessou ele, re-
ferindo-se a esse novo traba-
lho com a Associação Cultural 
Balaio Nordeste e Iphan.

A programação festiva 
na Associação Cultural Ba-
laio Nordeste ainda inclui a 
exibição de um vídeo docu-
mentário com 15 minutos de 
duração que mostra o desen-

volvimento da pesquisa e os 
músicos pesquisados, além de 
homenagens a vários folistas 
paraibanos. Deverão partici-
par do evento Luizinho Calix-
to, Geraldo Correia, João Cali-
xto, Ademar Correia, Seu Dera 
dos 8 Baixos, Abdias de Novo, 
Carlinhos dos 8 Baixos, Abel 
Fidélis e Cidinho dos 8 Baixos.

A presidente da Associa-
ção Cultural Balaio Nordeste, 
Joana Alves, informou para A 
União que, por meio do ma-
peamento, foram registrados 
- entre profissionais, prati-
cantes e aprendizes - 44 folis-
tas de oito baixos espalhados 
por 14 municípios do Estado. 
O projeto ainda possibilitou 
a confecção de fichas de cada 
músico pesquisado. 

Consciência

Palestra em João Pessoa discute segurança na era digital
Cada vez mais estamos 

mergulhados no mundo di-
gital, sendo impactados por 
informações de todo gêne-
ro e enfrentando questões 
recorrentes nesse contexto, 
como dependência da tec-
nologia e excessiva exposi-
ção. Para abordar as habi-
lidades que precisamos ter 
a fim de manter o autocon-
trole, o foco e a segurança 
nestes novos tempos, Fabio 
Pereira realiza a palestra 
Consciência Digital, no Ne-
wWork Coworking (DCT), 
em João Pessoa, hoje, a par-
tir das 19h. A palestra sur-
giu graças ao livro, também 
chamado Consciência Digi-
tal, que ele lança na ocasião 
para o público pessoense. 

“A todo momento, so-
mos influenciados pelo que 
vivemos digitalmente e, 
consequentemente, toma-
mos decisões de forma im-
pulsiva. Para evitar a ma-
nipulação da inteligência 

artificial nas nossas vidas, 
precisamos desenvolver a 
consciência digital”, declara 
Fabio. No evento, Maurício 
Benvenutti, sócio do Start-
Se e referência brasileira 
em inovação, fará uma par-
ticipação em vídeo, direto 
do Vale do Silício. 

Consultor e palestran-
te, Fabio Pereira é também 
‘coach’ TEDx e tecnologista 
com foco no comportamento 
humano. Com mais de dezoi-
to anos de experiência, ele 
já realizou palestras nos Es-
tados Unidos, na Alemanha, 
na Austrália e até na China. 
Paraibano, viveu oito anos 
em Sidney, ganhou a cidada-
nia australiana, mas decidiu 
retornar ao seu país com o 
propósito de contribuir para 
o desenvolvimento do ecos-
sistema brasileiro. 

Na sua trajetória, tra-
balhou por dez anos na 
ThoughtWorks, consultoria 
global em TI; foi cofunda-

dor de uma consultoria e de 
uma startup; e atualmente é 
líder na América Latina do 
Open Innovation Labs, na 
Red Hat, líder mundial no 
fornecimento de soluções 
de software open source.

A partir dessa extensa 
experiência com tecnologia 
e comportamento huma-
no, Fabio decidiu escrever 
o livro, que foi mencionado 
por publicações nacionais, 
como Veja, Época Negócios e 
Pequenas Empresas & Gran-
des Negócios. Na prática, 
trata-se de um manual para 
ajudar pessoas a tomarem 
as rédeas de suas vidas e, as-
sim, construírem um futuro 
melhor. A obra apresenta os 
5 Cs da Consciência Digital e 
aborda ainda temas como o 
controle do uso do celular, a 
identificação de ferramentas 
digitais manipuladoras, e o 
direcionamento da tecnolo-
gia em prol de uma socieda-
de evoluída.

As inscrições para a pa-
lestra na capital paraibana 
já estão abertas e podem ser 
feitas pelo site abre.ai/cd2jp. 
O ingresso custa R$ 50 reais 
e o pacote com inscrição e 
aquisição do livro sai por 
R$80,00. Mais informações 
podem ser adquiridas pelo 
telefone (83) 99106-7779.

SERVIÇO 
n Evento: Palestra e 
lançamento do livro 
Consciência Digital
n Data: 20/7/2019
n Hora: 19h
n Local: NewWork 
Coworking (DCT - Duo 
Corporate Towers) - 
Rod. Gov. Antonio 
Mariz - Lot. Oceania 
III, João Pessoa - PB
n Investimento: 
R$ 50,00 (palestra), 
R$ 80,00 (palestra 
e livro)

Foram quase quatro 
anos de pesquisa com esse 
projeto, com o objetivo de 

tentar resgatar, pelo 
mapeamento, a existência 
dos folistas de 8 baixos na 

Paraíba e como eles 
vivem 

Fabio Pereira aborda temas como foco e dependência da tecnologia 

Programação inclui diversas 
atividades, entre elas a 

exposição de 40 imagens do 
fotógrafo Guy Joseph

Foto: Guy Joseph/Divulgação

Foto: Divulgação
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Reforma tributária
Presidente Jair Bolsonaro disse ontem que o governo não vai 
criar novos impostos e destacou que Contribuição Provisória sobre 
Movimentação Financeira (CPMF) não será retomada.  Página 14
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Juíza Higyna Almeida entendeu que não há garantia de que os investigados não tentarão manipular ou ocultar provas

Os cinco réus da Opera-
ção Xeque-Mate que já foram 
ouvidos na Comarca de Cabe-
delo, entre ele o ex-prefeito da 
cidade, Leto Viana, continu-
arão presos por tempo inde-
terminado conforme decisão 
anunciada ontem pela juiza 
Higyna Josita Simões de Al-
meida.

Os demais réus são Tér-
cio Figueiredo Dornelas, Leila 
Maria Viana do Amaral, Lúcio 
José do Nascimento e Antônio 
Bezerra do Vale Filho. O ad-
vogado deles, Jovino Delgado, 
confirmou no começo da tar-
de de ontem que iria recorrer  
da decisão. O mesmo fará o 
advogado o de Leto Viana, Ra-
fael Vilhena.

A magistrada, designada 
para atuar no caso durante as 
férias do juiz Henrique Jácome, 
entendeu que ainda persistem 
os motivos que ensejaram as 
prisões. “Existem outros feitos 
em andamento envolvendo 
crimes que, em tese, decorre-
ram da ação da suposta orga-
nização criminosa referida na 
denúncia”, ressaltou a juíza, 
ao completar que não poderia 
restringir a conveniência da 

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Xeque-Mate: Justiça mantém 
prisões e réus vão recorrer

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

instrução criminal somente a 
esse processo.

“Não vislumbro garantia 
de que soltos manterão a hi-
gidez da colheita probatória 
ou deixarão de exercer algum 
tipo de manipulação, destrui-
ção ou ocultação de provas 
materiais de crimes em pro-
cessos ainda passíveis de ins-

trução. Existe dúvida, no âma-
go dessa magistrada, sobre se 
exercerão ingerência sobre 
potenciais testemunhas que 
possam confirmar todos os 
fatos relatados nos diversos 
processos ou que não as inti-
midarão sob o pálio do poder 
hierárquico”, destacou.

Higyna Josita observou, 

ainda, que a prova colhida foi 
em relação a esse processo, 
que pede a soltura dos réus, 
e não aos demais, onde os 
mesmos também foram de-
nunciados. “E nem se diga 
que seria o caso de limitar 
a análise da necessidade de 
prisão em relação a apenas 
esse processo se somente 

existiu prisão preventiva em 
relação a um processo e não 
em relação a cada um deles, 
o que demonstra que se trata 
de um todo e não de algo que 
se possa ser levado em conta 
isoladamente”, enfatizou.

A magistrada também 
entendeu como causa justi-
ficadora da manutenção da 

prisão preventiva a garantia 
da ordem pública, conside-
rando o modus operandi dos 
agentes. “Mantenho as cita-
das prisões preventivas para 
garantia da ordem pública 
e conveniência da instrução 
criminal levando em conta a 
Operação Xeque-Mate como 
um todo”, arrematou.

Municípios da PB

Famup: cortes do Governo
vão devastar a Educação

O presidente da Federa-
ção das Associações de Mu-
nicípios da Paraíba (Famup), 
George Coelho, disse, ontem, 
que mesmo o presidente Jair 
Bolsonaro tendo garantido 
que priorizaria os investi-
mentos da Educação para a 
base, os cortes realizados pelo 
ministério afetaram justamen-
te esse setor e prejudicaram 
principalmente as prefeituras.

Segundo ele, os bloqueios 
impactam diretamente pro-
gramas e ações em andamen-
to nas escolas como a entrega 
de livros didáticos, transporte 
escolar, auxílio à formação de 
professores e incentivo à cons-
trução de creches.

De acordo com George 
Coelho, os municípios que de-
senvolvem a Educação Básica 
já estão no limite financeiro de 

contratação e principalmente 
de investimento. Para ele, os 
cortes irão “devastar” a Edu-
cação Básica municipal.

“Esse alerta tem que ser 
feito. O governo tem que parar 
de cortar dos municípios, pois 
as economias têm que partir 
da União, ou então de novos 
aportes, mesmo que em outras 
rubricas. Se o Governo Federal 
acha que esses programas da 
Educação Básica não são bons, 
crie novos para substituição, 
mas não tire ainda mais re-
cursos de quem já tem que 
arcar com a maior parte dos 
investimentos na educação”, 
destacou George Coelho.

Segundo o presidente 
da Famup, o Governo Federal 
deveria garantir novos inves-
timentos em educação, prin-
cipalmente atendendo a uma 

reivindicação de estados e mu-
nicípios em relação ao Fundeb, 
mantendo-o como fundo de 
natureza contábil no âmbito 
de cada Estado e a mesma 
cesta de recursos que hoje o 
compõe.

E o mais grave de tudo 
segundo George Coelho é que 
dentro dos bloqueios e cortes 
pode-se destacar justamente o 
Programa Dinheiro Direito nas 
Escolas (PDDE), que estimula 
a implementação do ensino 
integral nas escolas de Ensino 
Fundamental e Médio que não 
teve repasse neste ano. “Em 
2018, os gastos com o PDDE 
somaram R$ 399,6 milhões, 
investidos em 9.197 escolas. 
No ano anterior, foram trans-
feridos R$ 401,6 milhões, que 
beneficiaram 34.194 unida-
des”, revelou.

ALPB destaca projetos para   
incentivar leitura nas escolas

A Assembleia Legislativa 
elaborou e já aprovou antes 
mesmo do recesso matérias 
que irão contribuir com o 
incentivo à leitura e o for-
talecimento da educação na 
Paraíba. Os projetos de lei 
apreciados pelos parlamen-
tares buscam, além de pro-
curar contribuir com a saúde 
mental dos alunos e a prática 
da leitura no ambiente esco-
lar, tende a fazer da escola um 
ambiente integrado às comu-
nidades, onde as pessoas pos-
sam desenvolver atividades 
artísticas e culturais.

O presidente da Casa, de-
putado Adriano Galdino, foi 
um dos parlamentares que 
apresentaram projetos nesse 
sentido. O dele visa contribuir 
com o desenvolvimento es-
colar dos alunos e, principal-
mente, com sua saúde mental.

A matéria cria nas uni-

dades escolares da Rede Es-
tadual de Ensino Comissões 
Internas de Apoio Integrado. 
Estas Comissões, segundo o 
deputado, ficam responsáveis 
por identificar e comunicar 
aos familiares casos suspeitos 
de distúrbios comportamen-
tais, constatados entre alunos, 
funcionários ou professores.

A realização de pales-
tras dirigidas ao aumento da 
autoestima, campanhas de 
prevenção e enfrentamento à 
depressão e ações de valoriza-
ção da vida serão de respon-
sabilidade destas comissões 
de apoio.

Já o projeto de autoria do 
deputado Eduardo Carneiro, 
busca destinar o espaço físico 
da Rede Estadual de Ensino às 
entidades da sociedade civil 
organizada, associações e con-
selhos, para o desenvolvimen-
to de atividades de ensino, 

formação, aperfeiçoamento, 
preparação e lazer.

O deputado justifica que 
“a interação da sociedade civil 
organizada com a administra-
ção pública traz benefícios a 
ambas as partes, permitindo 
às entidades que desfrutem 
de local apropriado para o de-
senvolvimento de suas ativi-
dades”, explicou.

O deputado Nabor Wan-
derley demonstrou preocupa-
ção com a qualidade de vida 
dos estudantes e apresentou 
um projeto que trata da do-
cência em Educação Física, na 
Educação Infantil, no Ensino 
Fundamental e Médio. De 
acordo com o deputado, o en-
sino da Educação Física deve 
ser exercida exclusivamente 
por profissional de Educação 
Física com licenciatura e re-
gistrado no Conselho Regional 
de Educação Física (CREF).

“A docência em Educação 
Física deve ser exercida por 
profissionais que têm a técnica 
das modalidades desportivas, 
aliadas ao conhecimento cien-
tífico, o que lhes habilitam a 
ministrar com fundamentos e 
didática essa importante disci-
plina”, argumentou na matéria 
o deputado Nabor.

Na busca de incentivar a 
leitura e valorizar a cultura 
do Nordeste, o deputado Ra-
niery Paulino sugere a criação 
do Programa de Estímulo à 
Literatura de Cordel. O obje-
tivo é fazer com que tanto as 
escolas da RedeEstadual de 
Ensino, quanto da rede priva-

da possam despertar no aluno 
o interesse pela leitura e, mais 
que isso, por uma literatura 
oriunda de sua região. Além 
de prevenir a erradicação da 
literatura popular em ver-
so, o deputado acredita que 
o programa possa diminuir 
a discriminação referente à 
cultura regional.

Fazer do ambiente es-
colar um espaço não só para 
os alunos, mas também para 
suas famílias foi é o objetivo 
do deputado Delegado Wall-
ber Virgolino. Com o projeto  
234 de 2019, o parlamentar 
institui o Dia Estadual da Fa-
mília da Escola. Para o parla-

mentar, é importante sensi-
bilizar a sociedade a respeito 
da importância da parceria 
entre instituições familiares 
e escolares. Wallber acredi-
ta ser de extrema relevância 
estimular a visita e interação 
da famílias com o ambiente 
escolar, realizando atividades 
que busquem a presença dos 
pais junto aos seus filhos.

Essas matérias foram 
apreciadas pelas comissões es-
peciais e pelo plenário da Casa 
durante o primeiro semestre. 
O próximo passo é fazer com 
que elas sigam para serem san-
cionadas pelo governador do 
Estado e virem leis.

Programas serão muito afetados
Até abril, acrescentou ele, o go-

verno desembolsou R$ 10,3 bilhões 
para o programa Proinfância, que 
financia a construção de unidades 
municipais de creches para crianças 
até três anos, o equivalente a 13% do 
total executado no mesmo período de 
2018, quando os gastos do programa 
chegavam a R$ 81,7 bilhões.

Dois programas voltados a erradi-
cação do analfabetismo também foram 
congelados conforme informação do 
presidente da Famup. O Brasil Alfabe-
tizado, que concede bolsas a jovens e 
adultos e que no ano passado atendia a 
114 municípios, foi mantido em apenas 

uma cidade, ainda assim, por decisão 
judicial. Já o Mais Alfabetização, inclu-
ído no PDDE e que em 2018 consumiu 
R$ 183 milhões, não recebeu nenhum 
repasse neste ano.

Pelos relatos de George Coelho, 
outro ponto importante bastante afeta-
do foi o Programa Nacional de Acesso 
ao Ensino Técnico e Emprego (Pronatec). 
“Até abril, os gastos foram de R$ 40,3 
milhões, valor cerca de 10% menor 
que em igual período do ano anterior, 
quando foram desembolsados R$ 44,3 
milhões. Em todo o ano de 2018, os 
investimentos com o Pronatec somaram 
R$ 253,1 milhões”, concluiu.

Destaque também no cordel  

Higyna Josita Simões de Almeida: “Existem outros feitos em andamento envolvendo crimes”. Advogado  Rafael Vilhena, que defende Leto Viana, também vai recorrer da decisão da magistrada 
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Presidente afirmou que reforma tributária que está tramitando no Congresso foi apresentada pelo Parlamento

O presidente Jair Bol-
sonaro disse ontem que o 
governo não vai criar novos 
impostos e destacou que 
Contribuição Provisória 
sobre Movimentação Fi-
nanceira (CPMF) não será 
recriada. Ele deu a declara-
ção em café da manhã com 
jornalistas de agências in-
ternacionais no Palácio do 
Planalto.

“Não criaremos nenhum 
novo imposto. A reforma tri-
butária que está tramitando 
lá é do Parlamento, não é 
nossa. Conforme explanado 
na última reunião de mi-
nistros, nós queremos fazer 
uma reforma tributária e 
com os impostos federais 
apenas. Ao longo dos meus 
28 anos como deputado, 
quiseram fazer uma reforma 
que envolvesse União, es-
tados e municípios. Não dá 
certo”, afirmou.

Segundo ele, a equipe 
econômica do ministro Pau-
lo Guedes está convencida 
de analisar apenas os tri-
butos federais. “Queremos 
simplificar os tributos fede-
rais e não criando nenhum 

novo imposto. Você pode 
fundir vários impostos e eu 
acho que é isso que vai acon-
tecer. CPMF de volta, não”.

Atualmente, duas pro-
postas de reforma tributária 
tramitam no Congresso. Na 
Câmara dos Deputados, a 
comissão especial para dis-
cutir a reforma apresentada 
pelo deputado Baleia Rossi 
(MDB-SP) foi instalada na 
semana passada. Paralela-
mente, o Senado apresentou 
uma proposta de emenda 
à Constituição (PEC) com 
base em um texto que trami-
ta na Casa desde 2004.

Preparada pelo eco-
nomista Bernard Appy, a 
proposta da Câmara unifica 
tributos sobre a produção e 
o consumo arrecadados por 
União, estados e municípios 
e cria outro imposto sobre 
bens e serviços específicos, 
cujas receitas ficarão ape-
nas com o Governo Federal.

A proposta do Senado 
cria um imposto sobre o va-
lor agregado de competên-
cia estadual, chamado de 
Imposto sobre Operações 
com Bens e Serviços (IBS), 
e o Imposto Seletivo, sobre 
bens e serviços específicos, 
de competência federal.

Ana Cristina Campos 
Repórter da Agência Brasil 

Bolsonaro nega volta da CPMF
e criação de novos impostos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Bolsonaro participou de café da manhã com jornalistas de agências internacionais, no Planalto, quando descartou a criação de novos impostos pelo governo 

Foto: Marcos Corrêa/PR

Medida polêmica

Decisão de Toffoli pode travar 6 mil 
inquéritos contra facções e tráfico 

Eduardo Ramos diz que vai manter 
boas relações com os parlamentares

Do Estadão Conteúdo

A decisão do ministro do 
STF Dias Toffoli, de mandar 
suspender as investigações 
em todo o país que conte-
nham dados compartilhados 
do Controle de Atividades Fi-
nanceiras (Coaf), pode travar 
não apenas o cerco à corrup-
ção, mas também um acervo 
de mais de cinco mil inqué-
ritos e ações judiciais sobre 
facções criminosas e tráfico 
de entorpecentes.

Entre janeiro de 2014 e 
junho de 2019, o Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras, braço do Minis-
tério da Economia, produziu 
1.586 Relatórios de Inteli-
gência Financeira (RIFs) so-

bre organizações, inclusive 
as que controlam presídios, 
e mais 4.391 exclusivamente 
sobre narcotráfico, totalizan-
do 5.977 feitos que embasam 
investigações das Promoto-
rias e Procuradorias e tam-
bém das Polícias Federal e 
nos Estados.

A ordem de Toffoli, a 
partir de um pedido da defe-
sa do senador Flávio Bolso-
naro (PSL/RJ), alvo de inves-
tigação do Ministério Público 
do Rio por suposta lavagem 
de dinheiro quando exer-
cia o mandato de deputado 
estadual fluminense, atinge 
indistintamente todos os 
procedimentos que alojem 
dados do Coaf.

A determinação do mi-

nistro deve prevalecer até 
novembro, quando o Supre-
mo coloca a matéria em vo-
tação no plenário.

Os investigadores te-
mem que a imposição do 
ministro possa contaminar 
todos os procedimentos que 
se baseiam em alertas do 
Coaf, ou seja, não apenas os 
casos de malfeitos com recur-
sos públicos, mas inclusive os 
atribuídos a grupos violentos.

Naquele período, entre 
janeiro de 2014 e junho de 
2019, os técnicos do Conse-
lho elaboraram 9.421 relató-
rios sobre atos de corrupção. 
Além de outros 36 sobre ter-
rorismo e outros milhares de 
documentos apontando para 
movimentações atípicas de 

investigados por fraudes 
(4.592 relatórios), crimes 
contra o sistema financei-
ro (767), exploração ilegal 
de minério (296), tráfico de 
pessoas (42), sonegação fis-
cal (2.200) e armas (397).

Em cinco anos e meio, 
do total de Relatórios de In-
teligência Financeira do Coaf, 
3% foram enviados à Justiça 
(510 documentos), segundo 
informa o Conselho.

Os destinatários de 97% 
dos relatórios foram órgãos 
de investigação - Ministério 
Público Federal, Ministério 
Público nos Estados, Polícia 
Federal, Polícia Civil nos Es-
tados e Controladoria-Geral 
da União receberam 15.436 
rastreamentos de contas.

O ministro da Secretaria 
de Governo da Presidência da 
República, Luiz Eduardo Ra-
mos, disse ontem, que preten-
de manter uma boa relação 
com os parlamentares de todo 
o espectro político. “O ódio não 
constrói, só destrói. O amor, a 
tranquilidade, a serenidade, 
ajudam a diminuir as tensões. É 
sob esse viés que eu vou fazer 
o meu trabalho, independente 
de partidos”, ressaltou ao par-
ticipar de um almoço com em-
presários.

Ramos defendeu a busca 
de entendimento com grupos 
que têm linhas de pensamento 
diferente para construir pro-
postas para os problemas do 
país. “A solução em que eu acre-
dito é no diálogo e na transpa-
rência do debate, no conven-
cimento, e aceitando também 
ideias que não são totalmente 
as que nós concordamos. Mas 
que nós possamos, mesmo com 
opiniões divergentes, construir 
soluções convergentes para o 
melhor do Brasil”, disse.

Há cerca de um mês no 
cargo, responsável pela arti-
culação política do governo, o 

ministro disse que tem conver-
sado com um grande núme-
ro de deputados e senadores. 
“Conversei muito esses dias. Foi 
intenso, muita gente me procu-
rando. E o que eu percebo, sem 
ser o otimista exagerado, nós 
estamos em um momento de 
alinhamento dos astros para 
que o país saia dessa situação 
em que nós estamos”, disse.

Reformas
Ramos disse ainda estar 

certo que a reforma da Previ-
dência será aprovada no Con-
gresso e que conversou sobre 
o assunto com o presidente do 

Senado, Davi Alcolumbre. O 
texto foi aprovado em primeira 
votação na Câmara, onde ain-
da deverá ser apreciada uma 
segunda vez antes de ir para a 
análise dos senadores, também 
em duas votações. “Não temam, 
empresários, a reforma da Pre-
vidência será aprovada para o 
bem do Brasil”, afirmou.

A mudança nos sistemas 
de aposentadorias é, no entanto, 
apenas o início de um processo, 
na visão do ministro. “A reforma 
da Previdência não é a solução 
para todos os problemas. Ela faz 
parte, é a base para dar credibili-
dade a várias outras áreas”.

Ana Cristina Campos 
Repórter da Agência Brasil 

Daniel Mello 
Repórter da Agência Brasil 

O presidente Jair Bol-
sonaro disse ontem que vai 
transferir a sede da Agência 
Nacional do Cinema (Ancine) 
do Rio de Janeiro para Bra-
sília. Segundo ele, o governo 
estuda transformar a Ancine 
em uma secretaria vinculada 
a algum ministério.

“É uma ideia que a Anci-
ne vire uma secretaria, ligada 
a algum ministério. Não sei 
se do [ministro] Osmar Ter-
ra [Cidadania] ou não. Vou 
conversar com ele”, disse 
Bolsonaro, após participar da 
solenidade comemorativa do 
Dia Nacional do Futebol, no 
Ministério da Cidadania.

Segundo Bolsonaro, o 
governo fará um filtro sobre 
as produções audiovisuais. 
“Vai ter um filtro, sim, já que 
é um órgão federal. Se não 
puder ter filtro, nós extin-
guiremos a Ancine, privati-
zaremos ou extinguiremos. 
Não pode é dinheiro público 
ser usado para filme porno-
gráfico.”

O presidente defendeu 
a produção de filmes sobre 
heróis brasileiros. “Temos 
tantos heróis no Brasil e a 
gente não fala desses heróis. 
Não toca no assunto. Temos 
que perpetuar, fazer valer, 
dar valor a essas pessoas que 
no passado deram sua vida, 
se empenharam para que o 
Brasil fosse independente lá 
atrás, fosse democrático, e 
sonhasse com um futuro que 
pertence a todos nós.”

Decreto assinado na 
quinta-feira (18) determinou 
a transferência do Conselho 
Superior do Cinema do Mi-

nistério da Cidadania para 
a estrutura da Casa Civil da 
Presidência da República. Ao 
justificar a medida, em entre-
vista à imprensa, o ministro 
da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, 
argumentou que o conselho 
já esteve na Casa Civil e que é 
preciso acompanhar melhor 
o retorno dos investimentos 
públicos no cinema.

Caminhoneiros
Sobre uma possível nova 

paralisação dos caminhonei-
ros por causa da tabela do 
frete, Bolsonaro disse que 
é um direito de todos fazer 
greve. “Os caminhoneiros são 
uma classe importantíssima 
para o Brasil”, acrescentou.

O presidente disse espe-
rar que a categoria não faça 
paralisação e destacou que 
o governo está fazendo “o 
possível” para atender às rei-
vindicações dos caminhonei-
ros “Isso atrapalha e muito a 
economia. Reconhecemos a 
dificuldade da carreira. Esta-
mos prontos para continuar 
conversando.”

Fome
Bolsonaro foi pergun-

tado sobre uma declaração 
dada mais cedo em café da 
manhã a jornalistas de veícu-
los estrangeiros sobre a fome 
no país. “Falar que se passa 
fome no Brasil é uma grande 
mentira. Passa-se mal. Não 
[se] come bem”, disse o presi-
dente no café da manhã.

Na entrevista dada no 
Ministério da Cidadania, 
Bolsonaro reafirmou que o 
brasileiro come mal. “Alguns 
passam fome”, disse. “É um 
país que a gente não sabe 
por que uma pequena parte 
passa fome e outros passam 
mal ainda.”

Sede da Ancine vai se 
mudar para Brasília
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Empresa brasileira explicou o motivo por não ter abastecido embarcações iranianas perto do Porto de Paranaguá-PR

A Petrobras informou 
ontem, em comunicado ao 
mercado, que o motivo de não 
terem sido abastecidos dois 
navios iranianos que estão 
parados perto do Porto de Pa-
ranaguá, no Paraná, foi o fato 
de as embarcações e a empre-
sa à qual eles pertencem es-
tarem sob sanções aplicadas 
pelos Estados Unidos.

“A Petrobras não forne-
ceu combustível à empresa 
exportadora, pois os navios 
iranianos por ela contrata-
dos e a empresa iraniana 
proprietária dessas embar-
cações encontram-se sancio-
nados pelos Estados Unidos 
e constam da lista de Spe-
cially Designated Nationals 

and Blocked Persons List 
[Nacionais Especialmente 
Designados e Lista de Pes-
soas Bloqueadas] do Office of 
Foreign Assets Control [Ofac, 
o Escritório de Controle de 
Ativos Estrangeiros].”

A empresa acrescentou 
que, caso venha a abastecer 
esses navios,”ficará sujeita 
ao risco de ser incluída na 
mesma lista, o que poderia 
ocasionar graves prejuízos 
à companhia”, e que existem 
outras fornecedoras de com-
bustível no país.

Os navios Bavand e Ter-
meh estão parados desde o 
início de junho aguardando 
abastecimento. As embar-
cações vieram ao Brasil car-
regadas de ureia e deveriam 
retornar ao Irã abastecidas 
com milho brasileiro. 

A empresa exportado-
ra que contratou os navios 
chegou a conseguir uma li-
minar na Justiça do Paraná 
ordenando que a Petrobras 
abastecesse os cargueiros. 
A petrolífera recorreu, e a 
decisão foi derrubada por 
uma liminar do presidente 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), Dias Toffoli. A de-
cisão, de caráter preliminar, 
ainda será analisada pelo 
plenário da corte. O nome da 
exportadora não foi divul-
gado porque esse processo 
corre em sigilo.

Desde novembro do ano 
passado, o presidente nor-
te-americano Donald Trump 
vem impondo sanções con-
tra o Irã com o argumento de 
que o país teria descumprido 
o acordo firmado, em 2015, 

com os Estados Unidos, o 
Reino Unido, a França, a Chi-
na, a Rússia e a Alemanha.

Pelo acordo, o Irã con-
cordou em limitar o enri-
quecimento de urânio, re-
formular um reator de água 
pesada em construção e que 
poderia produzir plutônio, 
usado em bombas atômicas; 
e permitir a realização de 
inspeções internacionais.

Com as sanções, pessoas 
físicas, embarcações, empre-
sas de agenciamento maríti-
mo, bancos e exportadores 
iranianos passaram a fazer 
parte da lista da Ofac, agên-
cia estadunidense de controle 
de ativos estrangeirose, que 
proíbe negócios entre empre-
sas dos Estados Unidos com 
que integra a lista e também 
congela ativos no exterior. 

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Petrobras teme sofrer sanções 
caso abasteça navios do Irã

A ética de Weber 
e as instituições

Madeira Neto
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

No ensaio clássico “A Ética Protestante e o 
Espírito do Capitalismo”, publicado nos anos de 
1904 e 1905, Max Weber analisa o capitalismo 
de uma ótica diferente de Karl Marx. Os liberais 
norte-americanos fizeram a festa, ancorados nas 
analises weberianas, para apologeticamente dis-
seminarem nas ciencias sociais latinoamericanas 
parâmetros explicativos que inf luenciaram na 
percepção de que o mau desempenho das econo-
mias é uma questão religiosa. 

Tal ancora para análises comparativas se 
pautaram na religião dos colonizadores como fa-
tor explicativo do desenvolvimento econômico de 
longo prazo das colônias do novo mundo. As so-
ciedades colonizadas sob as marcas da ética pro-
testante manifestaram um tipo de capitalismo 
propício a um desenvolvimento econômico com 
desempenho merecedor de aplauso, a exemplo 
das colônias do Norte, originadoras dos Estados 
Unidos da América e Canadá,

Quanto às sociedades colonizadas sob as 
orientações éticas do catolicismo, sobretudo ibé-
rico, a religião foi um fator inibidor do desempe-
nho econômico das colônias de Portugal e Espa-
nha.

A ortodoxia neoclássica, tributária do libera-
lismo anglo-saxônico, em total descaso e na igno-
rância viva das instituições como entes de rele-
vância no campo econômico, encontrou terreno 
fértil e assento nobre nos domínios do pensamen-
to econômico no Brasil.

A busca pelas raízes do subdesenvolvimento 
e da pobreza dos países latino-americanos anco-
rou-se em argumentos de cunho religioso e, mui-
to pouco a historiografia econômica desenvolvida 
abaixo da linha do Equador, preocupou-se em tra-
balhar uma metodologia de análise comparativa 
que vinculasse o desenvolvimento econômico de 
longo prazo às particularidades da formação das 
matrizes institucionais das colônias ibéricas.

No Brasil, a tenuidade aparente entre a natu-
reza interpretativa dos velhos e dos novos expli-
cadores (clássicos, marxistas, weberianos, estru-
turalistas e ecléticos) e a consolidação da história 
econômica resultou em precário apego analítico 
que enaltecesse os estudos que pudessem guiar-
-se pelas luzes do institucionalismo econômico.

Portanto, a relação entre desenvolvimento eco-
nômico e a maturação institucional no Brasil nunca 
foi tema constante e recorrente nas ciências sociais. 
Somente a partir das últimas décadas do século pas-
sado, uma nova corrente no pensamento econômico, 
qual seja a dos novos economistas institucionalistas 
passaram a se preocupar com a mencionada relação. 
No Brasil, faz parte dessa corrente de pensamento, 
o economista Bresser-Pereira.

Dando sequência aos grandes intérpretes da 
sociedade brasileira, Bresser-Pereira se firma 
como um institucionalista na defesa de que o que 
proporciona o desenvolvimento de longo prazo 
não passa pelos critérios explicativos de cunho 
religioso, mas pelo fortalecimento das matrizes 
institucionais. E a coerencia deve está acima do 
consenso. 

Não se pode afirmar que seja uma coincidên-
cia, mas Bresser-Pereira rompeu recentemen-
te com o PSDB, partido que ajudou a fundar. As 
razões do economista para esta tomada de deci-
são não são recentes, o mesmo já deixava claro 
em seus artigos ser contrário ao afastamento do 
PSDB dos principios da social-democracia.

Em matéria-reportagem sobre Bresser-Pe-
reira a “Revista Brasileiro”, de fevereiro último, 
destaca a crítica do renomado economista ao mo-
ralismo das elites no episódio do mensalão e a fa-
cilidade com que parte da sociedade absorveu e 
incorporou os conceitos liberais.

A supramencionada crítica também vale para 
o episódio do “petrolão”.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Grécia em alerta

Terremoto de magnitude 5.3 abala 
Atenas, mas sem registro de vítimas

Suspeito de causar incêndio em estúdio
no Japão já foi indiciado por assalto 

Um terremoto de mag-
nitude 5.3 a noroeste de Ate-
nas foi sentido ontem (19) 
na capital da Grécia. Várias 
pessoas disseram que o aba-
lo foi forte mas “felizmente 
não muito longo”.

O epicentro do sismo 
foi registrado pelo centro de 
monitorização europeu (Eu-
ropean Earthquake Monito-
ring Centre), a 22 quilóme-
tros a Noroeste de Atenas.

Houve ocorrências no 
sistema de comunicações: 
a eletricidade e as comuni-
cações telefônicas estavam 
sem funcionar totalmente.

Um edifício também 
desabou, tendo atingido um 
carro estacionado à frente. 
Trata-se de um prédio de-
sabitado, não tendo havido 
qualquer dano relativa-
mente a pessoas. 

Há, entretanto, relatos 
de pessoas que abandona-
ram os seus locais de tra-

balho indo para as ruas da 
capital. Muitas delas foram 
para a Praça Syntagma, te-
mendo repetições de tre-
mores, já confirmados por 
testemunhos e pelos cen-
tros de monitorização.

Uma das infraestruturas 
em que se sentiu particular-
mente o abalo foi o aeroporto 
internacional de Atenas, que 
nesta época do ano registra 
forte movimento de turistas.

Há vinte anos, em 
1999, a área do epicentro 

deste sismo produziu um 
abalo de 5.9 que fez 143 
mortos.

“O sismo ocorreu mui-
to próximo da superfície, 
razão pela qual foi sentida 
com esta intensidade”, ex-
plicou na cadeia de televi-
são grega Star TV um sis-
mologista.

A inexistência de vítimas 
foi, entretanto, confirmada 
pelos bombeiros. Várias pes-
soas ficaram presas em eleva-
dores e pediram socorro.

O homem, suspeito de 
provocar incêndio em um es-
túdio de animação em Kyoto, 
tem 41 anos e mora na cidade 
de Saitama, nas proximida-
des de Tóquio.

Fontes de investigação 
afirmam que Shinji Aoba mo-
rou na província de Ibaraki, 

na região de Kanto. Em 2012, 
ele foi indiciado por assalto 
a uma loja de conveniência e 
sentenciado a 3 anos e 6 me-
ses de prisão.

Após cumprir a pena, 
ele morou por um curto 
período em abrigo para ex-
condenados antes de mudar 
para um apartamento, que 
está registrado como seu 

atual domicílio.
Fontes informam tam-

bém que Aoba depende do 
auxílio-subsistência e fez tra-
tamento para lidar com saú-
de mental.

Investigação
A polícia foi chamada 

neste ano e no ano passado 
após ele causar problemas a 

seus vizinhos com barulho. 
Policiais e bombeiros come-
çaram a inspecionar ontem o 
local do incêndio criminoso 
que deixou 33 pessoas mor-
tas em Kyoto, na parte oeste 
do Japão.

Veículos da polícia e do 
corpo de bombeiros chega-
ram ao estúdio Kyoto Anima-
tion por volta da 9h de ontem

Da RTP

Da  NHK

A direção da Petrobras revelou que se abastecer os navios iranianos corre risco de ser incluída em lista de sanções, que podem causar graves prejuízos

Foto: Fábio Motta/Estadão Conteúdo
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Conselho de Segurança aprovou resolução convocando estados membros a coordenarem melhor as suas atividades

O Conselho de Segu-
rança aprovou por unani-
midade uma resolução on-
tem convocando os estados 
membros da ONU a uma 
“melhor coordenação de 
seus esforços em todos os 
níveis, a fim de fortalecer a 
ação global para romper os 
vínculos entre terrorismo 
internacional e crime orga-
nizado”. 

A resolução, redigida 
pelo Peru, disse que estes 
vínculos em nível nacional 
ou transnacional podem 
ser combatidos melhor 
com um maior esforço na 
“coleta de informação” e 
na “troca de informação 
operacional e inteligência 
financeira”.

Quando esta informa-
ção financeira se relaciona 
com “as atividades, movi-
mentos e circuitos de ter-
roristas e redes terroristas, 
em particular os combaten-
tes terroristas estrangei-
ros”, pode ajudar a “conhe-
cer e compreender melhor 
a natureza e a extensão dos 
laços que podem existir en-
tre o terrorismo e o crime 

organizado”, acrescenta o 
texto.

A resolução também 
pede aos “Estados mem-
bros a investigar as redes 
criminosas organizadas 
envolvidas no tráfico de 
pessoas, e desmantelá-las”, 
de acordo com sua legisla-
ção nacional, incluindo leis 
contra lavagem de dinhei-
ro, suborno e corrupção ou 
a luta contra o terrorismo.

Ao participar do de-
bate, a Rússia pediu aos 
países parceiros que estão 
no Conselho de Segurança 
para não politizar a ques-
tão dos vínculos entre o 
crime e o terrorismo, sem 
dar mais detalhes, e des-
tacou que o trabalho deve 
continuar além do primeiro 
passo que representa esta 
resolução.

ONU quer fortalecer ações
contra o crime e o terrorismo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da AFP

Resolução da ONU pede 
investigação sobre 
as redes criminosas 

organizadas envolvidas 
no tráfico de pessoas

Crise migratória

Pedidos de refúgio aumentam 6% 
na Alemanha, revela departamento

O número de requeren-
tes de refúgio na Alemanha 
aumentou 6% em 2018 em 
relação ao ano anterior, che-
gando a 1,8 milhão de pessoas, 
de acordo com os dados di-
vulgados ontem pelo Departa-
mento Federal de Estatísticas 
da Alemanha (Destatis).

Dos solicitantes de refú-
gio, 1,3 milhão tiveram o pe-
dido de proteção reconhecido 
pelo governo e receberam um 
visto de residência humanitá-
ria, a maioria (79%), porém, é 
temporária.

Os outros pedidos ainda 
estão sendo analisados. So-
mente os pedidos concedidos 
já ultrapassam em 129 mil as 
solicitações aceitas em 2017.

Segundo o Departamento 
alemão de Registro de Estran-

Da Deutsche Welle 
Foto: Giles Clarke/ONU

geiros, entre os requerentes 
de refúgio 101.600 pessoas 
procuravam proteção por 
razões humanitárias. Esse 
número é 5% maior do que 

o registrado no ano anterior.
A maioria dos solicitan-

tes de proteção (71%) foram 
para a Alemanha pela pri-
meira vez durante os últimos 

cinco anos. Cidadãos da Síria 
(526 mil), Iraque (138 mil) e 
Afeganistão (131 mil) repre-
sentam 62% dos requerentes 
de refúgio.

O número de pessoas que 
requereram refúgio chegou 
a 1,8 milhões, segundo 
dados do governo alemão
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Agricultura 
Agricultores do município de Cajazeirinhas, no Sertão paraibano, 
se preparam para mostrar a força do campo, durante a III Feira
da Agricultura Familiar do município.  Página 18
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gora é digital o retrato do artista 
quando jovem, lembrando Ja-
mes Joyce (ilustração). As mais 
avançadas câmaras digitais, ja-
ponesas, alemãs, americanas, 

ou não, compõem e formatam constru-
ções e descontruções das pessoas e suas 
interatividades com amplas paisagens e 
fechados cenários.
 Não imagino como Joyce escreve-
ria nesta Babel de imagens e sons, entre 
escadas rolantes, motos possantes e PCs 
de interferências incessantes. Como seria o 
dia descrito em “Ulisses”.
 A Irlanda - que gerou o romancista 

James Joyce e o artista quando jovem
mais revolucionário do planeta - faria nascer, 
entre seus conflitos religiosos, Bono  Vox e sua 
banda, mais larga que na grande rede. Por sig-
no e sinal, um dos shows do U2 foi transmiti-
do em tempo real pelo You Tube. Revolução 
musical numa indústria que busca reinven-
ções para não morrer: a fonográfica.
 

nnnnnnnnnn

            O retrato do artista quando jovem 
pode passar pelo Photoshop.
 Tem barba? Tira. O rosto é muito 
liso? Põe barba. Olhos castanho-esverdeados? 
Deixem-nos azuis. Muito gordo? Fica magro. 

A Tem quatro dedos na mão direita? Coloca 
mais um. As sobrancelhas são espessas? Que 
fiquem discretas. Rugas em excesso? Trocar 
por dois ou três sinais charmosos. Boca aber-
ta? Feche-a. Cabelos curtos? Fiquem longos. 
O artista está excessivamente jovem? Coloca 
uns dez anos mais. Está velho? Formate um 
retrato do artista quando jovem.

nnnnnnnnnn

 A evolução de nossa civilização 
segue a tecnologia de ponta que hoje é um 
troca-troca interessante entre continentes. 
Oriente e Ocidente se entendem e fixam-se 
quando acontecem as exclusões digitais.
 A elite da inclusão quer crescer 
como se seus donos fossem os faraós do 
mundo virtual. O único probema: ainda é 
pequena a quantidade de seus sacerdotes.
 As pirâmides do Egito - de onde 
cada vez mais sabe-se quantos séculos e 
segundos podem ser contemplados - po-
derão ser hologramas de nossas estra-
nhas formas de (des)amar como numa 
torre de Babel.

nnnnnnnnnn

 Que tal um trecho do “Retrato do 

artista quando jovem”? Segue-se.
 “A noite da festa de Pentecostes tinha 
chegado. E Stephen, da janela do quarto de 
vestir, olhava fora para as pequenas tinas de 
folhagem por entre as quais linhas de lanter-
nas chinesas estavam esticadas. Observava 
os visitantes descerem os degraus da casa e 
passar para dentro do teatro. Atendentes em 
roupas de etiqueta, antigos belvederianos, va-
gavam em grupos pelas imediações da entra-
da do teatro e introduziam os visitantes com 
cerimônia. Debaixo da súbita claridade duma 
lanterna pôde reconhecer a cara dum padre.
       “O Santíssimo Sacramento tinha sido removi-
do do tabernáculo e os primeiros bancos tinham 
sido recuados de maneira a deixar a nave e o es-
paço diante do altar livre. De encontro às pare-
des estavam jogos de halteres e tacos indianos; 
os sinos calados estavam enfileirados num can-
to; e, no meio de incontáveis pilhas de sapatos, 
blusões e calções do ginásio em parcelas desali-
nhadas, estava o descomunal cavalo oco, de se-
lim de couro, à espera da vez de ser levado para 
o palco e colocado no centro do grupo vitorioso 
no final, quando do desfile ginástico.
       “Stephen, embora em deferência à sua reputa-
ção em escrever peças, tivesse sido eleito secre-
tário do ginásio, não tinha aparecido na primei-
ra parte do programa; mas na peça que formava 
a segunda parte tinha um papel principal, dum 
pedagogo engraçado. Havia sido escolhido para 
isso devido à sua estatura e graves maneiras, pois 
estava no fim do seu segundo ano no Belvedere e 
era o número dois”.

Na primeira metade do sécu-
lo 17, surgiu um dos programas 
espaciais mais ambiciosos da his-
tória, com os primeiros esforços 
para chegar à Lua.

Naquele tempo, o conhecimen-
to científico avançava a uma veloci-
dade sem precedentes. A exemplo, 
as descobertas astronômicas de Ga-
lileu, feitas na Itália em 1610 com 
o recém-inventado telescópio, e a 
descrição feita em 1628 pelo médico 
britânico William Harvey da circula-
ção sanguínea em seres vivos.

Uma série de invenções desta 
época, além dos telescópios acima 
mencionados, como os relógios 
mecânicos, a pólvora e a bússola 
magnética, alteraram radicalmen-
te os limites da percepção humana 
e levaram as pessoas a se questio-
nar cada vez mais sobre o mundo 
em que viviam.

Um novo mundo no horizonte
Quando Galileu olhou pela pri-

meira vez para a Lua através de seu 
telescópio em janeiro de 1610, ficou 
surpreso ao descobrir que parecia 
ser um “mundo”.

Diferentemente de quando se 
observava a Lua a olho nu, foi pos-
sível com aquela invenção apreciar 
montanhas, continentes e o que Ga-
lileu confundiu com mares.

Essas descobertas fertilizaram 
a imaginação dos pensadores euro-
peus, e, em tempos profundamen-
te religiosos, muitos se pergunta-
vam se Deus fez da Lua um mundo 
como a Terra.

Teria Deus colocado vida inte-
ligente ali? Se assim fosse, podería-
mos nos comunicar com esses seres?

Esta possibilidade tentadora 
está no centro do programa espacial 
do reverendo John Wilkins, um jo-
vem clérigo inglês e amante da nova 
ciência.

John Wilkins se propôs a usar o 
que havia de mais avançado na ciên-

Há 400 anos, pesquisadores já tinham 
planos de viajar até o longínquo satélite

cia e na tecnologia para projetar um 
tipo de nave espacial que incorpora-
ria detalhes técnicos do navio, além 
de ciências atmosféricas, estudos 
ornitológicos e física experimental.

Na década seguinte, ele em-
pregou uma série de teorias e ha-
bilidades para criar uma proposta 
incrível.

A partir de sua observação 
de que um imã parou de atrair a 
agulha de uma bússola a partir de 
uma certa distância, Wilkins con-
cluiu que a força de atração da Ter-

ra era interrompida a cerca de 30 
quilômetros de sua superfície.

Agora sabemos que ele estava 
errado, mas a ciência geralmente 
avança graças a erros.

Procurando os selenitas
A fim de superar os 30 km ini-

ciais, Wilkins propôs o desenvolvi-
mento de um veículo notável. Sua 
carruagem voadora seria como um 
pequeno navio, no meio do qual ha-
veria um poderoso motor de relógio 
acionado por uma mola.

A força da pólvora poderia ser 
usada para movimentar esta máqui-
na, de modo que, quando seu meca-
nismo fosse acionado, movimentaria 
seu grande par de asas, semelhantes 
às de um pássaro.

A carruagem se levantaria e, 
quando tivesse subido 30 quilôme-
tros, o motor poderia ser desligado. 
A partir deste ponto, esperava-se 
que deslizasse em direção à Lua.

Os astrônomos de 1640 conhe-
ciam a distância até a Lua com bas-
tante precisão, de modo que Wilkins 
calculou que a tripulação da carrua-
gem voadora passaria várias sema-
nas em uma jornada relativamente 
rotineira, como aquelas enfrentadas 
por marinheiros oceânicos.

Quando os astronautas sentis-
sem a fraca atração da Lua, precisa-
riam simplesmente virar as asas no 
sentido horário para garantir uma 
descida e aterrissagem seguras. Sim-
ples, certo?

Wilkins também imaginou o en-
contro com os possíveis habitantes 
da Lua, que ele chamou de “seleni-
tas”, em referência à deusa grega da 
lua Selene. Se existissem, escreveu 
Wilkins, comerciantes poderiam ne-
gociar com eles e estabelecer novos 
mercados lucrativos.

Não é necessário dizer que a 
carruagem voadora de Wilkins nun-
ca se tornou realidade. A ciência 
avançava tão rápido que, 24 anos 
após sua proposta, em 1664, Wil-
kins já havia percebido sua impossi-
bilidade.

(Allan Chapman, para a BBC 
News Brasil. Chapman é um histo-
riador da ciência na Universidade 
de Oxford, especializado na história 
da astronomia e da medicina, e a 
relação entre ciência e religião).

50 anos da primeira visita

Poucas pessoas, pro-
vavelmente, sabem, mas 
a Paraíba teve participa-
ção direta na primeira 
viagem do homem à 
Lua, há exatos 50 anos. A 
história, repassada pelos 
membros da Associação 
Paraibana de Astronomia 
(APA), envolve o professor 
Rubens de Azevedo que, 
sendo cearense, adotou 
João Pessoa como sua 
terra e foi diretor do Ob-
servatório Astronômico 
da Paraíba, localizado na 
Rua 13 de Maio, Centro 
da cidade.

Apaixonado pela 
Lua, o professor Rubens 
estudou com afinco o 
satélite terrestre e fez 
vários desenhos a partir 
de suas observações. Na 
noite anterior ao pouso 
na Lua, no dia 19 de 
julho 1969, enquanto a 
Missão Apollo 11 levava 

o homem ao espaço, 
o professor Rubens de 
Azevedo percebeu no sa-
télite um brilho anormal, 
exatamente na cratera 
Aristarco.

Através de telégrafo, 
o relato foi enviado dire-
tamente para a Nasa, nos 
Estados Unidos, que re-
passou a informação aos 
astronautas da Apollo 11 
e, de lá, diretamente da 
órbita lunar, o astronauta 
Buzz Aldrin confirmou a 
anomalia observada por 
Rubens de Azevedo, aqui 
da Paraíba.

A entidade, fundada 
em 1967 e presidida por 
Marcelo Zurita, tem hoje 
mais de 40 associados. 
Hoje, eles se reúnem, 
a partir das 10h, na As-
sociação dos Servidores 
do Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia da Paraíba (AS-
SIF-PB), para celebrar o 
50º aniversário do pouso 
na Lua.

Louise Tonet 
Especial para A União

Bate-papo
A Associação Paraibana de Astronomia (APA) vai 

reunir os membros para celebrar os 50 anos da con-
quista da Lua na Associação dos Servidores do Instituto 
Federal de Educação, Ciência e Tecnologia da Paraíba 
(Assif-PB), no Bessa, em João Pessoa. Quem quiser 
fazer parte do encontro, também poderá participar 
de uma conversa, às 10h, com o professor Marcos 
Jerônimo, que é formado em Geografia pela UFPB e 
astrônomo amador há 50 anos, dedicando sua vida à 
pesquisa, estudo e observação dos astros e planetas.

Marcos Jerônimo acompanhou com entusiasmo 
a ida de Neil e Buzz à Lua. Na época, estava sendo 
ativado o Observatório Astronômico da Paraíba (OAP). 
Ele funcionava nas dependências da Fundação Padre 
Ibiapina, na Rua 13 de Maio, Centro de João Pessoa. 
“O espaço era equipado com um poderoso telescópio 
refletor de 200 milímetros (mm) de diâmetro e 1.800 
mm de distância focal, que propiciava imagens espe-
taculares da Lua, Sol e planetas. Em alguns momentos 
da viagem do homem à Lua, os astrônomos do Ob-
servatório participaram do Projeto Lions, observação 
e registros de Fenômenos Transitórios Lunares (TLPs, 
na sigla em inglês), que foram confirmados pelos as-
tronautas no mesmo instante. O fenômeno observado 
foi um brilho incomum na cratera Aristarco. Isto está 
marcado como registro histórico das atividades do 
OAP”, recorda Marcos Jerônimo.

Marcos coordena, desde 2010, o setor de Astro-
nomia da Estação Cabo Branco. 

Edição: Nara Valusca Editoração: Klécio Bezerra
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Médicos formados no exterior também poderão agora fazer a segunda fase do processo mais de uma vez

O Exame Nacional de Re-
validação de Diplomas Médi-
cos Expedidos por Instituições 
de Educação Superior Estran-
geira (Revalida) passará a ter, 
pelo menos, duas edições por 
ano. E os profissionais terão 
a oportunidade de fazer a se-
gunda fase do processo mais 
de uma vez. Os anúncios foram 
feitos ontem (19) pelo Ministé-
rio da Educação (MEC).

Segundo a pasta, as provas 
continuarão sendo realizadas 
como antes, em duas etapas. A 
primeira com uma prova ob-
jetiva e a segunda com prova 
prática, em uma estação clínica. 
A diferença, agora, é que o alu-
no que reprovar a segunda fase 
pode refazê-la por mais duas 
vezes em edições consecutivas. 
Até agora, o candidato precisa-
va realizar todo o processo des-
de o início. A previsão do MEC é 
que publicação da portaria para 
instituir o Novo Revalida e do 
edital ocorram ainda este ano.

Diploma
O Revalida reconhece os 

diplomas de médicos que se 
formaram no exterior e que-
rem trabalhar no Brasil. O 
exame é feito tanto por estran-
geiros formados em Medicina 
fora do Brasil, quanto por bra-
sileiros que se graduaram em 
outro país e querem exercer a 

profissão em sua terra natal.
O conteúdo das duas provas 

abrange as cinco grandes áreas da 
medicina: clínica médica, cirurgia, 
ginecologia e obstetrícia, pedia-
tria, medicina da família e comu-
nitária. Na parte prática, uma ban-
ca examinadora avalia habilidade 
de comunicação, raciocínio clínico 
e tomada de decisões.

Universidade
Após passar nas duas eta-

pas, o candidato precisará re-
validar o diploma em uma uni-
versidade pública brasileira. A 
pasta explica que a revalidação 
pode precisar de uma comple-
mentação de grade curricular. 
Um profissional que se for-
mou em Harvard, nos Estados 
Unidos, por exemplo, não es-
tudou sobre dengue e demais 
doenças tropicais e, por isso, 
precisará complementar a for-
mação. A universidade é quem 
vai definir se há ou não a neces-
sidade de complementação. Só 
depois desse processo o can-
didato pode ir a um Conselho 
de Medicina para requisitar o 
registro. Outra mudança anun-
ciada pelo MEC é a organizado-
ra do processo. O Revalida, que 
estava sob a competência do 
Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), passa a ser de 
responsabilidade da Secretaria 
de Educação Superior do MEC, 
com colaboração do Conselho 
Federal de Medicina (CFM).

Mariana Tokarnia 
Repórter da Agência Brasil  

Louise Tonet 
Especial para A União

MEC anuncia que Revalida terá 
pelo menos 2 edições por ano 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Em Cajazeirinhas

Governo do Estado promove Feira
da Agricultura Familiar no dia 25

Agricultores do muni-
cípio de Cajazeirinhas, no 
Sertão paraibano, se prepa-
ram para mostrar a força do 
campo, durante a III Feira da 
Agricultura Familiar do mu-
nicípio. O evento começa na 
próxima quinta-feira (25), 
a partir das 8h30, no giná-
sio municipal de esportes. 
A iniciativa é do Governo do 
Estado, por meio da Empre-
sa Paraibana de Pesquisa, 

Extensão Rural e Regulariza-
ção Fundiária (Empaer), da 
Secretaria de Agricultura e 
da Pesca do município, com 
o apoio de vários parceiros.

 A feira, que a cada ano 
apresenta uma participação 
maior de agricultores fami-
liares assistidos pelo Em-
paer, promove a troca de ex-
periências e conhecimentos 
entre os participantes, con-
tribuindo para o fortaleci-

mento da atividade agrícola 
na região. O objetivo é criar 
espaço favorável de comér-
cio para os pequenos produ-
tores aumentarem a renda.

O gerente operacional 
local da Empaer, Zildo Vi-
cente Leite, informou que 
estarão expostos para a co-
mercialização produtos de 
origem animal, artesanato, 
hortaliças, fruticultura, bata-
ta-doce e macaxeira.

Outro aspecto impor-
tante do evento é possibilitar 
a melhoria das condições de 
vida das comunidades rurais, 
por meio da produção e co-
mercialização dos produtos. 
Os consumidores poderão 
encontrar hortaliças, raízes, 
frutas frescas, mel de abelha 
além de gêneros alimentícios 
derivados do leite (queijo, 
manteiga), doces, ovos caipi-
ras, entre outros.

A  Federação dos Cultos 
Afro-brasileiros no Estado da 
Paraíba (FCAB-PB) realizará 
neste sábado (20) a tradicional 
Festa de Oxum, às margens do 
Rio Gramame, em João Pessoa, 
a partir das 14h. 

A festa contará com a 
presença de diversas repre-
sentações religiosas, dentre 
elas centros de Umbanda, de 
Candomblé e fiéis diversos que 
vão entregar suas oferendas 
vindos de diversas cidades da 
Paraíba.

O evento costumava acon-
tecer à noite, mas para atender 
o público que vêm de outras ci-
dades, será realizada este ano 
no período da tarde. O local é 
uma fazenda privada que cede 
o espaço às margens do rio 
para as festividades, localizado 
na BR-101, próximo a Conpel.

Com início na década de 
1980, a festividade em home-
nagem ao Orixá Oxum - rainha 
dos rios, cachoeiras e lagos, já 
que seu elemento principal é a 
água doce – é realizada atual-
mente pela federação, que tem 
à frente da diretoria executiva 
Maria da Luz da Silva, Mãe Pe-
nha de Iemanjá, que há mais 
de 12 anos realiza a tradicional 
Festa de Iemanjá, em dezem-
bro, na Praia de Tambaú, em 
João Pessoa. Fundada há sete 
anos, a federação tem como 
objetivo promover e garantir 
direitos ligados às matrizes re-
ligiosas afrodescendentes.

Festa de 
Oxum será 
hoje à tarde 
na capital

Novas abordagens sobre o 
autismo são debatidas em JP

Publicada no Diário Ofi-
cial da União de ontem (19), a 
Lei nº 13.861/2019, que inclui 
dados sobre autismo no Censo 
do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) a 
partir de 2020, é mais um pas-
so importante para os avanços 
no tratamento do Espectro do 
Transtorno Autista (TEA). “Os 
números servirão de base para 
a elaboração de políticas pú-
blicas e de inclusão dessa po-
pulação nas áreas educacional, 
profissional e social”, avalia o 
psicólogo Moisés Anton, dire-
tor do Instituto Revertendo o 
Autismo (IRA), que promove 
no próximo dia 4 de agosto o 
I Seminário ‘Autismo: Novas 
Abordagens’ na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, no 
Espaço Cultural, na capital, das 
8h às 18h.

Segundo números da Or-
ganização Mundial de Saúde 
(OMS) cerca de 70 milhões de 
pessoas em todo o mundo, sen-
do 2 milhões somente no Bra-
sil estão inseridas no espectro. 
Estima-se que uma em cada 88 
crianças apresenta traços de 

autismo, com prevalência cinco 
vezes maior em meninos.

“Estamos trazendo a dou-
tora Tielle Machado, médica 
formada pela Universidade do 
Estado do Rio de Janeiro que 
iniciou uma jornada pessoal 
após o diagnóstico de autismo 
do seu filho e em busca de uma 
resposta e retornou com uma 
nova visão da medicina, dos 
tratamentos e de estilo de vida. 
Ela vai ministrar a palestra: 
“Quando o intestino inflama, o 
cérebro grita”, comenta.

Além de Tielle Machado, o 
evento vai contar com o Dr. Lú-
cio Lemos, Biólogo e especia-
lista em Análises Clínicas, pro-
fessor de Pós-Graduação em 
Nutriendocrinologia Funcional 
e Gerenciamento de Envelheci-
mento Saudável que será o res-
ponsável pela palestra: “A im-
portância da detecção correta 
das intolerâncias alimentares 
mediadas por IgG”.

Já o Dr. Renato Malcher, 
doutor em Neurociências pela 
Tulane University – Nova Or-
leans, EUA, e  professor e pes-
quisador no Laboratório de 

Neurobiologia e Comporta-
mento da UnB – Universidade 
de Brasília, membro Internatio-
nal Centre for Science in Drug 
Policy – ICSDP e pai de uma 
criança com autismo vai minis-
trar a palestra: Canabinoides e 
Autismo: etiologia, diagnóstico 
e tratamento”.

Fechando o time de pales-
trantes a Dra. Simone Gusso, 
fisioterapeuta integrativa, ozo-
nioterapeuta, neuromodulado-
ra clínica pela Universidade de 
Pernambuco UFPE e mãe de 
um rapaz autista fará a pales-
tra: Do diagnóstico às infinitas 
possibilidades terapêuticas”.

As inscrições para parti-
cipar do evento estão abertas 
e devem ser feitas através do 
site do Sympla. Podem parti-
cipar profissionais da área de 
saúde, educação e o público 
em geral. No caso dos profis-
sionais e público em geral será 
cobrada uma taxa de R$ 120. 

Já estudantes pagam 
R$60,00. Para os familiares 
de pessoas no espectro autis-
ta (mães e pais) pagarão uma 
taxa de R$ 100.

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba, por meio da 
Diretoria de Tecnologia da 
Informação (Ditec), vai eco-
nomizar quase R$ 170 mil 
com a recuperação de 120 
scanners – equipamento 
multifuncional que serve, 
basicamente, para digi-
talizar documentos. Por 
mês, a equipe técnica da 
Diretoria devolve ao uso 
profissional 40 unidades, 
que servirão aos cartórios 
judiciais distribuídos nas 
78 comarcas do Estado e 
aos serviços administra-
tivos do TJPB. A iniciativa 
está em harmonia com a 
política de corte de gastos 
implantada pela presi-
dência do tribunal.

Segundo o diretor 
da Ditec, José Teixeira 
de Carvalho Neto, os tra-
balhos de consertos dos 
scanners da marca Fujit-
su tiveram início no mês 
de abril e o ritmo das ati-
vidades tem sido manti-
do. “Todos os meses, es-
tamos disponibilizando 
um lote de equipamen-
to. Quando um scanner 
apresenta dificuldade 
em determinada unidade 
judiciária, nós efetuamos 
o conserto e devolvemos. 
Nos casos de novos pedi-
dos, é feita uma análise 
de preferência”, explicou.

José Neto considera 
o número de scanners 
de mesa recuperado su-
ficiente para a demanda 

do Poder Judiciário es-
tadual. “Se fôssemos ad-
quirir a mesma quanti-
dade em equipamentos 
novos, seria um inves-
timento aproximado de 
R$ 180 mil. 

Com o conserto das 
unidades, o gasto foi, ape-
nas, de R$ 11,4 mil”, infor-
mou. A equipe de técni-
cos da Ditec responsável 
pelo trabalho é formada 
por Marcos Lucena e Ge-
orge Lisboa e supervisio-
nada por Renato Saltão. 

Função
O scanner é capaz 

de digitalizar um docu-
mento e transferir suas 
informações a um com-
putador. Traduzido para o 
português, é chamado de 
digitalizador, cuja função 
básica é a de realizar uma 
varredura no documento, 
que, através de impulsos 
elétricos, faz a captação 
dos reflexos obtidos.

TJPB está economizando 
R$ 170 mil com scanners

A iniciativa está 
em harmonia 

com a política de 
corte de gastos 
implantada pela 
presidência do 

Tribunal

O IRA
Fundado em 2015, o Instituto 

Revertendo o Autismo (IRA) é uma 
Organização Não-Governamental 
(Ong) que funciona em Cabede-
lo, Região Metropolitana de João 
Pessoa, e atende gratuitamente 
crianças e adolescentes com Trans-
torno do Espectro Autista (TEA). 

Além disso, os profissionais que 
atuam no instituto oferecem apoio 
às mães e familiares dos beneficia-
dos. Toda a renda do evento será 
revertida para manter os serviços e 
atividades prestados pela Organi-
zação Não-Governamental (Ong), 
sediada em Cabedelo.

A feira está contribuindo 
para o fortalecimento da 

atividade agrícola na região

Foto: Secom-PB
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Essa foi a 5a redução consecutiva do indicador, segundo a Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo 

A Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF), medida 
pela Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC), recuou 
1,7% na passagem de junho 
para julho deste ano e che-
gou a 89,8 pontos, em uma 
escala de zero a 200 pontos. 
Essa foi a quinta queda con-
secutiva do indicador.

Os sete componentes do 
ICF tiveram queda, com des-
taque para perspectiva de 
consumo (3,2%) e momento 
considerado adequado para 
a compra de bens duráveis 
(3,8%).

“A variação de 1,7% 
mostra, pela quinta vez, a 
queda do índice, mostran-
do uma relativa insatisfação 
das famílias com relação ao 
momento da economia, uma 
certa frustração em relação 
ao início do ano e mostrando 
também que elas se apresen-
tam bastante cautelosas em 
relação aos gastos”, disse o 
pesquisador da CNC Antonio 
Everton.

Na comparação com 
julho de 2018, no entanto, 
houve uma alta de 5,5% no 
indicador. Nesse tipo de com-
paração, os sete componen-
tes tiveram alta, com desta-
que para o nível de consumo 
atual (10,8%).

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil 

Cristina Indio do Brasil
Repórter da Agência Brasil 

Intenção de consumo das 
famílias cai 1,7% em julho

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Promessa de campanha

Novo presidente diz que prioridade 
é abrir a “caixa-preta” do BNDES

O novo presidente do 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Social (BNDES), 
Gustavo Montezano, disse on-
tem (19) que sua prioridade é 
abrir a chamada caixa-preta e 
dar mais visibilidade à insti-
tuição. “Hoje, a credibilidade 
do banco, a transparência, o 
patriotismo e a capacidade 
de prover informações estão 
sendo questionadas”, disse, 
em cerimônia de apresenta-
ção pública aos funcionários, 
no auditório da sede do ban-
co, no Rio. Montezano tomou 
posse na última terça-fefira 
(16), em Brasília.

Segundo Montezano, a 
abertura da caixa-preta do 
banco é uma das promessas 
de campanha do presidente 
Jair Bolsonaro.”Precisamos 
virar a página, dar todas as in-
formações necessárias.”

Uma das metas, de acor-
do com ele, é acelerar a venda 
de participações da carteira 
da Banespar, empresa de par-
ticipações do banco, já que o 

banco atualmente tem cer-
ca de R$ 110 bilhões dessas 
ações e não há meta ou limite 
estipulado para a venda.

Outra prioridade é fazer 
a devolução de recursos do 
BNDES ao Tesouro Nacional, 
que tem hoje cerca de R$ 
330 bilhões aplicados. “Isso 
é quase 7% da dívida líquida 
pública federal. É um número 
substancial.”

Montezano disse ain-
da que até o final do ano vai 
montar um plano plurianual 
com “orçamento claro de re-
ceita e despesas”, repensan-
do a estrutura de capital com 
metas objetivas de entregas 
até o fim do mandato do go-
verno Bolsonaro. A última 
das metas é melhorar a pres-
tação de serviços ao Estado 
brasileiro.

“O principal desafio da 
política econômica corrente é 
desfazer o estrago que foi fei-
to antes”, afirmou, ao destacar 
o crescimento excessivo do 
Estado, que se tornou empre-
sário e endividado. Para ele, 
governos anteriores  “exage-
raram na dose.”

“Temos 30 milhões de 
pessoas sem emprego no 
Brasil. Não são um milhão, 
dois, dez milhões. São 30, 
vou repetir gritando, 30 mi-
lhões de pessoas no desem-
prego no Brasil. A gente tem 
que estar revoltado com isso. 
Não podemos nos acostumar 
com o absurdo, assim como 
não pode se acostumar que 
pessoas vivam com esgoto. 
A gente tem que voltar a se 
revoltar com esse cenário 
revoltante. Hoje o cenário do 
nosso país é trágico e a gente 
não tem outra chance”, disse, 
em referência à mão de obra 
subutilizada na economia.

“Precisamos desalavan-
car o Estado, reduzir a partici-
pação do Estado na economia, 
tornar o Brasil mais produti-
vo. No mundo moderno, sem 
barreira de competição, se 
não tivermos produtividade, 
ficaremos para trás. Isso é o 
que o BNDES vai fazer. O ban-
co vai transformar o Brasil”, 
destacou.

“O banco não deve com-
petir com o setor privado, que 
já oferece o serviço de forma 

eficiente. O dinheiro públi-
co  tem que ser empregado 
onde não está sendo ofereci-
do”, ressaltou.De acordo com 
Montezano, o BNDES vai as-
sessorar o estado brasileiro 
em privatizações, concessões 
e reestruturação financeira. 
No crédito, vai atuar onde 
não há participação de ca-
pital privado, nas aéreas de 
saneamento, infraestrutura 
e, ainda, financiar fábrica de 
projetos. “Temos que cobrar 
pelos nossos serviços, porque 
o banco tem que ser susten-
tável, mas vamos cobrar o 
necessário para cobrir nosso 
custo.”

Na abertura da cerimô-
nia, houve apresentação do 
coral Pequenas Vozes do Car-
melo, projeto social da Pro-
víncia Carmelitana de Santo 
Elias. O grupo foi criado em 
2009 para defender os direi-
tos das crianças e adolescen-
tes em situação de vulnerabi-
lidade. As crianças cantaram 
o Hino Nacional e tiraram 
fotos com o novo presidente 
do BNDES.

Gustavo Montezano participou ontem da cerimônia de apresentação pública aos funcionários, no auditório da sede do banco, no Rio de Janeiro

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

O ministro de Minas 
e Energia, Bento Albu-
querque, disse anteontem 
(18) que o modelo de ca-
pitalização da Eletrobras 
será apresentado até o 
início de agosto. Segundo 
o ministro, o modelo está 
pronto e será divulgado 
após ser apresentado ao 
presidente Jair Bolsonaro, 
o que deve ocorrer, segun-
do Albuquerque, nas pró-
ximas duas semanas.

“Concluímos o mo-
delo, que foi trabalho 
[realizado] nos últimos 
seis meses, houve um tra-
balho da Eletrobras com 
o Ministério de Minas e 
Energia [MME] e depois 
do MME com o Ministério 
da Economia e agora esta-
mos em condição de apre-
sentar para o presidente 
para iniciar o processo em 
agosto”, disse o ministro 
durante entrevista coleti-
va para divulgar o balanço 
de atuação da pasta nos 
200 dias de governo.

O ministro não in-
formou maiores detalhes 
sobre o modelo, mas disse 
que a intenção do governo 
é fazer com que a propos-
ta tramite no Congresso 
Nacional ainda no segun-
do semestre. Uma decisão 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) definiu que a 
privatização de holdings, 
caso da Eletrobras, preci-
sa passar pelo Congresso.

O governo ainda não 
decidiu se a estratégia 
será pela apresentação 
de um projeto para trami-
tar do zero ou aproveitar 
propostas já existentes e 
apensar a matéria. Antes 
da definição, haverá reu-
niões com os presidentes 
da Câmara dos Deputa-
dos, Rodrigo Maia (DEM
-RJ), e do Senado, Davi 
Alcolumbre (DEM-AP), e 
líderes do governo para 
apresentar do modelo. O 
ministro disse que a ex-

pectativa é pela aprova-
ção da proposta até o final 
do ano.

“A única coisa que 
eu posso afirmar é que 
vai haver um processo de 
capitalização e a União 
vai perder o controle da 
empresa, agora o mode-
lo propriamente dito vai 
ser apresentado para o 
presidente e depois disso, 
estamos estudando, ainda 
não sabemos exatamente, 
porque tem projetos de 
lei no Congresso que po-
deriam ser aproveitados”, 
disse o ministro. “Posso 
dizer que não existe mi-
nuta ainda, porque ainda 
estamos conversando em 
relação a isso. O impor-
tante é que o presidente 
aprove o modelo”.

Questionado se a tra-
mitação do projeto não 
poderia ser prejudicada 
em razão de outras pro-
postas que já tramitam 
no Congresso, como a re-
forma da Previdência ou a 
reforma tributária, o mi-
nistro disse que o projeto 
de capitalização da Ele-
trobras não é excludente 
e que o andamento vai 
depender da dinâmica do 
parlamento.

“Tem projetos im-
portantes que estarão 
tramitando no segundo 
semestre no Congresso e 
vamos ter que trabalhar 
junto com isso. Não é ex-
cludente, não vamos fazer 
o projeto depois da Previ-
dência ou de outro proje-
to, vamos apresentar no 
mês de agosto”, disse.

Eletrobras: capitalização 
sai no mês de agosto

 Luciano Nascimento  
Repórter da Agência Brasil 

A intenção do 
governo é fazer 

com que a 
proposta tramite no 
Congresso Nacional 
ainda no segundo 

semestre

Mutirão ProEndividados acontecerá 
de 12 a 16 de agosto em Guarabira

Consumidores dos mu-
nicípios de Guarabira, Pilõe-
zinhos e Cuitegi que estão em 
débito com a Concessionária 
de Energia – Energisa po-
derão participar do Mutirão 
‘ProEndividados’, que será 
realizado no Centro Judiciá-
rio de Solução de Conflitos e 
Cidadania (Cejusc) de Guara-
bira no período de 12 a 16 de 
agosto. A expectativa é que 
300 clientes sejam atendidos. 
Por dia, 60 fichas serão dis-
tribuídas para atendimento. 
As audiências estão progra-
madas para serem realizadas 
das 8h às 14h, nas salas do 
Cejusc, que ficam no Fórum 
Augusto de Almeida, na Rua 
Solon de Lucena, 55, Centro.

De acordo com o media-
dor judicial e supervisor do 
Cejusc, Jesiel Rodrigues da 
Rocha, poderão participar 
do mutirão os consumidores 
em débito com a Energisa e 
os que estão com o forneci-
mento de energia desligado. 
Dentre as condições especiais 
previstas para a negociação, 
estão entrada mínima de 10% 
e parcelamento da dívida em 
até 60 vezes, com valor míni-
mo de R$ 15 reais por parcela. 

Ao final do mutirão, 
caso a meta de 300 audiên-
cias não seja alcançada, o 
prazo poderá ser ampliado, 
conforme explicou Jesiel 
Rodrigues. Uma equipe com 
pelo menos 20 servidores do 

Judiciário, entre conciliado-
res, advogados e defensores 
públicos, deverão partici-
par do ‘ProEndividados’. Os 
acordos serão homologados 
pela juíza Bárbara Bortolu-
zzi Emmerich, responsável 
pela 3ª Coordenadoria do 
Cejusc de Guarabira. Após 
a homologação, os acordos 
são transformados em Tí-
tulos Executivos Judiciais, 
o que evita outras ações na 
Justiça.

Para a magistrada, o mu-
tirão permite a negociação 
entre consumidores e con-
cessionária de energia, re-
sultando em dívida quitada 
e redução na quantidade de 
processos. “Esse esforço con-

centrado será realizado da 
mesma forma que o ProEndi-
vidados da Cagepa”, salientou. 
A previsão é que um mutirão 
voltado para negociação entre 
consumidores em débito com 
a Cagepa seja promovido na 
região até novembro. 

Acordos
Ação idealizada pelo Nú-

cleo Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução de 
Conflitos e Cidadania (Nupe-
mec), do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, o ‘ProEndivida-
dos’ tem o objetivo de esta-
belecer acordos através da 
mediação, conciliação e ne-
gociação entre consumidores 
endividados e credores.
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ALTAR - Chegou o grande dia de 
Marília Souza e Antônio Neto. O ca-
sal vai selar o amor neste sábado 
(20) em cerimônia religiosa seguida  
de uma grande festa na Casa Roccia. 
Muitas felicidades aos noivos! 

FÉRIAS - A modelo e atriz Izabelle 
Leite, que passou o último mês gravan-
do um filme em Paris, tirou férias para 
visitar amigos e familiares na Paraíba. 
Nesta semana, ela viajou com a irmã 
Carol Leite para curtir a Praia de Pipa, 
no Rio Grande do Norte. Isabelle se 
despede do Brasil no final de agosto. 

JOYCE BROTHERS

CLAUDE AVELINE

 A humanidade masculina divide-se em dois grupos: areia ou 
falésia. A mulher é sempre o oceano                                                                                                                                           

 Os cientistas ainda sabem menos sobre o que atrai os homens 
do que sobre o que atrai os mosquitos                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Adolfo Patrício Guedes, Argemiro 
Brito Franca, Bosquinho Filho, Bruna 
Reis Costa, Carlos M. Franca Filho, 
Eridan Araújo Gurgel, Fabiano Vilar, 
Harrison Holanda, Ítalo Kumamoto, 
Ivaldo Cavalcanti Brandão, José Mário 
Porto Júnior, Lauremília Lucena, Maria 
Suely Alves de Oliveira, Osmar Santos, 
Osmar Santos, Raquel Stropp Paulo 
Neto, Rosângela Nóbrega de Pontes e 
Thiago Conde.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Adelle Mendes e Thayna Borges na House Decor

Fernando e Valdiria Vasconcelos

Ui!
STJ - O professor doutor Fernandos Vasconcelos é 

coautor de um dos trabalhos que integra publicação 
do STJ intitulada “30 anos de atuação do Superior 
Tribunal de Justiça“. O texto “A tutela do melhor inte-
resse do menor vulnerável: uma visão a partir dos 
julgados relatados pelo Min. Herman Benjamin (STJ)“ 
foi escrito em parceria com Maurílio Casas Maia. 

CAFÉ - O empresário Anderson Farias, da 
Richards, fez um convite irrecusável à Colu-
na do Meio. Juntamente com outros poucos 
convidados, participaremos de minicurso 
para amantes do café, a ser ministrado 
pela especialista Patrícia Azevedo. Será no 
próximo dia 31.

PARA OS PEQUENOS

Atrações circenses movimentam o Parque Panorâmico neste sá-
bado (20), a partir das 19h. O público pode conferir espetáculo do 
Circo das Estrelas, com a presença de palhaços, contorcionistas e 
show com bambolês. Além das atrações culturais na temporada de 
férias, o espaço conta com brinquedos infláveis, monitores para se-
gurança dos pequenos e praça de alimentação.

O aniversariante Adolfo Patrício Guedes com a amiga Marcela Furtado

A próxima sessão do cineclube “O ho-
mem de Areia” acontece no mesmo dia do 
lançamento da revista Expectação, com a 
exibição de quatro curta-metragens produ-
zidos pelo Movimento Cinema Instantâneo 
na Paraíba. Haverá participação de Zezita 
Matos, presidente da Academia Paraibana 
de Cinema, da atriz Cely Farias e dos dire-
tores Tiago A. Neves (SP), Hipólito Lucena, 
Nivaldo Rodriques e Rebeca Souza. No pró-
ximo dia 24, às 19h. 

Cineclube

Foto: Dandara Costa

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução/Instagram

Com mais de 3 milhões de 
seguidores, Thiago Ventura vem 
ganhando mais notoriedade com seu 
estilo de fazer comédia, seja solo ou 
em grupo. Ele segue com uma agenda 
super lotada de shows pelo Brasil. 
Administrador de empresas e ex-
bancário, dedica-se à comédia Stand-up 
desde 2010 e está em cartaz em São 
Paulo no Teatro Shopping Frei Caneca, 
desde maio de 2016. No próximo dia 23 
de julho, ele apresenta seu terceiro show 
solo de stand up comedy “POKAS”, no 
Teatro Paulo Pontes, às 20h.

BACkSTAgE

O humorista Thiago Ventura se apresenta em JP

Foto: Juliana Nunes

Foto: Felipe Gesteira

Ximenes Dantas, Dauanne Aruda, Ricardo Castro, 

Thamires Santana, Célia Ribeiro e Ialy Cavalcanti

Foto: Divulgação

Prestigiamos, na última quinta-fei-
ra (18), a tarde de inauguração do novo 
espaço da loja House Decor, comandada 
pelo casal de empresários Paulo Victor e 
Thamires Santana. Nomes paraibanos da 
arquitetura e decoração compareceram 
ao coquetel, organizado por Ricardo Cas-
tro. O chef Leandro Bulhões comandou o 
delicioso cardápio da tarde, enquanto o 

DJ Claudinho Santa Cruz animou os con-
vidados. Para aqueles que ainda não co-
nhecem, a House Decor é especializada 
em cortinas, persianas, papéis de parede, 
almofadas, tapetes e afins. A loja, que 
está belísima por sinal, fica localizada no 
número 240 da Av. Beaurepaire Rohan. 
Eles também atendem em domicílio, le-
vando um extenso mostruário. 

Coquetel
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Botafogo-PB
Campeão paraibano tem jogo decisivo hoje no Almeidão contra 
o ABC, a partir das 17h, e espera contar com o apoio da torcida 
para voltar à zona de classificação no Grupo A.  Página 24
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Dezenove paraibanos são convocados para integrar a delegação brasileira que participará dos Jogos no Peru

Os Jogos Parapan-Ame-
ricanos de Lima, no Peru, 
vão ocorrer entre os dias 23 
de agosto e 1º de setembro. 
Mais uma vez, o Brasil chega 
à competição como um dos 
países favoritos na disputa 
do quadro de medalhas. Para 
isso, o Comitê Paraolímpico 
Brasileiro (CPB), na última 
quarta-feira (17), divulgou a 
lista de convocados para com-
por a delegação brasileira. Em 
meio a esta convocação, a Pa-
raíba terá presença marcante, 
somando além de atletas, pro-
fissionais que vão integrar a 
comissão técnica na condição 
de treinadores e auxiliares.

Ao todo, foram 19 pes-
soas da Paraíba convocadas 
para integrar o “Time Brasil” 
que irá defender o país nos 
jogos Parapan-Americanos, 
entre atletas, médicos e fisio-
terapeutas, treinadores e au-
xiliares técnicos. 

Compõem a delegação 
paraibana, desde atletas de 
renome, como o recordista 
mundial nos 100m na cate-
goria T47, Petrúcio Ferreira, 
a jovens talentos, como a atle-
ta do taekwondo de apenas 
20 anos, Silvana Mayara, que 
fará sua estreia no Parapan
-Americano. Ela também é do 
atletismo, onde compete no 
Lançamento de Dardo na ca-
tegoria F46, porém a sua pro-
va foi retirada do calendário 
da competição e ela passou a 
se dedicar exclusivamente ao 
taekwondo. Graças ao talen-
to, mesmo com pouco menos 
de um ano de treinos especí-
ficos, ela conseguiu garantir 
a convocação para a principal 
competição das Américas. Se-
gundo Silvana, essa será uma 
grande experiência pela qual 
ela vem trabalhando duro, 
agora, chegou a hora de colher 
os frutos desse esforço.

“Recebi a convocação 
com o sentimento de realiza-
ção e felicidade por saber que 
estou indo no caminho certo. 
Já são mais de cinco anos de 

Iago Sarinho
 iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
 iagosarinho@gmail.com

Atletas e técnicos da Paraíba 
estarão no Parapan de Lima

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

dedicação, lutando por uma 
oportunidade como essa e en-
fim ela chegou. A gente saber 
que os caminhos são difíceis, 
mas quando se tem vontade e 
persistência, tudo vale a pena 
no final, então é seguir nesse 
ritmo, venho treinando muito 
forte nos últimos meses, a ex-
pectativa é chegar preparada, 
fazer o meu melhor e conse-
guir conquistar uma medalha”, 
afirmou a jovem atleta, que é 
da cidade de São Bento, no 
Sertão paraibano.

Mais experiente em com-
petições internacionais, o 
atleta do Lançamento de Dar-
do, na categoria F57, Cícero 
Valdiran, de 27 anos, vai para 
a sua terceira competição 
internacional em três anos, 
a primeira foi justamente 
as Paralimpíadas do Rio de 
Janeiro em 2016, onde ficou 
com a quarta colocação já em 
sua estreia. Agora ele espera 
garantir o máximo de seu es-
forço para chegar bem e lutar 
por medalhas para a Paraíba e 
o Brasil. Atualmente, o atleta 
lidera o ranking mundial em 
sua categoria com a marca 
de 47,49m obtida esse ano 
no Open Internacional que 
ocorreu no Brasil no mês de 
maio e chega para o Para-
pan-Americano com um dos 
favoritos pela medalha de 
ouro, essa marca ainda ga-
rantiu para ele o recorde das 
Américas na prova.

“Para mim essa convoca-
ção é a premiação do esforço e 
das concessões que a gente faz 
ao longo dessa caminhada que 
não é nada fácil, especialmente 
dentro do esporte paralímpico. 
Com essa convocação fecho um 
ciclo de três anos, iniciado com 
os Jogos Paraolímpicos do Rio, 
passando pelo Campeonato 
Mundial – em Portugal (2017), 
onde ficou com a medalha de 
prata - e agora finalizando com 
o Parapan-Americano. Sem 
dúvida é um momento muito 
especial na minha trajetória de 
atleta e um sentimento inexpli-
cável”, comentou Cícero.

Dailton Freitas comanda a Seleção Brasileira de Goalball Feminino 

Enquanto alguns semeiam 
sonhos e outros já tem recolhido 
os frutos de seu esforço, o edu-
cador físico, Dailton Freitas do 
Nascimento, de 52 anos, segue 
com sua missão de construir os 
dois caminhos a mais de duas 
décadas. Tendo iniciado seu tra-
balho em 1993 no Instituto dos 
Cegos de João Pessoa, onde segue 
até hoje, Dailton foca sua missão 
em descobrir talentos e formar 
campeões no goalball, tudo isso 
a partir da perspectiva de, através 
do esporte, gerar oportunidades 
de vida. Em 2001, ele passou a 
focar seu trabalho no esporte de 
alto rendimento e desde então, na 
condição de treinador tem sido um 
ator importante na expansão da 

modalidade na Paraíba e no Brasil. 
Em 2008 ele foi o comandante 

da Seleção Brasileira Masculina 
nas Paralimpíadas de Pequim, ano 
de estreia do Brasil na modalida-
de, já em 2014 assumiu a equipe 
feminina, função em que desem-
penha até hoje. Em 2015, sob o 
seu comando a equipe brasileira 
foi campeã dos Jogos Parapan-A-
mericanos de Toronto, já em 2016 
nos jogos do Rio de Janeiro, o 
país acabou ficando com a quarta 
colocação e no ano passado, no 
Campeonato Mundial, a equipe 
garantiu a terceira colocação e 
com isso já conquistou sua classi-
ficação para as Paralimpíadas de 
Tóquio em 2020. 

Para os jogos de Lima no Peru, 
Daílton comandará mais um pro-
cesso que compõe a preparação 
em busca do ouro paralímpico no 

Japão, no próximo ano. Contudo, 
segundo ele, mesmo não sendo o 
projeto prioritário, a equipe bra-
sileira buscará defender o título 
conquistado em Toronto e quem 
sabe garantir o bicampeonato 
parapan-americano. 

“O Parapan-Amerciano tem 
uma importância por estar no 
meio da preparação para as Para-
limpíadas, temos hoje trabalhado 
com cerca de 20 atletas de todo 
o Brasil e teremos que escolher 
apenas 6 no final desse ciclo, 
então será uma disputa onde 
vamos estabelecer um caráter de 
avaliação e teste para algumas 
atletas. Além disso, será um mo-
mento onde vamos brigar pelo 
bicampeonato o que também nos 
motiva para trabalhar por mais 
uma medalha de ouro”, explicou 
o experiente treinador.

PARAÍBA NO PARAPAN DE LIMA 
1 - Atleta - Petrucio Ferreira dos Santos - Atletismo - Belém do Brejo do Cruz
2 - Atleta - Ariosvaldo Fernandes da Silva - Atletismo - Campina Grande
3 - Atleta  -Cicero Valdiran Lins -Atletismo - Aguiar
4 - Atleta - Silvana Mayara Cardoso - Taekwondo - São Bento
5 - Atleta  - Ailton de Andrade Bento - Halterofilismo -Mamanguape
6 - Atleta  - Maria Luzineide Santos - Halterofilismo - Picuí 
7 - Atleta  - Emerson Ernesto da Silva - Goalball masculino - Campina Grande
8 - Atleta - José Roberto Ferreira - Goalball masculino - Lagoa Seca
9 - Atleta - Luan de Lacerda Gonçalves - Futebol de 5 -  João Pessoa
10 - Atleta -  Matheus da Costa Coelho - Futebol de 5 - Campina Grande 
11 - Fisiologista - Alexandre Sergio Silva  - Futebol de 5 - Campina Grande
12 - Treinador  - Fábio Luiz Ribeiro - Futebol de 5 - Campina Grande
13 - Fisioterapeuta - Halekson Barbosa de Freitas - Futebol de 5 - Campina Grande
14 - Auxiliar Técnico - Josinaldo Costa Sousa - Futebol de 5 - Campina Grande 
15 - Treinador  -José Antonio Guedes  - Voleibol Sentado - Feminino - Picuí
16 - Enfermeiro  - Adeilton Dantas - Natação -Nova Floresta
17 - Treinador  - Dailton Freitas do Nascimento- Goalball feminino - Itabaiana
18 - Auxiliar Técnico - Jonatas Silva da Cunha - Goalball feminino - Pombal 
19 - Treinador  - Pedro de Almeida Pereira - Atletismo ‐ Pombal 

O técnico Dailton Nascimento com atleta no Campeonato das Américas

Cícero Valdiran, de 27 
anos, vai para a sua 
terceira competição 
internacional em três 
anos;  a primeira foi 
nas Paralimpíadas 
do Rio de Janeiro

Foto: Divulgação

Foto: Felipe Raul/CPB/MPix



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 20 de julho de 201922
Esportes

Brasileiro supera o compatriota Ítalo Ferreira no Corona Open J-Bay e sobe para a sétima posição no ranking

Em uma final brasileira 
ontem, na Praia de Super-
tubes, em Jeffreys Bay, na 
África do Sul, Gabriel Medi-
na conseguiu seu primeiro 
título no Circuito Mundial de 
Surfe deste ano. Com notas 
9,77 e 9,73, Medina superou 
o compatriota Ítalo Ferrei-
ra e venceu a Corona Open 
J-Bay, a sexta de onze etapas 
do Mundial.

Com o título, Medina su-
biu da oitava para a sétima 
posição no ranking mundial, 
com 26.895 pontos, ultra-
passando o norte-america-
no Kelly Slater. Apesar da vi-
tória, Medina ainda está fora 
da zona de classificação 
para os Jogos Olímpicos de 
Tóquio 2020.

Para se classificar para a 
Olimpíada, é preciso não só 
ficar entre os dez primeiros 
colocados do circuito, como 
também ser um dos dois bra-
sileiros mais bem posicio-
nados, porque cada país só 
pode classificar dois atletas 
por categoria.

À frente de Medina, es-
tão os brasileiros Filipe Tole-
do, que terminou em terceiro 
na etapa de J-Bay e está em 
segundo colocado no Mun-
dial, com 33.280 pontos, e o 

vice-campeão da etapa, Íta-
lo Ferreira, em quarto com 
29.950.

Além da vaga para Tó-
quio, Medina busca seu ter-
ceiro título mundial. Ele foi 
campeão em 2014 e 2018. 
A classificação do circuito 
mundial de surfe deste ano 
é liderado pelo norte-ame-
ricano Kolohe Andino, com 
33.845 pontos. A próxima 
etapa será disputada em 
Teahupo’o, no Taiti, entre 21 
de agosto e 1º de setembro.

Mulheres
No feminino, as duas 

brasileiras, Silvana Lima e 
Tatiana Weston-Webb, foram 
eliminadas nas oitavas de fi-
nal. Com o resultado, Tatiana 
caiu da sétima para a oitava 
posição no Mundial, com 
25.120 pontos, mas ainda 
está dentro da zona de classi-
ficação para Tóquio 2020, já 
que as oito melhores entram 
na Olimpíada.

Tatiana está à frente da 
costarriquenha Brisa Hen-
nessy, que tem 21.840 pon-
tos. Já Silvana Lima subiu da 
14ª para a 13ª posição na 
nking, com 16.800 pontos.  O 
mundial feminino é agora li-
derado pela havaiana Carissa 
Moore, que conquistou o tí-
tulo da etapa de J-Bay, e está 
com 41.175 pontos. 

Gabriel Medina vence etapa 
do Mundial de Surf na África

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vitor Abdala
AgênciaBrasil

A brasileira Nathalie 
Moellhausen conquistou 
nessa quinta-feira, dia 18, 
um resultado inédito para 
a esgrima brasileira.  Impe-
cável, conquistou a meda-
lha de ouro no Campeona-
to Mundial, em Budapeste, 
capital da Hungria.

A medalha veio após 
a final contra a chinesa 
Lin Sheng. Em duelo emo-
cionante, a decisão ficou 
apenas para a prorrogação. 
Após os três períodos, am-
bas se alternaram na lide-
rança do marcador, mas o 
empate em 12 a 12 falou 
mais alto. Com pouco mais 
de 40 segundos restan-
tes, Nathalie Moellhausen 
conseguiu o toque que ga-
rantiu o ouro e o título do 
Campeonato Mundial de 
esgrima.

No entanto, ela es-
creveu o nome da história 
da esgrima antes, em dois 
atos. Primeiro quando pas-
sou pelas quartas de final 
e garantiu pelo menos o 
bronze e levando o Brasil 
a um pódio onde nunca o 
país esteve antes. Depois, 
quando venceu a semifinal 
e garantiu uma medalha de 
prata inédita para si pró-
pria, já que tem um bronze 
em 2010.

Nathalie Moellhausen 
é nascida na Itália, filha de 
mãe brasileira com pai ale-
mão. Tem dupla cidadania 
e, antes de competir pelo 
Brasil a partir de 2014, de-
fendia a Itália.

A campanha de Natha-
lie Moellhausen foi irre-
preensível no Mundial de 
esgrima de Budapeste. Ela 
veio lá de trás, na primei-
ra etapa classificatória de 
grupo, as chamadas pou-
les, na segunda (15). Fez 
cinco duelos e venceu to-
dos contra a russa Violetta 
Khrapina, a iraniana Paria 
Mahrokh, Hsieh Kaylin Sin 
Yan, de Hong Kong, a vene-
zuelana Eliana Lugo, a tam-
bém sul-americana Tamara 
Chwojnik, da Argentina, e a 
cazaque Vladislava Andre-
yeva.

A campanha jogou ela 
direto na chave principal 
dos 64 melhores no mun-
dial de esgrima, disputado 
todo nesta quinta. Primei-
ro ela passou pela polone-
sa Renata Knapik-Miazga 
com 15 a 12 no duelo. De-
pois despachou a chine-
sa Zhu Mingye por 15 a 
10. Antes de enfrentar Lis 
Rottler-Fautsch, Nathalie 
Moellhausen fez 15 a 4 em 
Alberta Santuccio, ‘vingan-
do’ Amanda Simeão, já que 
a italiana havia derrotado 
a brasileira no eliminatório 
preliminar.

Nathalie Moellhausen 
foi convidada para integrar 
a seleção brasileira de es-
grima em 2014 e, dois anos 
mais tarde, foi aos Jogos 
Olímpicos do Rio de Janei-
ro. Lá também fez história 
para a modalidade no país 
ao chegar nas quartas de 
final. No ano anterior, em 
2015, foi medalha de bron-
ze nos Jogos Pan-America-
nos, em Toronto.

Esgrima brasileiro é
destaque na Hungria
COB

CBV

Voleibol no México

Brasil perde para China e fica fora
da disputa pelo título no feminino

O Brasil lutou muito, 
mas acabou sendo supe-
rado pela China na última 
rodada da segunda fase do 
Campeonato Mundial sub-
20 feminino de voleibol. No 
duelo, as chinesas levaram 
a melhor sobre as brasilei-
ras por 3 sets a 2 (21/25, 
25/23, 20/25, 25/20 e 
11/15), no Poliesportivo 
Morelos, em Aguascalien-
tes (MEX). O destaque indi-
vidual do jogo foi a oposta 
Kisy Nascimento, maior 
pontuadora com 25 acertos.

“Nós pecamos em 
achar que este jogo seria 
o mesmo que fizemos no 
quadrangular amistoso há 
duas semanas. E a equipe 
da China melhorou muito, 
e entrou como franco ati-
rador, sem nada a perder. O 
saque delas entrou bem, di-
ficultou nossas ações. Ain-
da tínhamos chance com 
a nossa derrota se a Itália 
vencesse, mas o resultado 
não veio. Agora vamos bus-
car o quinto lugar”, comen-
tou o treinador do Brasil, 
Hairton Cabral.

O Brasil entrou em 
quadra com a oposta Kisy, a 
levantadora Kenya, as cen-
trais Júlia Kudiess e Lara 
Kudiess, as ponteiras Ana 
Cristina e Tainara, e a líbero 
Letícia. Entraram no jogo a 
oposta Jheovana, a levanta-

dora Rose, a central Danie-
la Seibt e a ponteira Julia 
Bergmann.

Na outra partida do 
grupo E a Rússia venceu a 
Itália por 3 sets a 2. O re-
sultado classificou as duas 
equipes europeias para as 
semifinais, eliminando as 
brasileiras da disputa pelo 
título. 

Pré-Olímpico
A Confederação Sul-A-

mericana de Voleibol (CSV) 
anunciou a realização do 
Pré-Olímpico. A competi-
ção será realizada na Are-
na Sabiazinho, em Uber-
lândia (MG), entre os dias 
1 e 3 de agosto. O torneio 
classificatório reunirá Bra-
sil, República Dominicana, 

Camarões e Azerbaijão e 
dará uma vaga para os Jo-
gos Olímpicos de Tóquio, 
em 2020. O time verde e 
amarelo estreará na com-
petição no dia 1º de agos-
to, às 14h15, contra Cama-
rões.  No dia 2 enfrentará o 
Azerbaijão, às 14h15 e no 
dia 3 a República Domini-
cana, às 10h.

A equipe feminina Sub-18 não fez uma boa campanha no Campeonato Mundial disputado no México

Apesar da vitória, Medina ainda está fora da zona de classificação para os Jogos Olímpicos de Tóquio 2020. Na sua frente estão Filipe Toledo e Ítalo Ferreira

Foto: Fernando Frazão

Foto: Getty Image/FIVB
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Equipes fazem campanha ruim no Campeonato e resultado pode deixar uma delas na zona de rebaixamento

Vasco e Fluminense abrem 
a 11a rodada do Brasileiro
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A décima primeira rodada 
do Campeonato Brasileiro da 
Série A começa hoje com cinco 
jogos sendo disputados. O des-
taque das partidas de hoje fica 
para as disputas entre Vasco e 
Fluminense no estádio de São 
Januário, às 11h, e o derby porto
-alegrense entre Internacional e 

Grêmio no estádio Beira-Rio, 
às 19h. Os confrontos são de-
cisivos para as quatro equipes, 
tanto por se tratarem de clássi-
cos, mas também por conta da 
tabela que mantém esses times 
próximos na classificação.

No jogo que abre a roda-
da, o Vasco recebe em seus do-
mínios o rival Fluminense em 
uma partida que deve contar 
com lotação máxima – até o 

fechamento desta edição, resta-
vam apenas 400 ingressos para 
serem vendidos. 

Na tabela de classificação, 
as duas equipes estão empa-
tadas em pontos, ambas com 
nove pontos computados até 
aqui na competição, o Tricolor 
carioca é o décimo quinto co-
locado e o time cruz -maltino 
o décimo sexto e primeiro fora 
da zona de rebaixamento. Na 

partida, um confronto onde as 
duas equipes precisam vencer 
para se distanciar da zona da 
degola, já que o Cruzeiro, déci-
mo sétimo colocado está tam-
bém com a mesma pontuação 
que a dupla do Rio de Janeiro. 

Já no Grenal que ocorre-
rá na casa do Internacional, 
apenas dois pontos separam 
os rivais do Rio Grande do Sul. 
Com 16 pontos na tabela, o Co-

lorado está na quinta colocação 
do campeonato, enquanto os 
rivais gremistas aparecem na 
décima posição com 14 pontos. 
Em caso de vitória tricolor, os 
donos da casa serão ultrapassa-
dos pelos rivais, porém, caso o 
time mandante saia com os três 
pontos a equipe poderá, além 
de comemorar o sucesso diante 
do rival, garantir a entrada no 
G4 do Brasileirão.

Conforme definido na 
última quinta-feira (18), o 
Campeonato Paraibano de 
Futebol nas categorias Sub-
17 e Sub-19 retorna com as 
suas atividades a partir de 
hoje, quando ocorrem os 
jogos no Litoral do Estado, 
Agreste, Brejo e Sertão. Ao 
todo, nesse final de sema-
na, as duas competições 
vão movimentar a bola com 
24 confrontos, 12 em cada 
uma das categorias. As 
competições são organiza-
das pela Federação Parai-
bana de Futebol (FPF).

Após a suspensão da 
segunda rodada das duas 
competições, que deveria 
ter ocorrido nos dias 17 
e 18 deste mês, elas re-
tornam a sua normalida-
de. A interrupção ocorreu 
por conta de uma reco-
mendação que partiu do 
Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB). Na última 
quinta-feira, no auditório 
do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia 
(CREA), em João Pessoa, 
ocorreu uma reunião onde 

Paraibano Sub-19 com várias partidas neste sábado
Iago Sarinho  
iagosarinho@gmail.com

Rodada do 
PaRaiBano SuB-19 
n Grupo Litoral:
Tomazão às 15h - Spartax 
x Auto Esporte
Maravilha do Contorno às 
15h - Botafogo-PB x San-
tos-PB
Pretão às 15h - Miramar 
x CSP
Grupo Agreste:
Presidente Vargas às 15h – 
Treze x Sport Campina
Jacintão às 15h – Serrano 
x Perilima
Amigão às 15h – Queima-
dense x Picuiense

Grupo Brejo: 
Moura Filho às 15h – Fe-
mar x Campinense
Municipal de Guarabira às 
15h – Desportiva Guarabi-
ra x Internacional-PB
Tadeuzão às 15h – Con-
fiança de Sapé x São Paulo 
Crystal
Grupo Sertão:
José Cavalcanti às 15h – 
Nacional de Patos x Nacio-
nal de Pombal
Perpetão às 15h – Atlético 
de Cajazeiras x Sousa
Oliveirão às 15h – Sabugy 
x Esporte de Patos

ficou definido entre os clu-
bes, FPF e MPPB, a libera-
ção dos jogos já a partir de 
hoje com as partidas do 
Sub-19 e amanhã com o 
retorno dos confrontos na 
categoria Sub-17.

A competição retorna-
rá já em sua terceira roda-
da, mantendo o calendário 
de partidas anteriormente 
previstas. A segunda roda-

da das duas competições 
foi suspensa por conta da 
recomendação emitida 
pelo MPPB na terça-feira 
(16), após relatos de au-
sência de ambulâncias, 
equipes médicas e policia-
mento nas partidas, agora 
será postergada e sua rea-
lização ainda não tem nova 
data confirmada.

Na reunião no auditó-

rio do CREA, clubes, FPF 
e MPPB, chegaram a um 
acordo para o cumpri-
mento total das exigên-
cias prevista no Estatuto 
do Torcedor e também no 
regulamento das competi-
ções. O Sub-19, por exem-
plo, abre a possibilidade 
para a cobrança de ingres-
sos em seus jogos, para 
tal, os mandatários das 

partidas precisam garan-
tir, além de ambulância e 
policiamento, a presença 
de um médico e equipe de 
segurança.

No caso do Sub-17, 
onde as exigências são 
menores, diante do ca-
ráter amador da compe-
tição, a FPF se compro-
meteu a custear para os 
clubes a realização de 
um curso de socorristas 
para formar funcionários 
das agremiações. O MPPB 
definiu como prazo a pró-

xima segunda-feira (22) 
para que as equipes façam 
a indicação dos membros 
que deverão passar pela 
formação.

Principal competição 
de base do Estado, o Cam-
peonato Sub-19, além do 
título local, possibilita 
ao campeão a disputa da 
Copa São Paulo de Fute-
bol Junior, principal tor-
neio juvenil do país e que 
é organizado pela Federa-
ção Paulista de Futebol no 
mês de janeiro. 

O Campinense, que empatou com a Desportiva Guarabira, na estreia em 1 a 1, vai jogar contra o Femar

Foto: Ascom/Campinense

Na última rodada, o Fluminense não conseguiu vencer o Ceará no Maracanã e ficou no empate de 1 a 1. Seu adversário de hoje acabou perdendo para o Grêmio, fora de casa, por 2 a 1. Jogo hoje é em São Januário

Foto:  Lucas Merçon / Fluminense

SERViÇo 
Confira os outros jogos da 
11ª rodada neste sábado:

n Bahia x Cruzeiro – 
Arena Fonte Nova às 17h
n Ceará x Palmeiras – 
Arena Castelão às 19h 
n CSA x Athletico-PR
Estádio Rei Pelé às 19h
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Nascido na pequenina e aconchegante 
cidade de Caiçara, no estado da Paraíba, 
precisamente no dia vinte e um de março de 
1946, ele foi batizado pelos seus pais como 
Jair Pereira Guimarães, mas popularmente 
ele ficou conhecido como “Diabo Louro”.  
Desde criança o nosso biografado admirava 
e acompanhava o nosso futebol.

em 1970, ano em que o Brasil conquistou 
em definitivo a taça Jules Rimet, no México, Jair 
Pereira ingressou nos quadros de arbitragem 
da Federação Paraibana de Futebol, onde pas-
saria vinte e um anos servindo a esse esporte. 
Em seu vasto e extenso currículo consta ter 
sido escolhido como o melhor árbitro paraiba-
no do ano de 1973, fato repetido em 1974 pela 
crônica especializada da cidade de Campina 
Grande. Em 1979 ele voltou a ser escolhido o 
melhor árbitro do campeonato estadual.

De 1975 até o ano de 1984, Jair Perei-
ra participou como juiz ou bandeirinha de 
todas as decisões do campeonato de profis-
sionais de nosso estado, sempre atuando 
com zelo, dedicação e competência. Tal 
desempenho levou o nosso homenageado a 
ser alçado ao então seleto quadro especial 
de arbitragem da CBF, a Confederação Brasi-
leira de Futebol. O seu nome já havia ultra-
passado a divisa do nosso estado, e como 

reconhecimento ele passou a ser escalado e 
a trabalhar em jogos importantes em outros 
estados, como Santa Catarina, Amazonas, Rio 
de Janeiro, Pernambuco, Sergipe e Pará.

Duas características predominavam no 
perfil do árbitro Jair Pereira, o seu preparo 
físico, que era considerado um dos melhores 
do país, e a disciplina que conseguia impor 
aos jogadores em uma partida de futebol. 
A imprensa carinhosamente o batizou de 
“Diabo Louro”.

A título de exemplo de disciplina, em um 
jogo disputado em Aracaju, o “Diabo Louro” 
deu um cartão amarelo ao lateral Branco, do 
Fluminense e da seleção brasileira. O atleta, 
inconformado e se achando intocável, disse: 
“Se o senhor me expulsar não apita mais.” 
Poucos minutos depois, Branco fez outra fal-
ta e recebeu o cartão vermelho de imediato. 
em outra oportunidade, apitando o clássico 
Tuna Luso e Remo, em Belém do Pará, com o 
estádio lotado, “Diabo Louro” viu um ma-
queiro, sem autorização, correndo pelo meio 
do campo e não pensou duas vezes, expulsou 
aquele funcionário/auxiliar da partida. Tal 
expulsão lhe rendeu muitos elogios da crôni-
ca especializada.

Outro fato que ele se orgulha muito foi 
de ter apitado a primeira partida de futebol 

feminino, ocorrida no estádio Leonardo da 
Silveira, em vinte de novembro de 1971 quan-
do uma seleção paraibana enfrentou e empa-
tou sem gols com a seleção pernambucana. 
Funcionaram como seus auxiliares os bandei-
rinhas José Ribamar e Fernando Ângelo.

Ao completar quarenta e cinco anos de 
idade, por imposição da Fifa, o nosso com-
petente e dedicado árbitro foi obrigado a 
emudecer o seu apito nos deixando um gran-
de legado de vinte e um anos seguidos de ar-
bitragem. Recentemente, a sua cidade natal 
lhe homenageou denominando o vestiário 
dos árbitros do estádio municipal Francisco 
Carneiro com o seu nome, uma forma de 
reconhecer e gravar para a posterioridade os 
feitos do filho ilustre.

Hoje, ele exerce o cargo de oficial de 
justiça estadual, inclusive já presidiu a 
associação da classe por vários anos. Con-
versando comigo o “Diabo Louro” recordou 
com saudade e emoção daquele tempo em 
que cruzava o país nos aviões da Varig, Vasp 
e Cruzeiro do Sul para apitar futebol.

Para nós torcedores, cronistas e despor-
tistas ficou a certeza de que Jair Pereira Gui-
marães, o popular “Diabo Louro”, escreveu o 
seu nome com tintas douradas e perpétuas 
na brilhante história do futebol paraibano.

Você se lembra do árbitro Jair Pereira?

Em declínio no Campeonato Brasileiro e há quatro jogos sem vencer, o Belo joga no Almeidão para voltar ao G4

Após 4 partidas sem 
vencer, o Botafogo volta 
a campo hoje para tentar 
uma recuperação no Cam-
peonato Brasileiro da Sé-
rie C. O Belo vai encarar o 
ABC de Natal, a partir das 
17 horas, no estádio Almei-
dão, em João Pessoa. O jogo 
é válido pela 13ª rodada. O 
tricampeão paraibano tem 
17 pontos e é o sexto colo-
cado, enquanto que o clube 
potiguar está na penúltima 
posição, com apenas 9 pon-
tos. O trio de arbitragem da 
partida será de Santa Catari-
na. O árbitro central Ramon 
será Abatti Abe, auxiliado 
por Henrique Neu Ribeiro e 
Eli Alves Sviderski.

Depois de uma semana 
com problemas envolvendo 
alguns jogadores que es-
tavam se excedendo extra- 
campo, o Botafogo deverá 
ter mudanças para esta 
partida que está sendo en-
carada como uma decisão, 
porque um tropeço deixa-
ria a equipe mais longe da 
zona de classificação. Após 
os 4 jogos sem vitória, a si-
tuação do Belo passou a ser 
delicada, e mesmo com uma 
vitória hoje, a equipe pode-
rá não voltar ainda ao G4.

Apesar da péssima 
campanha do ABC na com-
petição, o técnico Evaristo 
Piza não espera um jogo 
fácil. “Da mesma forma 
que para a gente o jogo é 
decisivo, para eles é tam-
bém. O ABC é um time de 
tradição, e luta desespera-
damente para sair da zona 
de rebaixamento. Então, 
temos que jogar com mui-
ta determinação para con-
seguir uma vitória, e prin-
cipalmente com o apoio do 
nosso torcedor”, afirmou o 
treinador.

Sem poder contar com 
os laterais Itaqui e Nelton, 

além dos problemas extra- 
campo de alguns atletas, 
Piza deverá escalar uma 
equipe com muitas altera-
ções em relação à equipe 
titular que vinha jogando. 
Para a lateral direita, quem 
deverá entrar é Neilson. Na 
esquerda, o meia enerci-
no deverá ser improvisado 
mais uma vez. Tudo indica 
que Rogério será substituí-
do por Wellington César. 
Marcos Vinícius deverá 
perder o lugar para Sergi-
nho. E o goleiro Saulo deve-
rá ser substituído por João 
Guilherme. 

Se o treinador repetir 
o time que treinou duran-
te a semana, o Botafogo 
vai entrar em campo com 
a seguinte formação: João 
Guilherme, Neilson, Fred, 
Lula e Enercino; Wellington 
César, Serginho e Marcos 
Aurélio, Erivelton, Clayton 
e Nando.

No ABC, o técnico Ro-
berto Fernandes faz muito 
mistério em torno do time 
que vai escalar contra o Bo-
tafogo. Ele não poderá es-
calar o lateral direito Ivan, 
entregue ao departamento 
médico, nem o atacante 
Moisés, que pediu desliga-
mento do clube por causa 
de salários atrasados.

O treinador tem dúvi-
das em relação a quem será 
improvisado na lateral di-
reita e também no ataque, 
que é o pior do grupo A, 
com apenas 13 gols em 12 
jogos. Na partida passada, 
ele escalou Jefinho e Tito, 
e no segundo tempo mu-
dou para Wallyson e Moi-
sés. O primeiro ainda não 
está 100 por cento fisica-
mente, e o segundo deixou 
o clube. Uma das opções 
é o atacante Lohan. Por 
causa destas mudanças, 
o treinador não divulgou 
o time, e disse que só de-
finirá a equipe momentos 
antes da partida.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo aposta na força da
torcida para vencer o ABC-RN

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

Foto: Ascom/Botafogo/PB

Foto: Arquivo

Em crise no Campeonato Brasileiro, o Botafogo espera contar com o apoio da torcida hoje no Almeidão para vencer o ABC e voltar à zona de classificação
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Memorial
25

Foi presidente das províncias 
da Paraíba (por duas vezes, 
de 22 de fevereiro a 7 de abril 
de 1840 e de 5 de setembro 
a 7 de setembro de 1840) 
e de São Paulo (de 17 de 
novembro de 1860 a 14 de 
maio de 1861); era formado 

em Ciências Jurídicas e Sociais pela Faculdade de 
Direito de Olinda, em 1833. Morreu aos 89 anos

Foi o 21° governador da PB (de 
16/8/1940 a 15/7/1945); nasceu 

em Pombal (20/8/1906) e morreu 
aos 70; formado pela Faculdade de 

Direito de Recife 1927, mas antes 
concluiu o Curso de Jornalismo; 

dirigiu o jornal paraibano Correio 
da Manhã; como governador, 

colocou a Polícia Militar da Paraíba na defesa do litoral 
contra uma possível invasão nazista na II Guerra Mundial

1895 — Antônio José Henriques, político (PB)
1934 — Padre Cícero, 

sacerdote e político brasileiro
1937 — Guglielmo Marconi, inventor italiano
1973 — Bruce Lee, ator sino-norte-americano
1977 — Rui Carneiro, político e jornalista (PB)

1989 — Lauro Corona, ator brasileiro
2007— Antônio Carlos Magalhães, 

político brasileiro (Alain)

“A morte é 
uma doença da 

imaginação.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRtes nA dAtA de HoJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Após 75 anos da morte do sacerdote, completados hoje, jazigo ainda atrai milhares de pessoas o ano inteiro

túmulo do Padre Cícero é um 
dos mais visitados do Brasil

Localizado em frente ao 
altar principal da Capela de 
Nossa Senhora do Perpétuo 
Socorro, na cidade de Juazei-
ro do Norte, no Ceará, o tú-
mulo do Padre Cícero Romão 
Batista está dentro do com-
plexo religioso no qual está 
inserido a principal necrópo-
le da cidade (Cemitério do So-
corro) que guarda os restos 
mortais do sacerdote desde 
o dia 21 de julho de 1934. A 
partir do seu sepultamento, o 
mausoléu tornou-se um lugar 
considerado sagrado pelos 
devotos e também por este 
fato, atrai milhares de pes-
soas, principalmente no dia 
do aniversário de morte do 
clérigo, mas também durante 
a Romaria de Finados. Mes-
mo sem números oficiais dis-
poníveis, estudiosos afirmam 
que o sepulcro é um dos mais 
visitados do Brasil, e quiçá, do 
mundo. 

No dia de hoje, quando se 
completam 75 anos da morte 
do religioso, caravanas vindas 
de vários lugares do Brasil, 
especialmente dos estados 
nordestinos, se aglomeram e 
fazem longas filas para passar 
alguns instantes de oração em 
frente ao mausoléu do ‘Padim 
Ciço’, como é tratado carinho-
samente pelos romeiros.

A ‘Capela do Socorro, 
onde se encontra o jazigo, foi 
construída pelo Padre Cícero 
e concluída no ano de 1909 
e é cercada de misticismo e 
devoção, sendo a única igreja 
da cidade a ostentar imagens 
em vitrais do Padre Cícero e 
da beata Maria de Araújo. No 
Cemitério do Socorro também 
está enterrada a beata Maria 
de Araújo - que também des-
perta a curiosidade das pes-
soas por conta da sua ligação 
com o Padre Cícero. O local é 
considerado um ponto turísti-
co por atrair tantos visitantes, 
alguns movidos pela fé, que 
trazem objetos sacros para 
benzer em cima da lápide e lá 
fazem suas preces, promessas 
e sacrifícios e outros, vindos 
por motivos diversos, sendo 
que nos dias atuais, a maioria 

deles fazem questão de regis-
trar a visita com uma ‘selfie’, 
coisas dos tempos modernos. 

Lembro durante a minha 
infância, relatos da minha 
saudosa bisavó Rosa Cardoso 
(1915-2004), sobre a morte 
do Padre Cicero aos 90 anos 
de idade, ocorrida em Juazei-
ro do Norte, em 20 de julho de 
1934, poucos dias após o seu 
segundo casamento, por isso 
muito marcante na sua vida. 
Ela relembrava a cena fúnebre 
onde durante os dias posterio-
res à morte, as fachadas das 
casas exibiam grandes 
retalhos de panos pre-
tos, simbolizando 
luto e respeito ao 
falecimento do sa-
cerdote cearense 
nascido na ci-
dade do Crato.

Alexandre Macedo 
xandremacedo@gmail.com

A beata Maria de Araújo e o milagre da hóstia
A história registra que o Padre Cícero 

foi expulso pela Igreja Católica, acusado de 
desobediência e heresia pelo fato de que 
durante uma missa que celebrava, em março 
de 1889, houve a transformação da hóstia 
consagrada em sangue, na boca da beata 
Maria de Araújo. o fato voltou a se repetir 
por diversas vezes durante dois anos, sendo 
atribuído pelos fiéis como um milagre.

Maria de Araújo (1862-1914) foi decla-
rada beata pela devoção popular, mas não 
pela Igreja Católica. ela passou os últimos 
anos de sua vida enclausurada até falecer 
em 1914. em outubro de 1930, o seu túmu-
lo, na Igreja de nossa senhora do Perpétuo 
socorro foi violado e seus restos mortais 
foram saqueados e segundo relatos de fiéis, 

nunca mais foram encontrados, mas o 
seu cenotáfio continua despertando o 
interesse de devotos e estudiosos do 

assunto, e foi restaurado no cente-
nário da morte da religiosa. Alguns 
populares afirmam que os restos 

mortais de Maria de Araújo estão 
enterrados no sitio Pavão, locali-
zado entre as cidades de Aurora 
e Missão Velha, numa fazenda 
que pertenceu ao Padre Cícero e 
depois foi doada aos salesianos, 
mas o mistério continua.

Placa que sinaliza a sepultura da beata Maria de Araújo, na parede 
lateral da Igreja do Socorro, em homenagem ao centenário de morte

Romeiros vindos de 
todo o Brasil visitam a 

sepultura, onde  fazem 
preces, promessas e 

benzem objetos sacros 

Fachada da Capela do Socorro, 
onde está localizado o túmulo 

do ‘Santo do Nordeste’
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Cruzeiro sagrado em 
frente à igreja onde 
os devotos também 
fazem as suas orações

Padre Cícero Romão Batista na companhia da beata Maria de Araújo



Levantamento realizado 
pela Corregedoria-Geral de 
Justiça, por meio da Comissão 
Estadual Judiciária de Adoção 
(Ceja), aponta que, na Paraí-
ba, existem 370 acolhidos e 
33 instituições de acolhimen-
to, distribuídas em 22 comar-
cas. Em João Pessoa, dos 108 
acolhidos, 51% são do sexo 
feminino, e 49% masculino. 
Já em Campina Grande, 59 
crianças e adolescentes se en-
contram em situação de aco-
lhimento. Esses dados atuali-
zam a situação do Estado no 
Cadastro Nacional de Crian-
ças e Adolescentes Acolhidos 
(CNCA). 

O juiz-corregedor Antô-
nio Silveira Neto explicou que 
o levantamento foi feito des-
de o início deste ano, e que 
os números mostram a real 
situação não só das adoções, 
mas também dos acolhidos. 
Segundo o magistrado, o ob-
jetivo é evitar que uma crian-
ça ou um adolescente perma-
neça muito tempo em casas 
de acolhimento.

“Fizemos a coleta dos 
dados em todas as casas de 
acolhimento do Estado. Em 
seguida realizamos uma che-
cagem entre as crianças que 
estão acolhidas com as que 
estão no cadastro de adoção”, 
ressaltou o magistrado.

De acordo com Ana Ca-
nanéa, psicóloga e secretária 
da Ceja, que gerencia e fisca-
liza os cadastros relativos à 
infância e juventude, esse nú-
mero pode sofrer alterações 
por conta da rotatividade 
no acolhimento ou desliga-
mento, esse último, quando a 
criança ou adolescente sai da 
situação de acolhimento. 

“A iniciativa é muito im-
portante, porque vai agilizar 
os processos relativos a aco-
lhimentos e adoções, uma vez 
que podemos, a partir dos 
dados, avaliar a situação dos 
acolhidos, além de incentivar 
ações que visem o melhor 
para essas crianças/adoles-
centes, seja no acolhimen-
to ou em família substituta 
(adoção)”, enfatizou.

Na capital
Dados fornecidos por 

Vitória Régia, psicóloga do 
Setor de Acolhimento da 1ª 
Vara da Infância e Juventude 
da Comarca de João Pessoa, 
apontam que a maioria das 

crianças e adolescentes aco-
lhidos é na faixa etária dos 12 
aos 18 anos, e do sexo femini-
no.

Ela destacou, ainda, os 
números relevantes das últi-
mas audiências concentradas 
realizadas em abril deste ano: 
42 crianças e adolescentes 
estão em processo de forta-
lecimento de vínculos com a 
família de origem ou exten-
sa para uma possível reinte-
gração familiar (44,6%); 17 
acolhidos manifestaram o de-
sejo de serem adotados e 13 
crianças e adolescentes estão 
com destituição do poder fa-
miliar em andamento.

“Com a alteração da Lei 
nº 13.509/2017 do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ), 
a avaliação da situação dos 
acolhidos passou a ser tri-
mestral, como estamos fazen-
do. É uma forma de dar cele-
ridade aos estudos para tirar 
essas crianças e adolescentes 
do acolhimento com a maior 
brevidade possível, tendo em 
vista que antes da lei, essa 
avaliação era feita a cada seis 
meses”, disse a psicóloga.

Acolhimento
O Estatuto da Criança e do 

Adolescente (ECA) prevê que 
se a criança ou o adolescente 
estiver em situação de risco 
(art. 98), o juiz da Infância e 
Juventude poderá determinar 
medidas protetivas que estão 
elencadas no art. 101, uma 
dessas medidas é o  acolhimen-
to institucional (art. 101, VII).

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 036/2019

REGISTRO Nº 19-00677-6
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS REMA-

NESCENTES NAS ESCOLAS E.E.F. DR. FELIZARDO LEITE, EM SANTANA DOS GARROTES, 
E.E.E.F.M JOÃO DE SOUZA PRIMO, EM PEDRA BRANCA E ECI ADILINA DE SOUZA DINIZ EM 
DIAMANTE-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de agosto de 
2019 às 15h30hrs.

João Pessoa, 19 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 033/2019

REGISTRO Nº 19-00678-5
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS ECI JOSÉ DO PATROCÍNIO, ECIT JOSÉ BAPTISTA DE MELO, 
E.E.E.F TENENTE LUCENA, EM JOÃO PESSOA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de agosto de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 19 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 021/2019

REGISTRO Nº 19-00673-4
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS E.E.F.M JOSÉ LUIZ NETO EM BARRA DE SANTA ROSA E ECI 
FRANCISCO MARQUES DE MELO EM DAMIÃO-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 09 de agosto de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 19 de julho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE VISTA SERRANA 

CNPJ. 09151598/0001-94
COMISSAO PERMANENTE DE LICITAÇAO/PREGÃO

AVISO DE RESCISÃO AMIGÁVEL DO CONTRATO Nº 01.065/2019, PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 018/2019 FIRMADO ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA E A EMPRESA 
MAGNUBIA SILVA SALES-MEI E CONVOCAR 2º COLOCADO

A Prefeitura Municipal de Vista Serrana/PB, na pessoa de sua Excelência o Prefeito Municipal 
Sr. SERGIO GARCIA DA NOBREGA, RESOLVE: 

I – Em face do que preceitua o art. 78, incisos I a XII a XVIII, da Lei n e 8.666/93, de 21 de 
junho de 1993, RESCINDIR o contrato administrativo nº. 01.065/2019, firmado entre o Município 
de Vista Serrana/PB e a empresa MAGNUBIA SILVA SALES-MEI inscrita no Cadastro Nacional de 
Pessoa Jurídica - CNPJ sob o nº. 18.626.410/0001-08, cujo objeto era a de contratação de servi-
ços continuado de manutenção de veículos, sem fornecimento de peças, incluindo Serviço Freio, 
Alternador, Motor, Suspensão dianteira e traseira, Caixa Marcha Embreagem, Serviço de Retifica 
e outros, destinados a frota de veículos do município, bem como os carros agregado conforme 
especificação do edital e seus anexos. 

II – Em face do que expõe o art. 64 § 2º da Lei 8.666/1993, CONVOCAR, as empresas Teste 
K - Comercio de Peças e Serviços para Automóveis Eireli-EPP segundo classificado nos itens 12, 
15, 17, 18, 20 e RETIFICA DE MOTORES GIPAGEL LTDA-ME(RETIFICA GIPAGEL) segundo clas-
sificado nos itens 13, 14, no processo licitatório na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 18/2019, 
para querendo e nas mesmas condições propostas pelo primeiro classificado assinar contrato cujo 
objeto é a de contratação de serviços continuado de manutenção de veículos, sem fornecimento 
de peças, incluindo Serviço Freio, Alternador, Motor, Suspensão dianteira e traseira, Caixa Marcha 
Embreagem, Serviço de Retifica e outros, destinados a frota de veículos do município, bem como 
os carros agregado conforme especificação do edital e seus anexos. 

Vista Serrana/PB, 10 de julho de 2019. 
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Pregoeira Oficial/PMVS

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 05/2019
Registro CGE Nº 19-00502-5

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes do CONVITE Nº 05/2019, que após análise detalhada nas documen-
tações, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera inabilitadas 
as Empresas: AMBIENTAL SERVIÇOS FLORESTAIS EIRELI – ME  por não cumprir o exigido no 
edital nos subitens: 10.4.1 “a” (Não apresentou Certidão de Registro e Quitação de Pessoa Jurídica 
e Pessoa Física do CREA/PB), 10.4.1 “b” (Não apresentou Atestado(s) de capacidade técnico ope-
racional em nome da Empresa Licitante para o serviço solicitado) e 10.4.1 “d.2.5” ( Não apresentou 
o contrato de prestação de serviço do profissional devidamente registrado em Cartório de Registro 
de Títulos e Documentos); MOAR CONSTRUTORA EIRELI por não cumprir o exigido no edital nos 
subitens: 10.4.1 “b e c” ( Não apresentou Atestado(s) de capacidade técnico-operacional para o 
serviço solicitado, bem como, não comprovou a capacidade técnico profissional com a apresenta-
ção de Certidão(ões) de Acervo(s) Técnico(s) (CAT), expedido(s) pelo CREA/CAU para o serviço 
solicitado, respectivamente) e 10.5.1 “e” ( Não apresentou a Declaração de que recebeu todos os 
documentos pertinentes à licitação).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 19 de julho de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação
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Levantamento sobre a situação na Paraíba foi feito pela Corregedoria-Geral de Justiça por meio da Ceja 

370 crianças e adolescentes 
estão em casas de acolhimento

Geral
Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Litoral Sul

Equipamentos turísticos na praia
de Coqueirinho recebem melhorias

Preso suspeito de tráfico 
de drogas em santa rita

Mais uma praia do Li-
toral Sul paraibano está 
recebendo melhorias em 
seus equipamentos turís-
ticos. A exemplo de Praia 
Bela e do Centro do muni-
cípio de Pitimbu, cujas in-
fraestruturas foram com-
pletamente reordenadas 
no ano passado, agora é a 
vez da praça de alimenta-

ção da Praia de Coqueiri-
nho, localizada no Conde. 
Pelo menos nove donos de 
estabelecimentos do local 
estão sendo beneficiados 
com a ação, que é promo-
vida por meio de uma par-
ceria entre o Sebrae Paraí-
ba, Secretaria de Turismo 
de Conde, Associação dos 
Donos de Barracas da Cos-

ta de Conde (ADBCC) e as-
sociações ambientais.

As ações tiveram iní-
cio em junho com visita 
aos estabelecimentos. O 
projeto prevê a melhoria 
da imagem do local por 
meio de soluções criativas, 
o que significa mudanças 
que contemplam desde a 
forma de atendimento e 

apresentação do prato até 
as alterações no espaço 
onde funcionam os quios-
ques. O processo de reor-
ganização do local também 
vai contar com limpeza; 
sinalização de banheiros 
e estacionamentos; padro-
niz ação da identidade vi-
sual dos quiosques; entre 
outros.

O projeto prevê a melhoria da imagem do local por meio de soluções criativas, desde a forma de atendimento e apresentação do prato até as alterações no espaço dos quiosques

Foto: divulgação/sebrae-PB 

João Pessoa será sede de 
um dos maiores eventos de 
inovação e empreendedorismo 
do Brasil, o Start Now. Quinze 
facilitadores de nível interna-
cional conduzirão uma pro-
gramação intensa nos dias 10 
e 11 de setembro, no Teatro 
A Pedra do Reino, Centro de 
Convenções da Paraíba, em 
João Pessoa.  

Os organizadores do even-
to, comandados por Shirley Al-
meida, palestrante e mestre em 
oratória há mais de 14 anos, 
Márcia Melo e Priscila Araújo, 
palestrantes e consultoras, pre-
param novidades inéditas para 

o Start Now na Paraíba. Os par-
ticipantes entrarão no universo 
do empreendedorismo, onde 
conhecerão estratégias que 
trarão impacto para os negó-
cios, ou coragem para aqueles 
que estão às portas de imple-
mentar a própria empresa. En-
tre elas, o Moment Start Now 
reunirá empresários no palco, 
que revelarão os caminhos 
para o sucesso no empreende-
dorismo.

O modelo de negócio em 
alta que expande mercado de 
forma escalonada é tema subs-
tancial do evento: a startup – 
empresas de base tecnológica. 

start Now acontece na 
capital, em setembro

Mais um envolvido com a 
criminalidade em Santa Rita 
foi preso, ontem, durante uma 
ação realizada pelos policiais 
do 7º Batalhão. Desta vez, 
um suspeito de tráfico, de 20 
anos, foi flagrado vendendo 
maconha na frente da própria 
casa, que fica no bairro Várzea 
Nova.

Os policiais militares re-
ceberam uma denúncia, por 
meio da Coordenadoria de 
Inteligência (COInt) da PM, 
sobre a atuação do suspei-
to, que acontecia principal-
mente durante a manhã. Foi 

montado um cerco no local 
e apreendido com ele 175 
trouxas de maconha prontas 
para a venda, além de uma 
quantia em dinheiro. Parte da 
droga estava com o suspeito 
e a outra parte estava escon-
dida em um dos cômodos da 
residência. Na ação, os poli-
ciais apreenderam também 
um caderno com anotações 
da contabilidade do tráfico de 
drogas.

O caso foi levado para a 5ª 
Delegacia Seccional da Polícia 
Civil, em Santa Rita. Com esse, 
já são oito suspeitos de crimes 

presos em Santa Rita, da tarde 
da última segunda-feira (15) 
até ontem. As outras prisões 
foram nos bairros de Várzea 
Nova, Tibiri e Marcos Moura.

Um suspeito de tráfico, 
de 20 anos, foi flagrado 

vendendo maconha 
na frente da própria 

casa, que fica no bairro 
Várzea Nova



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Objeto: Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar. para 

alimentação escolar, para alunos da rede de educação básica pública, verba FNDE/PNAE. FUNDA-
MENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos: PNAE,PETI,PROJOVEM, 
EJA, MAIS EDUCAÇÃO, FPM, ICMS, TRIBUTOS, PDDE, FNDE, MDE, MAC, PAIF e DIVERSOS: 
05.00 - SECRETARIA EDUCAÇÃO E CULTURA 12.306.2002.2011 - Manter Programa de Alimen-
tação Escolar 12.361.2008.2012 - Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica - FUNDEB 
12.361.2008.2014 - Manter Ativ. da Educação Básica - MDE 12.361.2008.2015 - Manter Ativ. do 
Ensino - Salário Educação 12.361.2008.2016 - Manter Programa Dinheiro Direto na Escola - PDDE 
12.361.2008.2017 - Manter Ações Educ. com Outros Recursos do FNDE 12.366.2006.2022 - Manter 
Ativ. da Educação de Jovens e Adultos. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00059/2019 - 19.07.19 - JOELMA 
PEREIRA DE SOUZA - R$ 4.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ALAGOINHA/PB, usando de suas atribui-
ções legais e de conformidade Lei de n º 8.666, de 21.06. 1993, resolve HOMOLOGAR e ADJUDI-
CAR o Proc. Licit. TOMADA DE PREÇOS 03.2019, fundamentada no Relatório e Parecer Final da 
CPL e Parecer da Assessoria Jurídica do Município, no valor total de R$ 287.474,88 - Duzentos e 
oitenta e sete mil quatrocentos e setenta e quatro reais e oitenta e oito centavos, em favor de JMR 
CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP – CNPJ 08.686.945/0001-10, cujo objetivo, é a Pavimentação de 
Vias Públicas no Município de Alagoinha/PB, conf. Contrato de Repasse nº 844939/2017 – Processo 
nº 2641.1038946-61/2017, firmado com a União Federal por intermédio do Ministério das Cidades 
representado pela Caixa Econômica Federal. Fica a empresa vencedora do certame convocada 
para a assinatura do Termo de contrato, conforme instrumento convocatório da referida Licitação.

Alagoinha/PB, 19 de julho de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo Aditivo nº 03 ao contrato n° 00199/2018, referente a TOMADA DE 
PREÇOS 00007/2018, PARTES: Prefeitura Municipal deAreia eLJS Construtora EireliEPP, CNPJ. 
n° 21.601.339/0001-13; OBJETO: Prorrogaçãode. Prazo. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: ART 57.I. 
§§ 1º E 2º da LEI 8.665/93. SIGNATÁRIOS: JOÃO FRANCISCO ALBUQUERQUE /E LJS CONS-
TRUTORA EIRELI EPP.ASSINATURA DO CONTRATO: 19/07/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00052/2019, que objetiva: Contratação de pessoa(s) 
física(s) ou jurídica(s) para prestação de serviços de exames de ultrassonografia e diagnostico por 
imagens de acordo com as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde - AREIA/PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: GAMA SERVICOS 
DE DIAGNOSTICOS POR IMAGENS EIRELI - R$ 60.140,00; JOSE ALVES NETO - R$ 181.570,00.

Areia - PB, 23 de Julho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00054/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços de internet banda larga para atender as Secretarias do 
Município de Areia-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LEMOS 
& MORAIS LTDA - ME - R$ 27.480,00.

Areia - PB, 23 de Julho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00055/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para prestação de serviços de internet banda larga para atender a Secretaria 
Municipal de Saúde; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LEMOS 
& MORAIS LTDA - ME - R$ 14.990,00.

Areia - PB, 23 de Julho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 047/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 047/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível aquisição de Oxigênio Medicinal. Data de abertura: 01/08/2019 às 10h00min (horário 
local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações 
da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 18 de julho de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 048/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 048/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível aquisição de Combustíveis. Data de abertura: 01/08/2019 às 11h30min (horário local). 
Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da 
prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 18 de julho de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 08.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 133/2018 datado de 20/09/2018 e com prazo de vigência inicial de 04 
(quatro) meses, celebrado inicialmente entre as partes, e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência 
até 21.07.2019, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para conclusão do Campo 
de Futebol no Distrito de Rua Nova – Belém/PB, conforme contrato de repasse celebrado com o 
Ministério do Esporte / Governo Federal, oriundos do Contrato de Repasse n° 1000.879-96/2012 ME.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREI-
TAS DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
18.920.924/0001-71 – ALEX SILVA OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após a análise à toda documentação técnica, inclusive a Planilha de Quantita-
tivos e Preços do Contrato em epígrafe, constatamos que a obra se encontra em andamento com 
61,52% dos serviços executados.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18.07.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 22.11.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD00004/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE 
ESTRUTURA PARA A REALIZAÇÃO DAS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DO MUNICÍPIO DE 
BARRA DE SANTANA/PB, PROVENIENTE DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 
001/2018, PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2018, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ 
DO CAMPESTRE - RN; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: DENISE MOURA 
DO NASCIMENTO - EPP - R$ 114.825,00.

Barra de Santana - PB, 18 de Julho de 2019
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE ESTRUTURA PARA A 

REALIZAÇÃO DAS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/
PB, PROVENIENTE DE ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 001/2018, PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 023/2018, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO CAMPESTRE - 
RN. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00004/2019 - Ata de Registro de 
Preços nº 001/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 023/2018, 
realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO CAMPESTRE - RN. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo, 
Esporte e Juventude - 23 695 1003 2074 Promoção de Festas Regionais - 3390.39 99 1001 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: até 19/07/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04301/2019 - 19.07.19 - DENISE MOURA DO 
NASCIMENTO - EPP - R$ 114.825,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00081/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 08 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Tijolos para atender as necessi-
dades da Defesa Civil. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 18 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00088/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição camisas para fardamento dos programas e 
serviços da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00087/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 02 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participa-
ção de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de camisas tipo pólo e social com 
bordado,destinadas à utilização pelos motoristas e funcionários da Secretaria de Transportes da 
Prefeitura Municipal de Cabedelo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 05 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONS-
TRUÇÃO DE QUADRAS DE VOLEI DE AREIA E FUTEBOL DE AREIA NA ORLA DA PRAIA DE 
MIRAMAR. Recursos: Próprios. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. O NOVO edital encontra-se disponível no site www.cabedelo.pb.gov.
br/transparencia e www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 19 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 05 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO HORTO MUNICIPAL. Recursos: PRÓPRIOS/
FUNDO ECOLÓGICO. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.
tce.pb.gov.br. O NOVO edital encontra-se disponível no site www.cabedelo.pb.gov.br/transparencia 
e www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 19 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 06 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA REFORMA E ADEQUAÇÃO DA NOVA SEDE DAS SECRETARIAS DE MOBI-
LIDADE URBANA E TRANSPORTES. Recursos: PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. O edital encontra-se disponível no site www.
cabedelo.pb.gov.br/transparencia e www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 19 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
CONCORRENCIA PÚBLICA Nº 001/2019

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para os fins e efeitos do disposto no §3º do artigo 109 da lei nº8.666/93, que as empresas 
ECOMAQ-  EMPRESA DE CONSTRUÇÃO DE MÁQUINAS EIRELLI-EPP e VL TECNOLÓGICA 
LTDA-EPP, interporam recurso administrativo em face das suas inabilitaçõesna Concorrência 
Pública nº001/2019, motivo pelo qual foi adiada a abertura das propostas que seria dia 19/07/2019 
as 09:00hs.A sessão pública para abertura dos envelopes de Proposta de Preço será realizada no 
dia 29/07/2019, às 09:00horas, no mesmo local da primeira reunião.

Cabedelo - PB, 19 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇO Nº 006/2019

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que a licitação na modalidade Tomada de Preço 006/2019, cujo objeto é 
a contratação de empresa para construção de galpão de triagem da coleta seletiva de Cabedelo, 
marcada para o dia 06/08/2019 às 11:00h, fica adiado para o mesmo dia as 12:00h.Maiores infor-
mações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. O NOVO edital encontra-se nos sites: www.
cabedelo.pb.gov.br/transparencia e www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 19de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 04/2019
OBJETO: Execução de serviço de implantação de sistemas simplificados de abastecimento de 

água em diversas comunidades rurais do município de Cajazeirinhas. Data e Local, às 10:00 horas 
do dia 06/08/2019, na sala de Reuniões da CPL, Rua Admílson Leite de Almeida, 80 - Centro - 
Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 19 de Julho de 2019
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00042/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00042/2019, 
que objetiva: Contratação de instituição de ensino, para capacitação de professores do ensino 
fundamental em educação para o transito, possibilitando explorar o tema, através dos diferentes 
campos do conhecimento compreendendo sua complexidade e observar a urgência social para 
construção da cidadania com um transito mais humanizado; RATIFICO o correspondente proce-
dimento e ADJUDICO o seu objeto a: UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAIBA - R$ 88.200,00.

Campina Grande - PB, 18 de Julho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de instituição de ensino, para capacitação de professores do ensino 

fundamental em educação para o transito, possibilitando explorar o tema, através dos diferentes 
campos do conhecimento compreendendo sua complexidade e observar a urgência social para 
construção da cidadania com um transito mais humanizado. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP00042/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 
05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 04.122.2001.2092 - Ações adminis-
trativas da STTP 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 99 - Outros serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: até 18/01/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00128/2019 - 18.07.19 - UNIVERSIDADE 
ESTADUAL DA PARAIBA - R$ 88.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Formação de Registro de preço para AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRU-

ÇÃO atendendo às necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura diante das condições, 
quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00025/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 00667/2019 no valor de 
R$ 27.796,42 (vinte e sete mil, setecentos e noventa e seis reais e quarenta e dois centavos), na 
seguinte dotação orçamentária: Órgão: 20600 – Secretaria Municipal de Administração; Função: 
04 – Administração; Subfunção: 122 – Administração Geral; Programa: 0011 – Cidade Unida por 
uma Administração Eficiente; Ação: 2012 – Manut das Ativ da Sec Municipal de Administração; 
Nat. da Despesa: 3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 001 – Recursos Ordinários; Reserva 
Orçamentária nº 00668/2019 no valor de R$ 27.796,42 (vinte e sete mil, setecentos e noventa e seis 
reais e quarenta e dois centavos), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21400 – Secretaria 
Municipal de Educação; Função: 12 – Educação; Subfunção: 361 – Ensino Fundamental; Progra-
ma: 0025 – Cidade Unida por Nós - MDE; Ação: 2029 – Manutenção das Atividades do Ensino 
Fundamental - MDE; Nat. da Despesa: 3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 111 – Receita 
de Impostos e de Transferência de Impostos. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Conde e; CT Nº 00205/2019 - 03.07.19 até 31.12.19 - CASA DA CONSTRUCAO LTDA - R$ 55.592,84.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 017/2019 – SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licita-
ção na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, Exclusiva para ME/EPP, no dia 01 de 
Agosto de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: Eventual aquisição e materiais de construção, 
destinados a atender as necessidades do município de Caldas Brandão-PB; A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de 
Santana, 371, Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB.

Caldas Brandão, 19 de Julho de 2019
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de Técnico em Engenharia, para os serviços de assistência técnica, fiscalização 
e acompanhamento de obras das diversas secretarias do Município de Conceição/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 19 de julho de 2019
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 01 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Locação de carro pipa, para transporte e distribuição de água potável no Município de Con-
ceição/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 07h00min Às 13h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 19 de Julho de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 31 
de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
MECÂNICOS, PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DAS MÁQUINAS PESADAS 
DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 19 de Julho de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min horas do dia 02 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Botijão de Gás Liquefeito de Petróleo GLP c/13 kg (conteúdo - recarga), destinados a distribui-
ção entre famílias reconhecidamente carentes, ao atendimento das Secretarias Municipais e ao 
Fundo Municipal de Saúde de Curral de Cima/PB, até dezembro de 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 19 de Julho de 2019
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00004/2019, 
para o dia 09 de Agosto de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua do 
Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.
pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. 

Duas Estradas - PB, 19 de Julho de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO DAS AMOSTRAS APRESENTADAS 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0025/2019

OBJETO: Aquisição de Kit de língua portuguesa e matemática para apoio a realização da Prova 
Brasil, composto por módulos para aluno e professor do 2º ao 9º ano, deste Município. Recursos: 
PAR nº 201803785-8. O parecer técnico da Secretaria de Educação, informa que as amostras apre-
sentadas pelas empresas licitantes atendem as exigências do edital e do PAR iniciativa 90. Assim, 
com a aprovação de suas amostras, se mantêm como vencedora do presente certame, a empresa 
INCA TECNOLOGIA DE PRODUTOS E SERVIÇOS EIRELI EPP – R$ 40.536,76. 

Damião - PB, 19 de Julho de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00052/2019, onde 
se lê: “9.3.Documentação específica: 9.3.1.Licença Sanitária Estadual ou Municipal. 9.3.2.Compro-
vação da Autorização de Funcionamento da empresa licitante - ANVISA, acompanhada, quando 
for o caso, da correspondente autorização para comercialização de medicamentos controlados”; 
leia-se: “9.3.Documentação específica: 9.3.1.Licença Sanitária Estadual ou Municipal e/ou protocolo 
de solicitação. 9.3.2.Comprovação da Autorização de Funcionamento da empresa licitante - ANVISA, 
acompanhada, quando for o caso, da correspondente autorização para comercialização de medica-
mentos controlados”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Esperança - PB, 
19 de Julho de 2019. JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 06.08.2019 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Solon de Lucena, 26, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 05.2019, Regime de execução empreitada por preço unitário, tipo 
menor preço global, destinada a contratação de empresa do ramo pertinente para Construção de 
um Bueiro Celular interligando a Rua Joca Ataíde no Bairro Novo com o Bairro do Cordeiro – Gua-
rabira/PB. Recursos Próprios. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos 
e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, 
no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 17 de julho de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO.
SEGUNDO ADITIVO DE VALOR

REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2017.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, as adequações nos quantitativos de 

alguns itens contratados nas planilhas iniciais, sob o índice de 0,58%, acarretando assim numa 
supressão no valor de R$ 3.321,27 (Três Mil Trezentos e Vinte e Um Reais e Vinte e Sete Centavos), 
conforme o valor total inicialmente contratado após primeira adequação de R$ 572.350,53 (Quinhen-
tos e Setenta e Dois Mil Trezentos e Cinquenta Reais e Cinquenta e Três Centavos), totalizando 
a importância de R$ 569.029,26 (Quinhentos e Sessenta e Nove Mil Vinte e Nove Reais e Vinte e 
Seis Centavos), objetivando a Ampliações das Unidades Básicas de Saúde das Comunidades do 
Maciel, Quati, Mutirão, Assis Chateaubriand e Cordeiro, conforme propostas 13844779000115005, 
13844779000115006, 13844779000115007, 13844779000115008 e 1384477900015009 respecti-
vamente, do Ministério da Saúde – Governo Federal, conforme material em anexo

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA – WELLINGTON ANTONIO 
RODRIGUES DE OLIVEIRA. CONTRATADA: BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO E URBANISMO 
LTDA – CNPJ: 14.224.419/0001-31- JONAS SÉRGIO CORREIA DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Durante a execução da obra, verificou-se a necessidade de se adequar os 
quantitativos da mesma, com acréscimos e supressões, nos itens previstos na primeira adequação, 
conforme planilha da 2ª adequação.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 19/07/2019. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA - Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00039/2019, com o seu objeto AQUISIÇÃO DE POLPA DE FRUTAS PARCELAMENTE, 
PARA MERENDA ESCOLAR DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E AÇÃO E PROMOÇÃO SOCIAL, 
FUNDO DE SAUDE E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE IGARACY - PB. Conforme 
especificação do edital. Sendo declaradas HABILITADAS as empresas: ERONILDES LIMA DINIZ 
- Valor: R$ 8.740,00 (Oito mil setecentos quarenta reais).  

Igaracy - PB, 19 de Julho de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 000412019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar públi-

co para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00041/2019, com o seu objeto LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO VAN, EM BOM 
ESTADO DE CONSERVAÇÃO, MÍNIMO DE 15 LUGARES, PARA TRANSPORTE DE PESSOAS 
ACOMETIDAS DE PROBLEMAS DE SAÚDE E ACOMPANHANTES PARA TRATAMENTOS ADE-
QUADOS EM GRANDES CENTROS NO TRATAMENTO DE SAÚDE FORA DO DOMICILIO - TFD 
A SERVIÇO DA SECRETARIA DE SAÚDE (SEM CONDUTOR). Conforme especificação do edital. 
Sendo declaradas HABILITADAS as empresas: ALISON DE SOUZA LEITE - Valor: R$ 39.000,00 
(Trinta e nove mil reais).

Igaracy - PB, 19 de Julho de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, rua Pedro Lopes Brasileiro sn, 

Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019, com o seu objeto Contratação de 
empresa para prestação de serviços de transmissão de internet para todas as Secretarias, Órgãos e 
Programas da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Ação Social do município 
de IGARACY- PB, não compareceu nenhum interessado, sendo considerado como Licitação DE-
SERTA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 19 de Julho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE MATINHAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2019, que objetiva: Contratação de Empresa especializada para prestação de serviços 
advocatícios; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: RODRIGO 
MAIA ADVOCACIA - R$ 20.000,00. Matinhas - PB, 06 de Maio de 2019 - JOSENILDO BERNADO 
DA SILVA- Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE MATINHAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa especializada para prestação de serviços advocatícios. 

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: 01.010 Câmara 
Municipal de Vereadores - 01 031 0002 2001 Manutenção das Atividades Legislativas, no elemento-
dedespesa 33.90.39.00 –OutrosServiçosdeTerceiros- Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 31/12/2019. 
PARTES CONTRATANTE: Câmara Municipal de Matinhas neste ato representado pelo Presidente 
da Câmara Municipal, o Sr. JOSENILDO BERNADO DA SILVAe: CT Nº 00101/2019 - 06.05.19 - 
RODRIGO MAIA ADVOCACIA - R$ 20.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº: 003/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço unitário, do tipo 
menor preço Global, objetivando execução de Obra civil pública de pavimentação em paralelepípedo 
e meio-fio em diversas ruas do município de Mari, em sessão pública para abertura dos envelopes 
de habilitação e proposta que realizar-se-á as 09:00hs do dia 07/08/2019, na sala da CPL. Maiores 
informações e aquisição do edital através do site www.mari.pb.gov.br ou e-mail; cpl.mari.2017@
gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário 
de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

MARI, 17 de julho de 2019. 
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00011/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00011/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a aquisição de botijões de gás liquefeito 
de petróleo, para atender as necessidades das diversas Secretarias do Município de Mogeiro, no 
dia 01/08/2019 às 09:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João 
Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1033, até 
o dia 31/07/2019.

Mogeiro, 19 de julho de 2019.
FLAVIANO CLEBSON ARAÚJO

PREGOEIRO

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 20 de julho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 20 de julho de 2019   28
Publicidade

Responsável: Jose Nilsomar da Silva
CPF: 334.186.688-44
Título/Valor – CBI – R$ 41.944,11
Protestante: Banco Bradesco Financiamen-
tos S.A.
Apresentante: Ximenes Servicos Administra-
tivos e Cobra
Protocolo: 122714
Responsável: Joana Espedita da Conceicao
CPF: 045.209.254-01
Título/Valor – DMI – R$ 281,01
Protestante: Atacadao de Estivas e Cereais 
Rio do Peixe
Apresentante: Banco Santander
Protocolo:122600 

Responsável: Joel Bezerra Amorim
CNPJ: 27.024.954/0001-90
Título/Valor – DMI – R$ 941,98
Protestante: Vene Industria Comercio Con-
fecçoes Eireli
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo:122660
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 19 de julho de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

RESPOSTA IMPUGNAÇÃO DE EDITAL
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, Diante do exposto, na qualidade de Presidente da 
Comissão de Licitações da Prefeitura Municipal de Monte Horebe -PB, no uso de minhas atribuições 
conferidas pela Lei n.º 8.666/93 e pela legislação aplicável à espécie, DECIDO receber a impugnação 
ao Edital da Tomada de Preços Nº 00004/2019, apresentada pelo Senhor JÓNATHAS WALDIVINO 
PEREIRA, RG Nº. 3.955.181, CPF Nº. 700.516.304, por tempestiva, para, no mérito, INDEFERIR 
o pedido formulado pelo mesmo, razão pela qual MANTENHO INALTERADO o referido edital em 
todos os seus termos, especialmente quanto a exigência prevista no subitem 6.7.4.  Informações: 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ –
Presidente da Comissão de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RETIFICAÇÃO

(AVISO DE RETOMADA DE LICITAÇÃO)
PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI;torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, a RETIFICAÇÃO do Aviso de Retomada de Licitação, 
portanto,ONDE SE LER; dia 31/07/2019 as 08:30 horas, LEIA-SE:dia 07/08/2019 as 14:00 horas.

Mari, 18 de julhode 2019
Joao Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
FUNDAÇÃO CULTURAL DE PATOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 161/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2019
A Fundação Cultural de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 

para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.
OBJETO: Registro de Preços para possível contratação de empresa para Fornecimento par-

celado de INSTRUMENTOS MUSICAIS e MATERIAIS PARA MANUTENÇÃO E CONSERTOS 
DE INSTRUMENTOS MUSICAIS, destinado a Filarmônica 26 de Julho, a Cargo da Fundação 
Cultural de Patos - FUNDAP, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de 
Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 01 de agosto de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 17 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 020/2019
OBJETO: Prestação de serviços de locação de veículos destinado ao desenvolvimento das 

ações e atividades realizadas pela Câmara Municipal de Patos PB.
DATA REUNIAO: 02 de agosto de 2019, as 08:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 19 de julho de 2019
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE REVOGAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 154/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.053/2019

OBJETO:Contratação de Empresa para a execução de serviços de Coleta e Transporte de 
Resíduos Sólidos Domiciliares e Comerciais, bem como a prestação dos serviços de varrição, ca-
pinagem e pintura de meio fio, a serem realizados no Município de Patos, conforme especificações 
e quantidades discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

A Comissão de Pregão do Município de Patos, nomeada através da Portaria de n° 0316/2019, 
de ordem do Exmo. Senhor Prefeito, torna público para conhecimento de todos os interessados, 
que o processo licitatório em epigrafe foi REVOGADO, nos termos do Art. 49 da Lei 8666/93; 
considerando a necessidade de reformulação do Edital para melhor atender aos ditames legais e 
a supremacia do interesse público.

INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, sediada à Av. Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte, 
Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

Patos - PB, 19 de julho de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS Nº 012/2019
TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL
OBJETIVO: Contração de empresa especializada para implementação de pavimentação do 

acesso ao Bairro Carvalho, na faixa de domínio da rodovia BR-361/PB, no Município de Patos-PB.
ABERTURA: 07/08/2019, às 09h00min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, no Centro Adminis-

trativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00, ou pelo E-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br, ou através dos portais: http://patos.pb.gov.br/governo_e_municipio/avisos_de_licitacao 
ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. Informações pelo telefone 0(xx)83-3423-1563 
e E-mail: licitacao@patos.pb.gov.br.

PATOS - PB, 19 de julho de 2019.
José Leandro Morais

PRESIDENTE DA CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00054/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA: C. M CONSULTÓRIO MÉDICO EIRELI- ME - CNPJ nº 34.023.826/0001-98
OBJETIVO:Contratação de empresa para prestação dos serviços de médico para o atendimento 

no Programa de Saúde da Família (PSF), referente a chamada pública 00002/2019.
VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 15.000,00 (quinze milreais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 75.000,00 (setenta e cinco mil reais).

Piancó-PB, 19deJulho de 2019. 
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU 

SERVIÇO AUTONOMO DE AGUA E ESGOTO 
EXTRATO DE CONTRATO N.º 005/2019

TOMADA DE PREÇO n.º 002/2019
PITIMBU, 17 DE JULHO DE 2019.
OBJETO:  AQUISIÇÃO DE MATERIAL HIDRAULICO PARA ATENDER AS NECISSIADES DO 

SAAE. 
CONTRATADO: PEDRO JACINTO MACIEL FILHO ME CNPJ DE N º 7.371.518/0001-34 
VALOR : R$ 27.437,50 (VINTE E SETE MIL QUATROCENTOS E TRINTA E SETE REAIS E 

CINQUENTA CENTAVOS)
Período contratação: 31.12.2019 
 DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA
02130.04.544.2030.2405 – AMPLIAÇÃO E MANUTENÇÃO DA REDE DE ABASTECIMENTO 

DÀGUA ACAU – 33.90.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO - RECURSOS PROPRIOS
-

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 07 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL LEONILDO MACIEL NA COMUNIDADE 
FAZENDA VELHA NO MUNICIPIO QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 19 de Julho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:00 horas do dia 31 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA ATRAVÉS DE CARROS PIPA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 
07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 19 de Julho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 08 de agosto de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO DA RUA JOÃO BATISTA LOPES E RU DURVAL GOMES DA 
MOTA, BAIRRO CASTANHO, NO MUNICIPIO QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. 
E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 19 de Julho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: FORNECIMENTO PARCELADO 

DE MATERIAL ELÉTRICO, EPI (NR10) E MATERIAL DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA. NOTIFICAÇÃO 
DE RESCISÃO UNILATERAL: Convocamos a empresa G&E REPRESENTAÇÃO E COMERCIO DE 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO EIRELLI, para no prazo de 5 (cinco) dias úteis, considerados da data 
de publicação desta notificação, apresentar junto a sede da secretaria de obras de Remígio, para 
apresentar contraditório e ampla defesa sobre a inexecução do contrato de número 00115/2019, 
fundamentado no art. 77, II da Lei 8.666/93.

Remígio - PB, 19 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRÉ ALVES– Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: GÊNEROS ALIMETÍCIOS PERECÍVEIS E NÃO PERECÍVEIS PARA A MERENDA 
DAS ESCOLAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2019. ADITAMENTO: Ajuste 
no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Remígio e: CT Nº 00018/2019 - Sm Distribuidora de Alimentos Eireli - CNPJ: 28.442.118/0001-99 
- 1º Aditivo - redução de R$ 11.385,00. ASSINATURA: 10.07.19

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 117/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações,realizarálicitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 02/08/2019às09:00horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE DECIBELÍMETRO, destinado àPOLÍCIA 
MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.

CADASTRO CGE Nº19-00661-8
João Pessoa, 19 de Julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

       SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 131/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/08/2019, às 09:00 horas para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE CONTEINERS COM REMOÇÃO DIÁRIA, 
destinado ao SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DE 
PESCA - SEDAP, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº  19-00657-8                                                 
   João Pessoa, 19 de julho de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

EDITAL – O Presidente do Sindicato dos Escrivães de Polícia Civil do Estado da Paraíba – SINEPEP, 
no uso de suas atribuições legais e estatutárias vigentes, e considerando previsto nos arts. 5º, 14 e 
seguintes, convoca os associados que estejam em pleno gozo de seus direitos sociais, para partici-
parem da Assembléia Geral Ordinária Estadual, que elegerá a Nova Diretoria Executiva e Conselho 
Fiscal, a eleição realizar-se-á, no dia 21 de agosto do ano de 2019. Local de votação, em João 
Pessoa, na sede provisória do SINEPEP, Av. General Osório nº 90, sala 05, centro João Pessoa/PB, 
no horário de 09 às 17 horas. As inscrições das chapas poderão ser feitas na secretaria do SINEPEP, 
Av. General Osório 90, sala 05, Centro, cidade de João Pessoa/PB, no horário de 09 às 12 horas. 
João Pessoa, 18 de julho de 2019. Assina Arnaldo Coutinho de Oliveira– Presidente do SINEPEP.

Sindicato dos Guias de Turismo do Estado da Paraíba.
Edital de Convocação de Eleição

O Presidente do SINGTUR/PB. Sr. Marcos Antonio Alencar da Silva, conforme Estatuto nos 
termos dos Art. 23 seção V da Diretoria Executiva, Art. 31 seção VI do Conselho Fiscal e dos Art. 43, 
44, 45 capítulo IX das Eleições, convoca todos os “FILIADOS” em dia com os direitos Estatutário, 
para participarem do processo Democrático para Eleição da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal, 
( Triênio 2.019 a 2.022 ). Será realizada no dia 25/07/2019 do corrente Ano, no horário das 19:00hs 
as 21:00hs  no Hotel dos ANJOS, Rua Geraldo Costa 91, Manaíra  Nesta Capital.

COMPANHIA DE CIMENTO DA PARAÍBA – CCP – CNPJ/CPF N° 12.616.864/0002-00, torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação n° 1483/2019 em 1 de julho de 2019, Prazo: 997 dias. Para as atividades dePáteo de 
Estocagem de Resíduos Classe I e II, Estocagem de Resíduos derivados de Pneus e Borracha, Es-
tocagem de Blendes, Blendagem de Resíduos Classe I e II e Co Processamento de Blendes, Pneus, 
Borrachas como substitutivo de matéria prima e ou como substitutivo de combustíveis no forno de 
Clinquer. Na FAZENDA CCP, KM 18,5. PB 044, PITIMBU-PB. Processo: 2019-003302/TEC/LO-9180.

A empresa Habitacional Copacabana e Incorporação SPE Ltda, inscrita no CNPJ sob nº 
31.525.433/0001-94, situada a Rodovia BR-230, nº 11034, Sala 504, Renascer, Cabedelo/PB, 
torna público que requereu a SEMAM- PMJP – Secretária do Meio Ambiente do município de João 
Pessoa/PB a Licença de Instalação (LI) para o Residencial Copacabana, situado à Rua João Alves 
Rodrigues, S/N  – Alto do Céu, João Pessoa/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença de Instalação, em João Pessoa, em 16 
de Julho de 2019. Para a atividade de: Construção do Complexo Penitenciário no município de 
Gurinhém/PB. Processo nº 2019-004640/TEC/LI-6877.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Senador Rui Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, às 08:00 horas do dia 31 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA O COMPLEMENTO DAS ROTA 
DO TRANSPORTE ESCOLAR DO MUNICIPIO DA ZONA RURAL PARA SEDE IDA E VOLTA, ME-
DIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 002/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3388-1041. E-mail: pmsvslicitacao@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São Vicente do Seridó - PB, 18 de Julho de 2019
MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Senador Rui Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS DESTI-
NADO AO TRANSPORTE DAS EQUIPES DO PSF DA SEDE DO MUNICIPIO PARA OS POSTOS 
DE SAÚDE, MEDIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 002/2013. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3388-1041. E-mail: 
pmsvslicitacao@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São Vicente do Seridó - PB, 18 de Julho de 2019
MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Senador Rui Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, às 11:00 horas do dia 31 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO CORRETIVA E 
PREVENTIVA NOS EQUIPAMENTOS HOSPITALARES, MEDIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 002/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3388-1041. E-mail: pmsvslicitacao@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São Vicente do Seridó - PB, 18 de Julho de 2019
MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Senador Rui Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, às 11:00 horas do dia 31 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DESTINADA AO FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES TIPO (ALMOÇO, JANTA E CAFÉ 
DA MANHÂ) CONFORME ANEXO I DO EDITAL, MEDIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 002/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3388-1041. E-mail: pmsvslicitacao@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São Vicente do Seridó - PB, 18 de Julho de 2019
MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 Aviso de abertura de envelopes de Habilitação

Tomada de Preço n.º 0002/2019
O Município de São Vicente do Seridó-PB, por meio do Presidente da Comissão Permanente de 

Licitação, faz saber aos interessados do certame em epígrafe do TOMADA DE PREÇO nº 0002/2019, 
cujo objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA  DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TAPA 
BURACOS SUPERFICIAIS PARA CALÇAMENTO EM PARALELEPIPEDOS NA ZONA URBANA 
DO MUNICIPIO DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ, CONFORME PLANILHA EM ANEXO NO EDITAL, 
a reunião para abertura do envelope “Documentação de Habilitação” será dia 23 de Julho de 2019 
às 08:00 horas na sala da CPL desta Prefeitura.

 São Vicente do Seridó - PB, 18 de Julho de 2019
MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS - Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 13:30 horas do dia 02 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços de 
reforma de pneumáticos (reforma de pneus) para a frota de veículos e máquinas pesadas. Recursos: 
previstos no orçamento vigente.. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 19 de Julho de 2019.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços 
para Liberação de sinal de provedor da internet e manutenção dos equipamentos junto ao mesmo 
provedor da Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 19 de julho de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 10:30 horas do dia 02 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para recarga de Gás de Cozinha (GLP) para todas as Secretarias, Órgãos e Programas 
da Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 19 de julho de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE CONSTRUÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.com. Edital: www.
saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 19 de Julho de 2019
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 18 de julho de 2019.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 029/2019, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS PARA ALIMENTA-
ÇÃO ESCOLAR DE HORTIFRUTIS NÃO PRODUZIDO PELA AGRICULTURA FAMILIAR PARA 
ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor:

- N L MONTEIRO DA SILVA COMERCIAL EIRELI
CNPJ: 22.566.069/0001-10
Valor R$: 564.750,50
 Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00043/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00024/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 01 
de Agosto de 2019, 13h00min (Treze Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

 OBJETO: Contratação Empresa Especializada na Prestação de Serviços Gráficos destinado 
as Diversas Secretarias do Município de Salgadinho-PB.         

  INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 19 de Julho de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00042/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00023/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 01 
de Agosto de 2019, 09h00min (Nove Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

 OBJETO: Contratação Empresa Especializada no Fornecimento de Material de Informática 
destinado as Diversas Secretarias do Município de Salgadinho-PB.         

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 19 de Julho de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 09:30 horas do dia 02 de Agosto de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: Aquisição parcelada e diária de Material Medico Hospitalar para suprir as 
necessidades do Fundo Municipal de Saúde de Uiraúna/PB. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. .

Uirauna - PB, 19 de Julho de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Agosto de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Contratação de Profissional liberal para prestar os Serviços 
Arquitetônicos e Urbanísticos para suprir as necessidades do Município de Uiraúna-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 19 de Julho de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
Comissão de Licitação

Aviso de Licitação 
Concorrência  Publica  Nº 001/2019
Processo Administrativo 059/2019

Objetivo: Contratação dos serviços de obras para  construção de lago artificial (açude – barragem 
de terra) para implantação de tanque rede para o cultivo da piscicultura, na comunidade de tanques, 
no município de Vista Serrana, estado da Paraíba.

Reunião  05 de setembro  de 2019 as 08:30hs informações: na sala da cpl, prédio da prefeitura 
de vista serrana, localizada a Rua Vereador Raimundo Garcia De Araújo, 25 – Centro, Vista Serrana 
- Estado Da Paraíba. site www.tce.gov.pb.br

Vista Serrana - Pb, 17 de julho de 2019
Tamires Pinheiro Xavier
Presidente da Comissão 
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